
«Птички» далекого 
полета: как в зоне СВО 
запускают российские 
беспилотники 
и борются с чужими

ПРОЕКТ Предлагается повысить наказание за мелкие взятки

Ни дать, ни взять

Иван Сысоев, 
Максим Макарычев

В
ласти Азербайджана и На-
горного Карабаха догово-
рились о полной останов-

ке боевых действий. Прекраще-
ние огня стало возможным 
благодаря посредничеству рос-
сийских миротворцев. В Баку 
заявили о приостановке анти-
террористических мероприя-
тий в Карабахе. На четверг за-
планирована встреча предста-
вителей Баку с армянским насе-
лением региона.

Решение о приостановке бое-
вых действий было принято по-
сле того, как азербайджанская 
сторона через российских 
миротворцев получила обраще-
ние представителей армянских 
жителей Карабаха об отказе от 
дальнейшего сопротивления. 
Следующим шагом станут пере-

говоры в городе Евлах, где будет 
обсуждаться «реинтеграция Ка-
рабаха на основе конституции и 
законов Азербайджанской Рес-
публики». Главным условием 
прекращения огня в Баку назва-
ли полное разоружение армян-
ских формирований в Карабахе 
и их вывод с территории регио-
на.  Кроме того, армянские 
подразделения должны сдать 
всю военную технику и воору-
жение. Данные процессы будут 
проходить под контролем рос-
сийских миротворцев.

В Ереване, несмотря на ра-
нее сделанные воинственные 
заявления, фактически смири-
лись со складывающейся ситуа-
цией. В Степанакерте признали 
свою неспособность оказать со-
противление азербайджанским 
силам, а в МИД Армении заяви-
ли, что «понимают готовность 
армян в Карабахе к перегово-
рам с Баку», и признали, что 
«армяне могут теоретически 
жить под властью Азербайджа-
на». Премьер Армении Никол 
Пашинян, который ранее в ка-

рабахском вопросе решил сде-
лать ставку на поддержку Запа-
да, новости о перемирии вос-
принял болезненно. В своем об-
ращении к жителям Армении он 
указал, что Ереван принимает к 
сведению достигнутое при уча-
стие российских миротворцев 
перемирие между Баку и армя-
нами Карабаха. Пашинян попы-
тался снять с себя ответствен-
ность, указав, что Армения «не 
являлась стороной обсуждений 
и не участвовала в формирова-
нии договоренностей». Также 
армянский лидер переадресо-
вал непростой вопрос защиты 
мирного населения Нагорного 
Карабаха российским миро-
творцам. Он утверждал, что 
«если миротворцы выступили с 
таким предложением, то они 
должны обеспечить 
полные условия для 
прав армян Карабаха». 

Владислав Куликов

Г
осдума готовит к рас-
смотрению проект по-
правок в Уголовный ко-
декс, повышающий на-
казание за мелкие взят-
ки. С соответствующей 
инициативой выступи-
ла группа депутатов. 
Правительство идею 

поддержало.
Бытовая коррупция, которая 

страшна и вредна своей обыден-
ностью. Заплатить преподава-
телю пару тысяч за зачет, врачу 
«позолотить ручку» за липовый 
больничный, договориться с га-
ишником — это все-таки тоже 
преступления. Проект повыша-
ет ставки для мелких столона-
чальников: теперь любителей 
мелких поборов начнут наказы-
вать строже.

Принципиальный момент: 
санкции повышаются только 
для тех, кто берет. Для граждан, 
пытающихся решить вопрос на 
месте, наказания останутся 
прежними. Под ударом только 
начальники.

Напомним, в Уголовном ко-
дексе есть отдельная статья, на-
казывающая именно за мелкие 
взятки — до 10 тысяч рублей. Ре-
шение юридически разделить 
обычные взятки и мелкие было 
принято в свое время, чтобы 
стимулировать правоохрани-
тельные органы к борьбе с 
крупными взяточниками. Рань-
ше в отчетности и чиновник, 
взявший миллион, и преподава-
тель, поставивший зачет за ты-
сячу, выглядели одинаково. По-
нятно, что преподавателей ло-
вить проще.

Но все же не стоит снисходи-
тельно относиться и к мелким 
взяткам. Любая коррупция 

недопустима. Причем, нельзя 
ни брать, ни давать. «Статья о 
мелком взяточничестве распро-
страняется на обе стороны взят-
ки, то есть как на обычного че-
ловека, так и на должностное 
лицо», — подчеркнула член 
Ассоциации юристов России 
Мария Спиридонова.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде, за 
мелкие взятки было осуждено 
более 2,7 тысячи человек. В это 
число входят и те, кто брал, и те, 
кто давал. Если же предложение 
будет принято, мы сможем чет-
ко увидеть в статистике, кого 
чаще ловят за руку на мелких 
взятках: тех, кто берет, или тех, 

кто дает. Графы будут разделе-
ны. При этом берущим будет 
грозить до двух лет лишения 
свободы. Если же мелкие взятки 
будут вымогаться или соби-
раться организованной груп-
пой, то максимальный срок мо-
жет вырасти до трех лет.

Организованную группу мо-
гут составить, например, пре-
подаватели, поставившие на по-
ток платные зачеты в универси-
тете, или врачи, организовав-
шие торговлю больничными. 

За дачу же мелкой взятки, 
как и прежде, максимальное на-
казание будет до года лишения 
свободы. Если, конечно, обой-
дется без отягчающих обстоя-
тельств.

Также сообщается, что, со-
гласно проекту, при мелкой кор-
рупции станет возможна даже 
конфискация. Опять же — она 
распространится только на по-
лучателей взяток. По словам 
экспертов, это значит, что смо-
гут забрать орудие преступле-
ния. Например, смартфон, если 
человек получил деньги через 
мобильный банк.

Напомним, статья, наказы-
вающая за мелкие взятки, по-
явилась в Уголовном кодексе в 
2016 году. С инициативой выде-
лить мелкое взяточничество в 
отдельный состав преступле-
ний выступил в свое время 
председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев. На 
одном из Советов судей он по-
яснил, что за 2012—2014 годы 
65 процентов уголовных дел о 
взятках касались сумм до 10 
тысяч рублей. И лишь в 3 про-
центах дел речь шла о взятках 
более миллиона рублей. Чтобы 
правоохранители начали чаще 
приглядываться к тем, кто бе-
рет миллионами, и было реше-
но изменить закон. Расчет в це-
лом оправдался, считают экс-
перты. По данным разработчи-
ков внесенного в  Госдуму 
проекта, доля мелких взяток со-
ставляет примерно 20 процен-
тов от всех преступле-
ний коррупционной 
направленности. 
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В Уголовном кодексе существует 
отдельная статья, наказывающая 
за взятки до 10 тысяч рублей.

А К Ц Е Н Т

У осужденного за мелкую взятку 
будут конфисковывать орудие 
преступления. Например, 
телефон с мобильным банком
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ЧП Пять человек 
погибли при взрыве газа 
в подмосковной Балашихе

Трагедия 
на Октябрьской

Сергей Буланов

Вчера около 8.20 Южный микрорайон подмосковной Ба-
лашихи сотряс взрыв: на Октябрьской улице, 10, обру-
шились три этажа из девяти в третьем подъезде. Погиб-
ли, как минимум, пять человек — трое жильцов и двое 
спасателей.

Дом, в котором произошел взрыв, типичная газифи-
цированная «брежневка» 1979 года постройки. Эпи-
центр взрыва предположительно находился в квартире 
на четвертом этаже. Взрывная волна оказалась чрезвы-
чайно сильной: осколки стекол, игрушки, другие вещи 
разбросаны в радиусе нескольких десятков метров от 
дома.

В первые мгновения обрушилась плита в квартире 
№87 — погибла 35-летняя Ирина Артемьева, которая в 
это время готовила завтрак на кухне. Впоследствии на-
шли тело второго погибшего, еще один пострадавший 
скончался по дороге в больницу. По распоряжению гу-
бернатора Подмосковья Андрея Воробьева на месте раз-
вернули три шатра для временного размещения. Значи-
тельную часть жильцов предложили эвакуировать в 
местный ДК, который находится через дорогу от дома. В 
первые минуты после начала эвакуации жители начали 
приносить теплые вещи, одеяла... Многие вызвались 
передвигать мебель, чтобы разместить крова-
ти. Отметим, что в общей сложности предстоит 
временно приютить около 170 человек.

ТЕНДЕНЦИЯ Почти 
половина работников 
никогда не оформляли 
больничный

Чих, да и только

Ирина Жандарова

Почти половина (47%) сотрудников никогда не оформ-
ляли больничный, сообщили «РГ» в «Авито Работа». А 
треть (29%) даже не знают, как это делается. В первую 
очередь от оформления больничных отказываются мо-
лодые сотрудники, стаж которых не достиг восьми лет, 
считает Павел Селезнев, декан факультета междуна-
родных экономических отношений Финансового уни-
верситета при правительстве России.

В 2023 году при стаже менее пяти лет больничный 
оплачивается из расчета 60% среднего заработка, от 
пяти до восьми лет — 80%, а более восьми лет — 100% 
среднего заработка. «Но даже сотрудники со стажем 
более восьми лет не получают 100% оплаты во время 
больничных», — говорит Марина Буянова, профессор 
департамента публичного права факультета права 
НИУ ВШЭ. Для расчета больничного устанавливается 
максимальный лимит годового заработка. Превышаю-
щий эту сумму доход, в расчет не берется. В 2023 году 
работодателей обязали сравнивать средний 
дневной заработок с максимальным разме-
ром, который составляет 2736,99 руб. 

АВТО Верховый суд: 
водителей нельзя 
наказывать за лекарства

Проезд 
на колесах

Владимир Баршев

Водителю предъявили претензии в том, что он оказал-
ся за рулем нетрезвым. При этом никаких внешних 
признаков опьянения сотрудниками ГИБДД зафикси-
ровано не было. Алкотестер никаких промилле не по-
казал. Тем не менее водителя направили на медосвиде-
тельствование, где в его организме были выявлены 
остатки неких лекарств. Не входящих, впрочем, в дей-
ствующий список веществ, употребление которых не 
допускается при вождении автотранспорта.  Тем не ме-
нее суду первой инстанции таких результатов медо-
свидетельствования вполне хватило, чтобы  признать 
водителя виновным.

Оспорить это решение водителю удалось, только 
пройдя долгий и нелегкий путь до Верховного суда.

А тот подчеркнул, что пока не приняты поправки в 
законодательство,  ни одно из веществ, обнаруженных 
при медосвидетельствовании, не может считаться 
основанием для привлечения к ответственности, пока 
это не установлено законодательно.

В общем, дело вышло непростое. Но оно  не первое 
и, увы, не последнее.  А ведь еще раньше Конституци-
онный суд разъяснил, в каких случаях водителя нельзя 
признать нетрезвым. И наш случай — тот самый. Но, 
увы, не для всех судов это  стало руководством к дей-
ствию. Поэтому Верховному суду пришлось 
заново разъяснять коллегам положения зако-
нодательства. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 21.09.2023

Австралийский доллар 62,3374
Азербайджанский манат  56,8336
Армянский драм**  25,0077
Белорусский рубль  29,6363
Болгарский лев  52,9206

Бразильский реал  19,8915
Венгерский форинт**  26,9339
Вон Республики Корея***  72,6390
Вьетнамский донг****  40,1251
Гонконгский доллар  12,3725

Грузинский лари  36,5808
Датская крона  13,8840
Дирхам ОАЭ  26,3054
Доллар США  96,6172
Евро  103,3699

Египетский фунт*  31,2742
Индийская рупия*  11,6473
Индонезийская рупия****  62,8159
Казахстанский тенге**  20,4936
Канадский доллар  71,9628

Катарский риал  26,5432
Киргизский сом*  10,8914
Китайский юань  13,2097
Молдавский лей*  53,6229
Новозеландский доллар  57,4293

Новый туркменский манат  27,6049
Норвежская крона*  90,0851
Польский злотый  22,2518
Румынский лей  20,7864
СДР  127,5386

Сербский динар**  88,0460
Сингапурский доллар  70,7611
Таджикский сомони*  88,1455
Таиландский бат*  26,7205
Турецкая лира*  35,7602

Узбекский сум****  79,4024
Украинская гривна*  26,1603
Фунт стерлингов  119,8247
Чешская крона*  42,3760
Шведская крона*  86,5940

Швейцарский франк  107,6755
Южноафриканский рэнд*  51,0106
Японская иена**  65,3702

В каком виде 
прижилась 
удаленка 
в Беларуси 
и России? / стр. 1, 3
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДУМА Цифровую валюту 
впишут в Налоговый 
кодекс

Право рубля

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект, до-
полняющий Налоговый кодекс РФ понятием «счет 
цифрового рубля».

Принятие документа позволит налоговикам взыс-
кивать средства с соответствующих счетов физлиц, 
юрлиц и ИП. Кроме того, налоговая служба сможет 
приостанавливать операции по ним и требовать от 
оператора платформы цифрового рубля документы о 
списании средств. Предлагается также прописать, что 
операции по открытию и ведению счета, а также пере-
воды освобождаются от НДС. Закон в случае оконча-
тельного принятия вступит в силу 1 января 2025 года.

Напомним, что цифровой рубль стал третьей фор-
мой денег наряду с наличными и безналичными, кото-
рые хранят на обычных банковских счетах. Ранее за-
конодатели приняли базовый закон о цифровом рубле, 
так что для его полноценного вхождения в нашу жизнь 
нужно отрегулировать вопросы налогообложения, от-
метил один из авторов, глава Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Аксаков. По его словам, на-
логовые последствия будут наступать с момента зачис-
ления цифровых рублей на счет налогоплательщика.

Член Комитета по бюджету и налогам Никита Чаплин 
в комментарии «РГ» пояснил, что цифровой рубль — это 
не разновидность цифровой валюты, которая дает воз-
можность «спрятаться от уплаты налогов и использо-
вать ее для вывода средств с сомнительных сделок». Он 
отметил, что главное преимущество расчетов цифровы-
ми рублями — отсутствие комиссий банков. Член Коми-
тета ГД по экономполитике Сергей Алтухов обратил 
внимание, что тестирование цифрового рубля уже идет. 
«Поэтому нам важно расширять сферу его применения 
и интегрировать его во все правоотношения, связанные 
с движением финансов», — подчеркнул он.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует не сбавлять темпы обеспечения СВО 
и ее участников всем необходимым

Снабжение идет по графику 
Владимир Кузьмин

М
атериальное обеспече-
ние военнослужащих, 
принимающих участие 

в специальной военной опера-
ции, должно идти своевремен-
но и в полном объеме, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Вчера глава правительства 
провел заседание Координаци-
онного совета по обеспечению 
потребностей Вооруженных сил 
РФ, других войск, воинских фор-
мирований и органов. Планы-
графики, подчеркнул он, выпол-
няются в полном объеме, а в ряде 

случаев со значительным опере-
жением, в беспрецедентно сжа-
тые сроки налажены сложные 
производственные процессы.

На прошедшем заседании 
Военно-промышленной комис-
сии президент, напомнил Мишу-
стин, отметил кратно увеличив-
шийся выпуск востребованных 
образцов вооружений. За пер-
вые восемь месяцев 2023 года 
он превысил показатели всего 
2022 года. «Это касается и клю-
чевых видов боевой техники, 
изготовление которой выросло 
более чем вдвое, а также автомо-
билей, систем связи, средств ра-
диоэлектронной борьбы и раз-

ведки», — заявил глава кабинета 
министров.

Высокую оценку президен-
та получила работа, проделан-
ная в оборонно-промышлен-
ном комплексе. Одновременно 
поступило поручение активнее 
внедрять передовые технологии 

и следить за качеством продук-
ции. Михаил Мишустин попро-
сил руководителей всех уровней 
уделять этому особое внимание: 
«Надо постоянно анализировать 
информацию, получать обрат-
ную связь. От этого зависит не 
только реализация различных 
военных задач, но и жизнь, и здо-
ровье наших защитников. Ну и, 
конечно, такие сведения позво-
лят конструкторам улучшать 
характеристики и повышать на-
дежность техники».

Крайне важным направлени-
ем работы координационного 
совета было и остается предо-
ставление социальных гаран-
тий участникам специальной 
военной операции и их семьям. 
Нужную помощь должны по-
лучать все, кто выполняет свой 
долг, указал председатель пра-
вительства. Ранее было принято 
решение о присвоении статуса 
ветерана боевых действий всем, 
кто участвует в СВО. «Каждый 
из них получил равные права на 
предусмотренные государством 
меры поддержки», — напомнил 
премьер.

Стремясь избавить людей от 
бумажной волокиты, правитель-
ство упростило порядок выдачи 
удостоверения ветерана боевых 
действий. Для его оформления 

больше не надо подавать заяв-
ление — ведомства сделают все 
самостоятельно на основе уже 
имеющихся сведений.

Во всех регионах страны на-
чали работать филиалы государ-
ственного фонда «Защитники 
Отечества». Он был создан для 
помощи участникам СВО и их 
семьям в решении возникающих 
вопросов. «Что касается приоб-
ретения медицинских изделий и 
лекарственных препаратов для 
уволенных со службы ветера-
нов — участников специальной 
военной операции, правитель-
ством утверждены правила ве-
дения единой базы данных о за-
купках, производимых фондом. 
Такой информационный ресурс 
существенно упростит сам про-
цесс, что позволит обеспечить 
их необходимыми товарами, в 
том числе средствами реабили-
тации», — рассказал Михаил Ми-
шустин.

Председатель правительства 
призвал не сбавлять набран-
ный темп в обеспечении спецо-
перации, прилагать максималь-
ные усилия для опережающе-
го выпуска требуемых изделий: 
«Недопустимо даже незначи-
тельное отставание от заплани-
рованного графика». 

Отдельно премьер обратил 
внимание на вопросы материаль-
ного снабжения военнослужа-
щих, включая мобилизованных 
граждан: «Необходимо и дальше 
тщательно следить, чтобы фи-
нансирование осуществлялось 
своевременно и в полном объеме. 
Люди выполняют свой воинский 
долг, а наш долг — обеспечить их 
всем необходимым».  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин провел в Стрельне 
встречу с главой МИД Китая

Знак доверия 
Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

В
чера президент РФ 
В л а д и м и р  П у т и н 
принял в Стрельне, в 
Константиновском 
дворце,  министра 
иностранных дел Ки-
тая Ван И.  В бесе-
де также участвовал 
секретарь Совбеза 

РФ Николай Патрушев. Глав-
ные темы, которые прозвуча-
ли в открытой части встречи, — 
развитие отношений России и 
Китая, ситуация на Украине и в 
Нагорном Карабахе. Глава ки-
тайской дипломатии заявил о 
готовности укреплять взаимное 
доверие и деловое сотрудниче-
ство с Москвой, совместно за-
щищать общие интересы.

«Проинформирую вас о си-
туации на украинском направ-
лении и том, что происходит в 
сфере азербайджано-карабах-
ского и азербайджано-армян-
ского урегулирования», — сказал 
Путин. И высказался о том, что 
происходит в Карабахе. 

«Мы в очень тесном контакте 
со всеми сторонами конфликта — 
и властями в Ереване, в Степана-
керте, и в Баку. Надеюсь, что мы 
сможем добиться деэскалации и 
перевода решения этой пробле-
мы в мирное русло», — сказал  
Путин. По его словам, в основ-
ном пункте базирования рос-
сийских миротворцев уже свы-
ше двух тысяч гражданских лиц 
и более тысячи детей.  

Говоря о  российско-ки-
тайских отношениях, Путин 
сообщил, что с удовольствием 
принял предложение Си Цзинь-
пина посетить в октябре КНР 
для участия в форуме «Один 
пояс — один путь». Президент 
РФ  подчеркнул, что это пол-
ностью соответствует интере-
сам Москвы и Пекина. «Инте-
грирует и наши идеи создания 
большого евразийского про-
странства», — добавил он.

Российский лидер также от-
метил, что Россия и Китай вы-
ступают с единых позиций фор-
мирования многополярного 
мира. По его словам, это под-
твердил и последний визит ли-
дера КНР Си Цзиньпина в РФ. 
«Он дал хороший импульс раз-
витию двусторонних связей. 
Это касается международных 
дел. Мы здесь выступаем с еди-
ных позиций формирования 
многополярного мира, а не 
мира, основанного на каких-то 
правилах, которые никто не ви-
дел, которые каждый день меня-
ются в соответствии с конъюнк-
турой на пользу тех, кто приду-
мал эту нелепую формулу», — 
сказал Путин.

Говоря об экономическом со-
трудничестве, российский пре-
зидент указал на товарооборот 
между РФ и Китаем. «Недавно 
мы констатировали на встре-

че с зампредседателя Госсовета 
КНР [Чжан Гоцином], с которым 
я встречался на полях междуна-
родного экономического Вос-
точного форума во Владивосто-
ке: за первые месяцы текуще-
го года товарооборот превысил 
120 миллиардов долларов. И у 
нас есть все основания надеять-
ся на то, что мы приблизимся к 
цифре 200 миллиардов», — ска-
зал Путин.

В свою очередь Ван И под-
черкнул, что Китай и РФ не-
сут особую ответственность 
за положение дел в мире в ны-
нешних условиях, когда проис-
ходит ускоренное движение 
к многополярности. «Как бы 
ни изменилась международ-
ная конъюнктура, Китай готов 
с российской стороной про-
должать укреплять взаимное 
доверие и деловое сотрудни-
чество, укреплять координа-
цию на международной арене, 
совместно защищать наши об-
щие интересы, содействовать 
международной справедли-

вости», — заявил он. «Россия 
и Китай, как постоянные чле-
ны Совбеза ООН, стремятся 
к миру, развитию», — добавил 
Ван И.

Глава китайской диплома-
тии также проинформировал 
президента РФ о встрече с се-
кретарем Совета безопасно-

сти РФ Николаем Патрушевым, 
когда был проведен очередной 
раунд двусторонних консульта-
ций по стратегической безопас-
ности, и о переговорах с главой 
МИД России Сергеем Лавро-
вым. «Мы достигли ряда важ-
ных договоренностей», — ска-
зал он.

Также глава МИД КНР пере-
дал российскому лидеру «ис-
кренний привет и добрые поже-
лания» от председателя КНР Си 
Цзиньпина. Он отметил, что на 
нынешней встрече готов обсу-
дить планы участия российско-
го лидера в форуме «Один пояс — 
один путь», который пройдет в 
Китае в октябре.

Отметим, что Ван И прибыл 
в Россию с четырехдневным ви-
зитом 18 сентября. Это его пер-
вая поездка в нашу страну после 
возвращения на должность гла-
вы МИД КНР. В Москву он при-
летел после Мальты, где у него 
состоялись переговоры с по-
мощником президента США по 
нацбезопасности Джейком Сал-
ливаном. Официальной целью 
поездки Ван И МИД КНР назвал 
обмен мнениями по вопросам, 
затрагивающим стратегические 
интересы безопасности России и 
Китая.  

Владимир Путин и Ван И обсудили 
развитие двусторонних отношений 
государств.

А К Ц Е Н Т

Российский лидер посетит Китай 
в октябре и примет участие 
в форуме «Один пояс — один путь»

— Цифровой рубль: Что нужно знать о новой форме валюты
rg.ru/art/2598993Михаил Мишустин: Важно, чтобы те, кто выполняет свой долг, получали всю нужную помощь.

ФИНАНСЫ 

Банк России 
сгладит 
колебания 
на бирже

СПЕЦИАЛЬНАЯ
АКЦИЯ
Роман Маркелов

Банк России и Мосбиржа объ-
явили о том, что примут допол-
нительные меры, чтобы преоб-
разовать схему торгов акция-
ми компаний третьего эшелона 
(бумаги без высокой капита-
лизации и с низкой ликвидно-
стью). Это сделано для защиты 
инвесторов, которые, увлека-
ясь покупкой и продажей та-
ких бумаг, по сути начинают за-
ниматься уже не полноценной 
биржевой торговлей, а скорее 
напоминать участников финан-
совой пирамиды.

«В последнее время уча-
стились случаи дестабилиза-
ции ценообразования на ак-
ции компаний третьего уровня 
листинга, что приводит к по-
вышенной волатильности на 
фондовом рынке. В результате 
биржевая стоимость отдель-
ных ценных бумаг может суще-
ственно меняться несколько 
раз за короткий промежуток 
времени», — подчеркивают в 
Банке России. 

В ЦБ отмечают, что во 
многом это вызвано дисбалан-
сом спроса и предложения на 
фондовом рынке, а также эмо-
циональным поведением инве-
сторов. Они реагируют на со-
общения в социальных сетях, 
которые мотивируют их со-
вершать на бирже однонаправ-
ленные операции с определен-
ной ценной бумагой. Поэтому 
в ЦБ обращают внимание ин-
весторов на необходимость 
взвешенного и рационального 
принятия инвестиционных ре-
шений.

«Организация схем, 
направленных на формирова-
ние нерыночного ценообразо-
вания, будет рассматривать-
ся как манипулирование рын-
ком. По решению Банка России 
при установлении вины могут 
быть ограничены биржевые 
операции как для участников 
торгов, так и для их клиен-
тов», — предупреждают в Банке 
России.

Как следует из сообщения 
Мосбиржи, с 21 сентября вво-
дится ограничение на мак-
симальное отклонение цен 
заявок, которые участники 
рынка подают на покупку ак-
ций и депозитарных распи-
сок компаний третьего эшело-
на. Планка такого отклонения 
устанавливается на уровне 
максимум 22% от цены закры-
тия предыдущего торгового 
дня. «В случае дестабилизаций 
цен акций биржа будет приме-
нять установление асиммет-
ричных границ ценового ко-
ридора», — предупреждают на 
Мосбирже.

В последнее время россий-
ский фондовый рынок накры-
вали сразу несколько волн 
распродаж акций компаний 
третьего эшелона. До этого 
они, напротив, так же актив-
но росли. Поэтому, вполне воз-
можно, что подобные откаты 
«вперед-назад» могли носить и 
спекулятивный характер. 

Подобные движения в цен-
ных бумагах легко могут при-
влечь неопытного инвестора 
(это поведение схоже с покуп-
кой валюты, когда она доро-
жает). Например, у него может 
возникнуть желание «заско-
чить в последний вагон» в на-
дежде на то, что изрядно подо-
рожавшие акции подорожают 
еще, а потом вовремя «соско-
чить». Такой принцип инвести-
рования схож с вложениями в 
финансовые пирамиды. Одна-
ко вовремя «соскочить» полу-
чается как раз у акул финансо-
вого рынка, а неопытные инве-
сторы, используя такую стра-
тегию, чаще всего сталкивают-
ся с огромными потерями.  

В последнее время 
рынок накрыла 
волна распродаж 
акций компаний 
третьего эшелона. 
До этого они изряд-
но дорожали. Это 
может быть мани-
пуляцией, опасной 
для неопытных 
инвесторов

— Читайте также: Как повлияет 
на курс рубля обязательная 
репатриация валютной выручки
rg.ru/art/2642606
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А К Ц Е Н Т

Кабмин упростил порядок выдачи 
удостоверения ветерана 
боевых действий

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин 
обсудил с попечителями 
Мариинского театра 
поддержку 
русской культуры

Величие 
не отменить

Айсель Герейханова, Санкт-Петербург

Попытки вычеркнуть русскую культуры ничтожны 
на фоне ее величия. Об этом президент РФ Владимир 
Путин заявил вчера в Константиновском дворце в 
Стрельне на встрече с членами попечительского сове-
та Мариинского театра. Глава государства указал, что в 
таких условиях поддержка театра и нашего искусства 
особенно важна.

«Русское, отечественное искусство, наши артисты 
столкнулись с известной достаточно агрессивной дис-
криминацией. С попытками отменить и нашу исто-
рию, и музыку, и балет, театр, литературу, живопись, 
наши достижения в этой сфере», — сказал президент 
РФ, открывая встречу. По его словам, те, кто встал на 
этот путь и стремится вычеркнуть российскую культу-
ру из мирового наследия, «обкрадывают сами себя». 
«Подобные действия ничтожны на фоне величия рус-
ского искусства», — подчеркнул Путин.

Мариинка 5 октября отметит свое 240-летие. Пре-
зидент РФ поздравил коллектив театра и назвал его од-
ним из самых талантливых не только в России, но и в 
мире. Путин отме-
тил, что все члены 
попечительского 
совета — а это в том 
числе руководите-
ли крупнейших гос-
корпораций — по-
могают театру и в 
его текущей дея-
тельности, и в во-
площении крупных 
культурно-просве-
тительских иници-
атив, фестивалей. 
«Также при участии 
меценатов создаются большие концертные програм-
мы, приуроченные к юбилеям великих композиторов 
и хореографов, реализуются онлайн-проекты, транс-
ляции лучших спектаклей, постоянно обновляется ре-
пертуар», — перечислил глава государства. Он также 
напомнил, что Мариинка — уникальный театр по чис-
лу своих площадок: филиалы работают во Владивосто-
ке и Владикавказе, в 2024 году должна появиться еще 
одна сцена — в Кемерове. «Хотел бы поблагодарить ру-
ководство Мариинки, всех творческих, технических 
специалистов за то, что взяли на себя большую и важ-
ную миссию — обеспечили доступность постановок и 
выступлений артистов мирового уровня для жителей 
регионов России», — добавил Путин.

Художественный руководитель и директор Мари-
инского театра Валерий Гергиев рассказал о том, что 
было сделано благодаря помощи. «При громадной под-
держке попечительского совета построили концерт-
ный зал высокого качества, с невероятно хорошей аку-
стикой. Это был стремительный проект, который за 15 
месяцев сделал такой подарок Санкт-Петербургу», — 
напомнил он. По его словам, с тех пор зал принял мил-
лионы любителей классической музыки.

Большая часть встречи прошла в закрытом режи-
ме. После того как она завершилась, член попечитель-
ского совета, советник по корпоративному развитию 
«Яндекса» Алексей Кудрин рассказал журналистам, о 
чем говорили в закрытой части. «Обсуждалось разви-
тие Мариинского театра. Те, вопросы, которые сего-
дня стоят. Поскольку после пандемии и других огра-
ничений уменьшилось количество гастролей. Кол-
лектив большой, мощный, возможности есть. Они 
все больше реализуются в городах России и других 
странах», — сказал он. Кудрин также сообщил об росте 
спонсорской помощи театру. «В зале присутствовали 
те, кто поддерживает театр постоянно, и они увели-
чат свою поддержку», — пояснил он. На вопрос «Рос-
сийской газеты», идет ли речь прежде всего о деньгах, 
Кудрин ответил: «Конечно». На уточняющий вопрос, 
о какой сумме идет речь, он отметил, что поддержка 
уже не маленькая. «Поэтому речь не идет о том, что 
она увеличится в разы. Но она будет достаточной», — 
сказал Кудрин.  

Те, кто стремится 
вычеркнуть рос-
сийскую культуру 
из мирового 
наследия, обкра-
дывают сами себя

Официально

Путин и Пашинян обсудили ситуацию в Карабахе
Президент России Владимир Путин провел телефон-

ный разговор с премьер-министром Армении Нико-

лом Пашиняном и обсудил с ним развитие ситуации 

в Нагорном Карабахе. Среди прочего, речь шла о 

дальнейшей работе российских миротворцев, сооб-

щили в Кремле.

Телефонный разговор состоялся по инициативе ар-

мянской стороны, уточнили в пресс-службе. «Не-

смотря на сложные условия, миротворцы продолжа-

ют четко выполнять поставленные задачи», — гово-

рится в сообщении. Россияне — в том числе военные 

медики — оказывают всестороннюю помощь мирно-

му населению и беженцам.

Российский лидер, передают в Кремле, с удовлетво-

рением отметил, что удалось преодолеть острую 

фазу конфликта. Он приветствовал достигнутую 

при активном участии российских миротворцев до-

говоренность о полном прекращении боевых дей-

ствий и проведении 21 сентября переговоров между 

представителями Баку и Степанакерта. «Эти перего-

воры состоятся при посредничестве руководства 

российского миротворческого контингента», — уточ-

няется в сообщении. Стороны выразили надежду, 

что в дальнейшем ситуация будет развиваться 

в направлении деэскалации и стабилизации.

Подготовила Татьяна Замахина
Подробности — на с. 1, 6 
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ТЕХНОЛОГИИ

БОЕВЫЕ РОБОТЫ УЧАТСЯ НА ПЕРЕДОВОЙ

Иван Петров

О
дна из главных причин, 
почему боевые роботы 
до сих пор массово не 

применяются в боях в ходе спе-
цоперации, — не решенная пока 
проблема их уязвимости перед 
системами радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ) противника.

Об этом РИА Новости сооб-
щил исполнительный директор 
предприятия-разработчика ро-
бота «Маркер», НПО «Андроид-
ная техника», Евгений Дудоров.

«Сегодня в основном весь 
мир работает при классиче-
ском управлении роботами в 
джойстиковом режиме, то есть 
они контролируются опера-
тором по постоянному кана-
лу связи   . Неудивительно, что 
при наличии такого постоян-
ного канала роботов пока до-
вольно просто подавить и выве-
сти из строя. Чаще всего при та-
ком воздействии РЭБ платфор-
ма просто останавливается, и ее 
крайне сложно запустить снова. 
По нашему мнению, нужно ухо-
дить от управления роботами 
по постоянному каналу связи и 
спутниковой навигации», — по-
яснил специалист. Разработчик 

отметил, что для того, чтобы 
«научить» российских боевых 
роботов в автономном режи-
ме, необходимо провести мно-
жество исследований в области 
технического зрения, искус-
ственного интеллекта, средств 
связи и навигации нового типа.

Говоря о статусе работ над 
«Маркером», Дудоров напо-
мнил, что эту платформу, осна-
щенную противотанковым ра-
кетным комплексом «Корнет», 
уже испытали в непосредствен-
ной близости от зоны СВО.

«Есть целый ряд вопросов, 
которые нам еще предстоит ре-
шить, в частности нужно сде-
лать «Маркер» более устойчи-
вым к средствам радиоэлек-
тронной борьбы противобор-
ствующей стороны. Уже есть 
серьезные успехи в данном 
направлении, но их еще пред-
стоит закрепить. Как говорит-
ся, «дьявол кроется в деталях» 
— в первую очередь речь идет об 
управлении роботом и наибо-
лее эффективных способах при-
менения платформы. Пока мы 
видим два наиболее перспектив-
ных направления для «Марке-
ра» — противотанковая борьба 
и доставка грузов», — сказал он.

Роботизированная плат-
форма «Маркер» разработа-
на компанией «Андроидная 
техника» совместно с Фондом 
перспективных исследований. 
Робототехнический комплекс 
массой около 3 тонн, по дан-
ным разработчиков, обладает 
самыми продвинутыми в РФ 
навыками автономного движе-
ния с распознаванием объек-
тов на основе технологий ис-
кусственного интеллекта. Ав-
тономность платформы обес-
печивается за счет модульной 
многоспектральной системы 
технического зрения, данные 
в которой обрабатывают ней-
росетевые алгоритмы. Ранее 
Дудоров рассказывал о беспи-
лотном летательном аппарате 
БАС-80, разработанном спе-
циально под запуск с платфор-
мы «Маркер». По его словам, 
робот получит возможность 
запускать рои малых дро-
нов-камикадзе, в будущем на 
него можно установить до 100 
беспилотников.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

«ПТИЧКИ» ДАЛЕКОГО ПОЛЕТА

Николай Грищенко, 
Луганская Народная Республика

В
глядываясь в простенькую 
метеостанцию, каковых 
полно в интернет-мага-

зинах, офицер II гвардейского 
Луганско-Северодонецкого ар-
мейского корпуса Артем Сер-
геев замечает: «Погода шепчет. 
Температура воздуха до 18 гра-
дусов. Ветер восточный до трех 
метров в секунду, то есть прак-
тически штиль. Давление по-
чти идеальное — около 755 мил-
лиметров, значит, дождика не 
ожидается. Летаем. Ребята под-
нимут «птичек», и наши беспи-
лотники с артиллерией будут 
работать по противнику». 

Беседа происходит в авто-
мобиле по дороге к расположе-
нию роты беспилотных лета-
тельных аппаратов 88-й брига-
ды. Их дроны-камикадзе кош-
марят подразделения и технику 
ВСУ вдоль линии фронта в Лу-
ганской Народной Республике. 

Здесь не только запускают 
беспилотники в расположение 
украинской армии, но и трени-
руют операторов управлению 
различными дронами, в том 
числе FPV, дорабатывают и со-
вершенствуют гражданские 
аппараты, обслуживают прибо-
ры управления и разрабатыва-
ют тактику применения беспи-
лотной авиации.

Лавируя по грунтовой доро-
ге среди засыпанных воронок 
и кочек, Сергеев продолжает 
посвящать в основы «дроново-
ждения».

Оказывается, погода здесь, 
как и в авиации, играет большую 
роль. Учитывается все: сила 
ветра, облачность, видимость, 
влажность воздуха. Осадки и ту-
ман могут серьезно навредить 
дрону, ведь при вращении ло-
пастей беспилотник заливает 
сильнее, а при попадании влаги 
на клеммы может произойти ко-
роткое замыкание. Когда выше 
30 градусов, надо быть готовым 
к перегреву моторов, аккумуля-
торов и «мозгов» дрона.

И н ж е н е р н о - к о н с т р у к -
торский центр оказался шерен-
гой землянок и сколоченных на 
скорую руку деревянных сара-
ев. Все затянуто маскировочны-
ми сетями. Некоторые выгоре-
ли на солнце, другие — посвежее. 
Их сочетание обеспечивает иде-
альную маскировку, и с воздуха 
расположение невидимо.

Командир роты с позывным 
Восток обладает колоссальным 

опытом. Он воюет с украински-
ми боевиками «уже восьмое 
лето» и на себе изучил тактику 
и вооружение противника.

— Беспилотная авиация в на-
стоящее время является одним 
из ключевых элементов воз-
душной разведки. Мы обеспе-
чиваем разведку и корректи-
рование артиллерии, а также 
сами наносим удары по скоп-
лениям живой силы и техни-
ки противника. Действуем по 
принципу: выявляем-наблюда-
ем-уничтожаем, — рассказыва-
ет Восток.

На начальных этапах специ-
альной военной операции ВСУ 
имели преимущество в беспи-
лотниках. Начиная с 2014 года 
украинская армия, а особенно 
запрещенные в России неона-

цистские батальоны «Айдар», 
«Азов» (запрещены в РФ) и дру-
гие насыщались дронами раз-
личного типа, камерами наблю-
дения, средствами радиоэлек-
тронной борьбы и спутниковым 
интернетом. 

Столкнувшись с регулярной 
Российской армией, военные 
ВСУ стали применять тактику 
массированных налетов: воен-
ные, гражданские и самодель-
ные коптеры атаковали различ-
ные объекты в нашем тылу.

Например, под Северодо-
нецком и Лисичанском укра-
инские военные бомбили по-
зиции наших войск с помощью 
огромного дрона, получившего 
прозвище «Баба-яга». Этот тя-
желый гексакоптер (с шестью 
двигателями) раньше предна-
значался для опрыскивания по-
лей химикатами, но в ВСУ его 
приспособили нести противо-
танковые авиабомбы, 82-мил-
лиметровые мины, гранаты и 
самодельные боеприпасы. «Ба-
ба-яга» умеет летать не только 
под управлением оператора, 
но и автономно по запрограм-
мированному маршруту.

— Нейтрализовать такой 
аппарат с помощью РЭБ доволь-
но сложно, но мы нашли выход. 

В полете «Баба-яга» сильно шу-
мит, высота низкая, не более 30 
метров, и летит со скоростью 
не выше 40 километров в час. 
Из-за больших размеров засе-
кали с помощью тепловизора 
на расстоянии примерно шесть 
километров. Затем ослепляли 
видеокамеру оператора про-
жекторами или мощной лазер-
ной указкой и расстреливали 
дрон из стрелкового оружия, 
— поделился боевой практикой 
офицер.

Сейчас российские военные 
в зоне СВО все чаще применяют 
FPV-дроны. Так называют бес-
пилотные летательные аппа-
раты, оснащенные видеокаме-
рой, которая передает видео с 
помощью беспроводной связи 
на очки виртуальной реально-

сти оператора. Благодаря этой 
технологии пилот может ощу-
щать полное присутствие в воз-
душном пространстве и видеть 
все, что видит дрон, будто он на-
ходится внутри летательного 
аппарата. Ведь First-Person View 
в переводе с английского озна-
чает «вид от первого лица».

В отличие от обычных беспи-
лотников FPV-дроны практиче-
ски неуязвимы, могут работать 
в любую погоду в самых трудно-
доступных местах и поражать 
цели со снайперской точно-
стью. 

Работают FPV-дроны в соче-
тании с самолетными беспилот-
никами, способными летать на 
большой высоте и с помощью 
точной аппаратуры разглядеть 
замаскированные артиллерий-
ские позиции, склады боепри-
пасов, узлы связи и управления. 
После чего в воздух поднимают-
ся уже «злые птички» — ударные 
дроны, каждый из которых не-
сет или кумулятивный заряд, 
или 82-миллиметровую мино-
метную мину. Применяются и 
самодельные боеприпасы.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчет 240-мм самоходного миномета 2С4 «Тюльпан»  — всего два человека. Боец с позывным «Пехота» прекрасно изучил тонкости применения этой грозной машины по опорным пунктам ВСУ. 

Оператору дрона надо учитывать скорость и направление ветра, иначе беспилотник может не вернуться на базу.

А К Ц Е Н Т

Самолетные беспилотники с большой 
высоты обнаруживают замаскирован-
ные цели. Затем уже в воздух поднима-
ются «злые птички» — ударные дроны

МИНОБОРОНЫ

НА АЭРОДРОМЕ НАШ ДРОН УДАРИЛ ПО УКРАИНСКОМУ МИГ-29

Юрий Гаврилов

В
се, кто внимательно 
читает сводки Мини-
стерства обороны РФ 
о ходе специальной 
военной операции, 
наверняка обратили 
внимание на две за-
кономерности. Пер-
вая — в последние дни 

и даже недели сообщений об 
атаках вооруженных сил Укра-
ины на наши позиции стало го-
раздо меньше. В начале так на-
зываемого контрнаступления 
ВСУ ежедневно фиксировалось 
несколько десятков попыток 
противника штурмовать рос-
сийские войска (в реальности 
ВСУ не доходили даже до первой 
линии нашей обороны). Теперь 
число таких атак сократилось 
примерно вдвое. 

К примеру, во вчерашней 
сводке Минобороны России они 
упоминались 11 раз: пять на До-
нецком направлении, три — на 
Запорожском, две — на Крас-
нолиманском и одна — на Юж-
но-Донецком. 

Понятно, что не все штурмо-
вые действия ВСУ попадают в 
отчеты. Однако тенденция оче-
видна, наступательный порыв 
украинских войск постепенно 
сходит на нет. 

Некоторые эксперты утвер-
ждают, что это связано с изме-
нением тактики украинских ге-
нералов, которые решили отка-

заться от «мясных штурмов» 
и теперь больше сосредотачи-
ваются на огневом поражении 
российских частей. 

Другие специалисты счита-
ют, что у командования ВСУ из-
за огромных потерь уже не хва-
тает солдат для поддержания 
высокой интенсивности атак 
наших позиций.

Похоже, что и то, и другое 
имеет место быть. Во всяком 
случае огромную убыль укра-
инских военнослужащих пуб-
лично признал даже Зеленский.

Что характерно: в атаку 
противник теперь ходит реже, 
а число потерь в его рядах за-
метно не сокращается. Более 
того, даже растет. Это как раз 
является второй закономерно-
стью нынешней обстановки на 
фронте.

Она в том числе может сви-
детельствовать о том, что Рос-
сийская армия стала активнее 
уничтожать вражескую живую 
силу в прилегающих к линии 
боевого соприкосновения рай-

онах. Практически ежедневно 
Минобороны России сообщает 
о наших ударах по скоплениям 
личного состава и техники ВСУ. 

На переднем крае таких 
скоплений, как правило, не бы-
вает. Значит, бьют по близким 
тылам ВСУ, местам ротации и 
сосредоточения подразделений 
противника. Активней задей-
ствуют для этого артиллерию, 
ракетные войска, тактическую 
авиацию, в том числе наши 
ударные вертолеты. 

Результат такой работы еже-
дневно видим в сводке Мино-
бороны России. Вчера в ведом-
стве сообщили, что, к примеру, 
на Запорожском направлении 
было нанесено огневое пора-
жение скоплению живой силы и 
техники 116-й механизирован-
ной бригады ВСУ в районе насе-
ленного пункта Чаривное.  

А  в  ходе контрбатарей-
ной борьбы враг потерял аме-
риканскую самоходку М109 
Paladin, САУ «Акация», две гау-
бицы Д-30 и одну Д-20.

Еще один Paladin,  поль-
скую самоходку Krab и РСЗО 
«Смерч» в придачу наши артил-
леристы уничтожили на Донец-
ком направлении. 

«В районе населенного пунк-
та Торское и Серебрянского лес-
ничества нанесено огневое пора-
жение скоплениям живой силы и 
техники 63-й механизированной 
бригады, 12-й бригады специаль-
ного назначения и 5-й бригады 
нацгвардии Украины», — добави-
ли в Минобороны России.

Кроме того, на Южно-Донец-
ком направлении наши военные 
не позволили поработать ди-
версионно-разведывательной 
группе 38-й бригады морской 
пехоты ВСУ. 

А у населенного пункта Ка-
зацкое в Херсонской области и в 
районе островов Алешкинский 
и Переяславский (Херсонское 
направление) уничтожили 
четыре диверсионно-разведы-
вательные группы украинских 
сил специальных операций.

И еще факты из вчераш-
ней фронтовой сводки. Под Уг-
ледаром в ДНР поражен ко-
мандно-наблюдательный пункт 
батальона 72-й механизирован-
ной бригады ВСУ. 

Около Петропавловки на-
крыли огнем пункт временной 
дислокации подразделений 
украинской 35-й бригады мор-
ской пехоты.  

Наши истребители сбили 
над Нововладимировкой в Ни-

колаевской области вражеский 
бомбардировщик Су-24м. А на 
аэродроме Долгинцево в Дне-
пропетровской области удар 
российского беспилотника 
пришелся по украинскому ис-
требителю МиГ-29.

«Средствами противовоз-
душной обороны и радиоэлек-
тронной борьбы, огнем из 
стрелкового оружия за сутки 
перехвачены четыре крыла-
тые ракеты большой дальности 
Storm Shadow и пять реактив-
ных снарядов систем залпового 
огня HIMARS и «Смерч», — до-
ложили наши военные.

По их данным, в течение су-
ток также были уничтожены 
42 беспилотника противника.  
Таким образом, общее количе-
ство сбитых с начала специаль-
ной военной операции враже-
ских дронов достигло без мало-
го 7 тысяч штук.

Общая статистика других 
потерь ВСУ выглядит так. На-
чиная с конца зимы прошлого 
года Украина не досчиталась 
475 самолетов, 249 вертоле-
тов, 438 зенитных ракетных 
комплексов, 12 009 танков и 
других боевых бронемашин, 
1152 реактивных систем зал-
пового огня, 6462 орудий по-
левой артиллерии и миноме-
тов.  

АРСЕНАЛ

«ЛАНЦЕТ» СТАЛ ДАЛЬНОБОЙНЫМ

Сергей Птичкин 

В 
СМИ продолжают обсу-
ждать удар российского 
барражирующего беспи-

лотника «Ланцет» по аэродро-
му Долгинцево под Кривым Ро-
гом.  Как известно, в результате 
атаки был уничтожен истреби-
тель МиГ-29.

Многих удивляет, как этот 
хорошо известный беспилот-
ник смог преодолеть 70 км и на-
нести точное поражение цели. 
Дело в том, что дальность по-
лета «Ланцетов» не превышает 
40 км. И ранее они действовали 
на линии соприкосновения рос-
сийских и украинских войск, не 
залетая глубоко в тыл против-
ника. 

В данном случае, скорее 
всего,  удар нанес беспилотник 
новейшей модификации.

Среди множества беспи-
лотников,  применяемых в 
зоне СВО, «Ланцеты» прояви-
ли себя одними из самых эф-
фективных.  Американский во-
енный эксперт Питер Сучиу в 
своем материале для информа-
ционно-аналитического порта-
ла 19Fortyfive даже заявил, что 
именно «Ланцет» стал главным 
убийцей военной техники ВСУ, 
включая поставленные киев-
скому режиму западные танки.

Подтверждением его слов 
служит немалое количество 
кадров так называемого объек-
тивного видеоконтроля. На них 
отчетливо видно, как эти бес-

пилотники поражают немец-
кие танки «Леопард», амери-
канские боевые машины пехо-
ты «Брэдли», американские же 
гаубицы М777, а также различ-
ные радиолокационные стан-
ции вместе с зенитно-ракетны-
ми комплексами.

Уже заявлено, что выпуск 
«Ланцетов» будет значительно 
увеличен. При этом важно то, 
что их разработчики постоянно 
совершенствуют свои изделия 
с учетом опыта их боевого при-
менения. 

Существует две их версии — 
«Ланцет-1» и «Ланцет-3». Они 
имеют одинаковую конструк-
цию, отличаются лишь продол-
жительностью полета и массой 
боевой части.

 «Ланцет-1» несет один ки-
лограмм взрывчатки, «Лан-
цет-3» — три.    Аппараты осна-
щены электромоторами, лета-
ют почти бесшумно. Двигатель 
помещается в хвосте фюзеля-
жа и соединяется с толкающим 
винтом. В полете способны раз-
вивать скорость 80—110 км/ч и 

находиться в воздухе от тридца-
ти минут до часа. Высота полета 
— до 5 км.

Впервые в мире на подобной 
технике применена аэродина-
мическая схема двойного X-об-
разного оперения. Это наше 
ноу-хау. 

Такая схема сделала дрон бо-
лее маневренным, устойчивым 
в полете, особенно при пикиро-
вании на цель, что значительно 

повысило точность наведения. 
На военно-техническом фору-
ме «Армия-2023» говорилось 
о том, что к запуску в серийное 
производство готовится дрон 
нового поколения «Ланцет-5». 
Скорее всего, именно такой бес-
пилотник и поразил украинский 
истребитель, стоявший на аэро-
дроме в семидесяти километрах 
от линии соприкосновения. 

Новый дрон несет уже 5 кг 
взрывчатки, имеет более мощ-
ные аккумуляторы и, соответ-
ственно, гораздо большую даль-
ность полета. Небольшой по 
размерам «Ланцет-5», летящий 
на высоте около пяти километ-
ров, для радаров ПВО практиче-
ски не виден. А почти бесшум-
ная работа электродвигателя на 
земле, естественно, не слышна. 
Поэтому удар нового «Ланце-
та», как и его предшественни-
ков, всегда получается неожи-
данным и неотразимым.

Сейчас «Ланцеты» применя-
ются в светлое время суток. Од-
нако в «Ланцете-5», возможно, 
уже стоит компактный гироста-
билизированный тепловизор с 
видеокамерой. Установка таких 
систем значительно расширит 
возможности боевого примене-
ния этих беспилотников. Они 
смогут работать ночью, в туман 
и при постановке противником 
дымовых завес.  

А К Ц Е Н Т

Наши истребители сбили 
над Нововладимировкой 
в Николаевской области 
вражеский бомбардировщик Су-24м

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2645565

Семейство беспилотников «Ланцет» 
признано одним из лучших в мире 
барражирующих дронов-камикадзе.

— Видео на сайте: Как работает 
новая модель «Ланцета»
rg.ru/art/2645782

— Читайте на сайте: 
Что представляют собой роботы 
«Маркер»
rg.ru/art/2484635
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ПРЕЦЕДЕНТ Как уберечь 
от закрытия приют 
для страждущих на Кубани 

Какой мерой 
меряется

Сергей Штольц

Очередной скандал разгорелся в Сочи. В суде рассмат-
ривается дело о сносе приюта Святого Иоанна Предте-
чи, который неразрывно связан с храмовым комплек-
сом Нерукотворного Образа Христа Спасителя.

Причиной иска якобы стал балкон здания, который 
возведен частично на земельном участке, принадлежа-
щем государству, пишут СМИ. Сейчас дело о сносе при-
остановлено до вынесения решения по делу о признании 
права собственности на объект. Но прихожане увере-
ны — приют решено если не снести, то отобрать. В связи 
с этим руководитель фонда храма Нерукотворного Об-
раза Христа Спасителя Сурен Эксузян опубликовал об-
ращение, где попросил высших руководителей вмешать-
ся и не допустить такого немилосердного  развития си-
туации.

Приют строили для содержания одиноких, престаре-
лых и нуждающихся в особом попечении людей. Причем 
в 2005 году именно местные жители — семья Эксузяна 
— пожертвовали свой земельный участок для этих бла-
городных целей: «Наша семья владела участком с 1950 
года. Когда Отец Флавиан предложил нам построить на 
этой земле приют для престарелых людей, мы согласи-
лись, и по благословению Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия Второго и митрополита Исидора с 2009 по 
2011 год нами были 
построены три кор-
пуса с четырьмя до-
мовыми храмами. 
С 2012 по 2014 год 
рядом с приютом по 
просьбе патриар-
ха Кирилла был по-
строен храм Неру-
котворного Образа Христа Спасителя, для чего нашей 
семьей и отцом Флавианом государству были безвоз-
мездно переданы земельные участки. После окончания 
строительства приют и храм стали единым комплек-
сом». На сегодняшний день остается завершить отде-
лочные работы. Но в части готовых помещений приюта 
люди уже живут. В храме проводятся молебны за жизнь и 
здоровье бойцов СВО, а в приюте организовано бесплат-
ное питание для всех нуждающихся… Все развивалось, 
пока не пришли «контролеры».

В связи с последними событиями в своем обращении 
к патриарху Сурен Эксузян доносит, кто опосредованно 
стоит за такими мерами. Опасается, что подобное отно-
шение со стороны руководителя Сочинской епархии мо-
жет привести к массовым возмущениям людей, как это 
происходило, например, в бытность его правления Ей-
ской епархией в 2014 году. «Мы искренне стремимся из-
бежать подобного», — заявил меценат.

Власти настаивают на том, что это самовольная по-
стройка. Но Эксузян показывает документы, которые 
ясно подтверждают права на участок и строения. Ни у 
одного контролирующего и надзорного органа раньше 
не было вопросов касательно земли — они появились, 
когда приют решили уничтожить.

Имеретинская низменность в Сочи (там, где проводи-
лась Олимпиада-2014) — это одна из самых дорогих тер-
риторий России. Стоимость некоторых участков — мно-
гие миллионы рублей. Возможно, кто-то решил, что этим 
землям можно найти более эффективное коммерческое 
применение…

Но неужели жажда наживы стала у нас сильнее прав-
ды и справедливости? Хочется верить, что кубанская Фе-
мида во всем разберется по закону и по разуму. Недаром 
глава государства в одном из интервью сказал, что одна 
из отличительных черт нашего народа — это стремление 
к справедливости. За несколько дней в поддержку при-
юта собрано более 470 подписей. И это только начало. 
Люди готовы протестовать и дойти вплоть до Верховного 
суда РФ. А нам хочется верить, что в такое непростое вре-
мя разум возобладает и найдутся люди, которые смогут 
решить вопрос без скандалов, справедливо, по-христи-
ански и просто не дадут приют в обиду.  

ПРАВО Отставной офицер пытается добиться помощи правоохранителей, 
но они его не слышат

Тайна чужой подписи

ВИЗИТ  Сергей Шойгу посетил выставку аэрокосмических сил 
в Тегеране

Уроки персидского

Приют строили 
для нуждающихся 
людей

Ольга Седова

П
ро жизнь и службу пол-
ковника Вооруженных 
сил Владимира Гаврило-

ва можно написать захватываю-
щий роман. В этом романе было 
бы все: и его служба под грифом 
«секретно» в восьмидесятых 
годах прошлого века на самом 
жарком континенте — в Анголе, 
и заслуженный орден Красной 
Звезды…

Но сейчас Владимир Ивано-
вич про те времена не вспоми-
нает. Он может говорить толь-
ко о судах, экспертизах и бес-
конечных письмах в полицию и 
Следственный комитет с прось-
бой — разобраться, помочь и за-
щитить. Но в этих ведомствах 
люди тоже со звездами на по-
гонах, но куда меньшими, чем 
у Гаврилова, ему либо вообще 
не считают нужным ответить, 
либо отвечают, что его прось-
бу отправили дальше и дальше. 
В итоге заявления боевого пол-
ковника о совершенном пре-
ступлении путешествуют по 
кругу. Итог пока таков — у по-
жилого человека от всех этих 
«боев» — инсульт, а у его семьи, 
которая как может его поддер-
живает, — полное разорение.

Эта циничная история нача-
лась чуть больше десяти лет на-
зад. На тот момент Гаврилов был 
арендатором крупного земель-
ного фонда, который выдели-
ло правительство Подмосковья 
принадлежавшему Владимиру 
Ивановичу ООО «Гренадеры» 
для строительства многофунк-
циональной зоны обществен-
ного значения. Проект был на-
зван «Вятичи». И он успешно 
стартовал.

По достигнутым договорен-
ностям, проект должен был по-
лучить финансирование от при-
влеченного бизнес-партнера. 

Речь шла о десятках миллионов 
долларов.

«В обмен на это я, в свою 
очередь, должен был передать 
20 процентов долей в устав-
ном капитале нескольких под-
контрольных мне на тот мо-
мент компаний, на которые и 
были оформлены права долго-
срочной аренды на земельные 
участки, подлежащие застрой-
ке в рамках реализации проекта 
«Вятичи». Что я и сделал, пере-
дав их указанным мне ООО», — 
объясняет Владимир Гаврилов. 

«В течение 2014 года все 
доли, о которых шла речь, были 
переданы в другую фирму, ко-
торой руководил Фуркат Сат-
торов, — продолжает Владимир 
Иванович. — Финансирование 
прошло через кипрскую компа-
нию «Арехелд Лимитед», кото-
рая выдала займы принадле-
жавшим мне компаниям. Как я 
полагал, эти займы прикрывали 
обязательства по оплате долей в 
компаниях, которые я передал 
в ООО, а также по финансиро-
ванию строительства в рамках 
проекта».

Со слов Гаврилова, его заве-
рили, что такая форма финан-
сирования проекта «Вятичи» 
выбрана исключительно для 
минимизации налоговых пла-
тежей и что иначе перечислить 
деньги на Кипре — невозможно.

Владимир Иванович уверен, 
что с 2016 по 2020 годы компа-
нии, которые принимали уча-
стие в проекте, точнее, их ру-
ководители, сделали все, что-
бы его фирмы ушли с дороги. И 
сделать это можно было, только 
разорив фирмы отставного пол-
ковника, повесив на них долги.

Компания «Арехелд Лими-
тед» подала иск в Арбитражный 
суд города Москвы о взыскании 
средств с «Гренадеров» по вы-
шеупомянутым формальным 

договорам займа. Для обосно-
вания непропуска (перерыва 
течения) сроков исковой давно-
сти, которые на самом деле на 
момент подачи иска уже истек-
ли, появился, по мнению Гаври-
лова, сомнительный акт сверки 
взаимозачетов между кипрской 
«Арехелд Лимитед» и «Грена-
дерами». Всплыл этот акт в Ар-
битражном суде. В копии доку-
мента, который был предостав-

лен в суд и в момент принятия 
заверен печатями Арбитраж-
ного суда, подпись генерально-
го директора Юрия Прудникова 
Гаврилов увидел только на вто-
ром листе. На первом листе со-
держалась информация о якобы 
проведенной сверке и подтвер-
ждении долга «Гренадеров» 
перед кипрской компанией. По 
поводу подписи Прудникова 
уточним — у Владимира Ивано-
вича на руках есть его заявле-
ние об увольнении с должности 
генерального директора трех-
летней давности! 

С у д о м  а к т  с в е р к и  б ы л 
направлен на почерковедче-
скую экспертизу. А после слу-
чилось чудо — на первом листе 
акта эксперт… увидел подпись 
гендиректора. Так подписывал 
ли Прудников тот самый акт 
или нет?

Пришлось Владимиру Гаври-
лову самому обращаться к спе-
циалистам. По заключению о 

проведении рецензирования за-
ключения эксперта по почерко-
ведческой экспертизе — копии 
акта «изготовлены с разных до-
кументов». Но Арбитражный 
суд это заключение не принял 
в качестве доказательства. На 
«Гренадеров» повесили такой 
долг перед кипрской компани-
ей, что он стал банкротом. Ни-
какой оценки этому основному 
документу суд просто не дал.

Получается, что если акт 
сверки был все-таки подписан 
Прудниковым, то тогда что это 
— незаконные действия за пре-
делами его полномочий? 

Если же все-таки предполо-
жить, что Прудников докумен-
та не подписывал, то это похоже 
на фальсификацию акта сверки, 
которая для полковника закон-
чилась очень плохо (ст. 303 УК 
РФ «Фальсификация доказа-
тельств, повлекшая тяжкие по-
следствия»).

Несмотря на такое решение 
арбитража, Гаврилов, как на-
стоящий полковник, убежден-
ный в том, что его обманули, ре-
шил бороться до конца. Дело в 
том, что закон это ему позволя-
ет. В нашем Уголовном кодексе 
есть статья 303. В ч.3 этой ста-
тьи говорится о фальсифика-
ции доказательств, повлекшей 
тяжкие последствия. А Пленум 
Верховного суда РФ, разбирая 
практику по делам о преступ-

лениях против правосудия, 
заявил, что такой обман обя-
зательно надо проверять, «не-
зависимо от вида судопроиз-
водства, в ходе которого совер-
шено данное деяние».

Поскольку в соответствии 
с УПК РФ расследования дан-
ной категории преступлений 
производятся следователями 
Следственного комитета, в мар-
те этого года Гаврилов обратил-
ся с заявлением о возбуждении 
уголовного дела в Симоновский 
межрайонный следственный 
отдел ЮАО г. Москвы, по ме-
сту нахождения Арбитражно-
го суда. Но в этом подразделе-
нии СК РФ заявление его хотя 
и приняли, вплоть до сегодняш-
него дня, как он утверждает, ни-
какого внятного ответа так и не 
получил. Гаврилов обратился 
выше — тот же результат. Очень 
много места в газете займет 
перечисление всех должност-
ных лиц подразделений СК РФ и 
полицейских начальников, к ко-
торым он обращался. Им Гаври-
лов не интересен.

Тогда он пошел к журнали-
стам и в Центральный аппа-
рат Следственного комитета. 
Там отреагировали на заявле-
ние полковника в отставке — 
переслали обращение для про-
верки своим подчиненным. В 
результате всё тот же Симо-
новский межрайонный след-
ственный отдел решил, что это 
дело полиции, хотя никакого от-
ношения к расследованию этой 
категории дел, в силу положе-
ний ст. 151 УПК, органы поли-
ции не имеют.

 Круг замкнулся, но история 
продолжается. Будем внима-
тельно следить за дальнейшим 
развитием принципиальной 
борьбы отставного офицера за 
восстановление законности и 
своего честного имени.  

А К Ц Е Н Т

Компании, которые принимали участие 
в проекте, точнее, их руководители, сде-
лали все, чтобы разорить фирмы отстав-
ного полковника, повесив на них  долги

ЖИЛЬЕ Марат Хуснуллин 
рассказал 
о планах изменения 
ипотечных программ

Кластерный час

Марина Трубилина

Льготную ипотеку на новостройки будет предложе-
но модифицировать, а семейную ипотеку — продлить. 
Об этом рассказал журналистам вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин на площадке Международного научно-
практического симпозиума «Будущее строительной 
отрасли: вызовы и перспективы развития» в МГСУ. 

Льготная ипотека на новостройки действует до 
июля 2024 года. Далее будет предлагаться кластерный 
подход, рассказал Хуснуллин. Анализ показывает, что 
в стране есть пять основных групп регионов, пять кла-
стеров с разной ситуацией в сфере строительства. К 
примеру, на Дальнем Востоке спрос подскочил после 
появления «Дальневосточной ипотеки», а достаточно-
го предложения не было, привел пример вице-премьер. 
Сейчас там ситуация выравнивается, отметил он. Есть 
регионы, где, напротив, спроса на жилье нет. Поэтому 
условия ипотеки с господдержкой будут варьировать-
ся в зависимости от ситуации в конкретном регионе. 
При этом точно будет предлагаться продление «Се-
мейной ипотеки», отметил он. Эффективность осталь-
ных льготных программ власти оценят в начале лета.

Варьировать меры поддержки жилищного строи-
тельства по кластерам предлагалось в Стратегии раз-
вития строительной отрасли и ЖКХ, утвержденной 
год назад. Регионы поделят на «динамичные» (с высо-
кими темпами роста населения при больших объемах 
строительства, не покрывающих спроса и приводящих 
к низкой доступности жилья) и регионы «с нехваткой 
спроса» (снижение численности населения и доходов, 
низкие объемы ввода при избыточном предложении и 
высоком уровне доступности жилья). В кластер «с не-
хваткой предложения» включат регионы с оттоком 
населения и низкой доступностью жилья из-за малых 
объемов строительства. В «стагнирующий» — регио-
ны с балансом спроса и предложения при невысоких 
объемах стройки, но где жилье доступно. Наконец, 
регионы с активным сокращением населения и наибо-
лее низкими объемами строительства включат в число 
«депрессивных (сложных»). 

Ранее в проекте стратегии было деление регионов на 
семь кластеров. К примеру, Москва, Подмосковье и Ка-
лининградская область относились к динамичным рын-
кам. Белгородская, Воронежская области — к сбаланси-
рованным. А Дагестан и Камчатка — к сложным.  

Юрий Гаврилов

В
чера министр оборо-
ны России генерал 
армии Сергей Шой-
гу посетил в Тегеране 
выставку аэрокосми-
ческих сил Корпуса 
стражей исламской 
революции. Там была 
широко представлена 

продукция иранского военно-
промышленного комплекса. 

Российскому министру по-
казали, в частности, современ-
ное ракетное вооружение, бес-
пилотные летательные аппара-
ты и средства противовоздуш-
ной обороны.

Все эти изделия — местно-
го производства.  Более того, 
все они, в том числе тактиче-
ские ракетные комплексы, а 
также баллистические ракеты 
большой и средней дальности, 
уже находятся в арсенале аэро-
космических сил Исламской 
Республики Иран. 

Любопытно, что среди экс-
понатов оружейно-техниче-

ской выставки оказались тро-
фейные беспилотные летатель-
ные аппараты американского 
производства. 

Сразу вспомнилось, что на 
Международном военно-техни-
ческом форуме «Армия-2023», 
который не так давно прошел в 
Подмосковье, российское ми-
нистерство обороны также де-
монстрировало нашим гражда-
нам и зарубежным гостям тро-
фейную технику и вооружение. 

Их российские военнослу-
жащие захватили в ходе спецо-
перации на Украине.  А кое-что 
наш противник попросту бро-
сил на поле боя. 

Та экспозиция за год суще-
ствования собрала более 870 

экспонатов. В руках наших воен-
ных оказались, в частности, ав-
стралийский бронеавтомобиль 
Bushmaster, американский БТР 
М-113, шведская БМП CV90-
40, французский колесный танк 
AMX-10RCR, британские бро-
неавтомобили Husky и Mastiff, 
автомобиль АТ 105 Saxon.

Также на подмосковном фо-
руме была широко представле-
на трофейная продукция укра-
инского ВПК. К примеру, там 
демонстрировали модернизи-
рованный танк Т-72АМТ, броне-
транспортеры БТР-3Е и БТР-4Е, 
бронированные автомобили 
«Варта», «Козак» и «Тритон», 
легкобронированный катер бе-
реговой охраны «Калкан-П». 

В описании к каждому тро-
фейному экспонату указыва-
лось, где и при каких обстоя-
тельствах он был захвачен. 

Что касается визита Шойгу в 
Иран, в Минобороны России со-
общили, что после осмотра ору-
жейно-технической выставки 
в столице республики министр 
обороны РФ  сделал запись в 
книге почетных гостей.

Ранее в среду глава нашего 
военного ведомства встретил-
ся и провел переговоры с мини-
стром обороны и поддержки во-
оруженных сил Ирана Мохам-
мадом Резой Аштиани. 

Сообщалось, что они обсу-
дили вопросы, представляющие 
взаимный интерес. 

«Нацелены на реализацию 
всего комплекса запланиро-
ванных мероприятий, несмот-
ря на противодействие со сто-
роны США и их западных союз-
ников. 

Санкционное давление на 
Россию и Иран показывает 
свою бесперспективность, в то 
время как российско-иранское 

взаимодействие выходит на но-
вый уровень», — заявил Сергей 
Шойгу на этих переговорах 
иранскому иранскому коллеге 
Мохаммаду Резе Аштиани. 

Наш министр с удовлетворе-
нием отметил, что сегодня рос-
сийско-иранский диалог разви-
вается особенно интенсивно. Во 
многом это обусловлено дове-
рительными отношениями, ко-
торые сложились между лиде-
рами двух стран. 

«Высокая динамика встреч 
подтверждает общий настрой 
на дальнейшее укрепление 
стратегического партнерства 
в оборонной сфере и военного 
сотрудничества», — подчеркнул 
министр обороны РФ.

Сергей Шойгу также заявил 
Мохаммаду Резе Аштиани о го-
товности нашего государства «к 
дальнейшим совместным дей-
ствиям в области укрепления 
стабильности и безопасности 
на Ближнем Востоке».  

Российскому министру показали 
произведенное в Иране 
ракетное вооружение.
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Среди экспонатов оружейно-техниче-
ской выставки оказались 
трофейные американские беспилотники 

РЕШЕНИЕ

Балльная 
система 
минпромторга 
пришла 
в телеком

СОЧТУТ СВОИХ

Олег Капранов

Минпромторг разработал 
балльную систему подтвержде-
ния производства телеком-о-
борудования. Эксперты отме-
чают, что формирование сквоз-
ной единой системы оценки 
локализации производства для 
всех отраслей упростит рабо-
ту как участникам рынка, так и 
регуляторам.

Подтверждать производство 
телекоммуникационного обо-
рудования на территории Рос-
сии будут в соответствии с тре-
бованиями постановления № 
719 с привлечением отраслевой 
экспертизы, это поспособству-
ет единообразию применяемых 
норм и процедур. Планируется, 
что новые требования вступят в 
силу с 1 января 2024 года.

 «Этот классический меха-
низм уже эффективно функ-
ционирует во всех других сег-
ментах промышленности, в 
том числе радиоэлектронной. 
Введение балльной системы 
для определения уровня отече-
ственности телеком-оборудо-
вания направлено на поэтапное 
повышение критериев, предъ-
являемых к оборудованию. При 
разработке указанных критери-
ев были изучены достигнутые 
переделы российских произво-
дителей, в том числе предложе-
ния отраслевых объединений в 
сфере радиоэлектронной про-
дукции», — прокомментировал 
нововведение заместитель ми-
нистра промышленности и тор-
говли Василий Шпак.

Разработка балльной систе-
мы в России ведется с 2021 года. 
Система призвана стимулиро-
вать увеличение степени ло-
кализации и предусматривает 
ежегодное повышение «проход-
ного» балла для признания про-
дукции российской. На сего-
дняшний день балльная систе-

ма введена минпромторгом для 
вычислительной техники, ра-
диоэлектроники, автопрома и 
ряда других отраслей промыш-
ленности. В течение 2023 года 
планируется введение балль-
ной системы на продукцию от-
расли фотоники и светотехни-
ки, медицинской техники, элек-
тронной компонентной базы и 
иной продукции, сообщал ра-
нее Василий Шпак.

Важным фактором введения 
балльной системы в телекоме 
станет выравнивание подходов 
к разным отраслям, полагают в 
компании Yadro, занимающей-
ся выпуском как микроэлек-
тронной, так и радиоэлектрон-
ной продукции.

«Грань между производи-
телями вычислительной тех-
ники и телекома стирается, су-
ществование разных систем 
оценки степени локализации — 
лишняя нагрузка на компании 
и регулятора. Балльная система 
позволяет обеспечить планиро-
вание требований к оборудова-
нию и технологическим опера-
циям на несколько лет вперед, 
это повышает прозрачность ре-
гулирования и дает четкий путь 
развития промышленности», 
— сообщили «РГ» в пресс-служ-
бе Yadro. Там также добавили, 
что опыт применения балль-
ной системы в других отраслях 
промышленности показывает, 
что такой подход создает рав-
ные условия для всех участни-
ков рынка.

Тем временем эксперты, 
опрошенные «РГ», отмечают, 
что балльная система всегда 
вызывала у разных компаний 
различную реакцию. «Кто-то 
проталкивал свои процессо-
ры, условные «Эльбрусы» и 
«Байкалы» и говорил, что ис-
пользование Intel это плохо», 
— отмечает руководитель ИАА 
Telecom Daily Денис Кусков. 
«С другой стороны — в отсут-
ствие отечественных процессо-
ров балльная система позволя-
ет набирать баллы за счет дру-
гих компонентов. Она хороша 
тем, что позволяет увеличивать 
производство отечественных 
компонентов», — полагает со-
беседник «РГ» на рынке элек-
троники. Но в конечном счете 
система баллов должна подсте-
гивать игроков рынка увеличи-
вать долю производства на тер-
ритории России, что сегодня аб-
солютно необходимо.  

Балльная система 
простимулирует 
производителей 
радиоэлектрони-
ки развивать 
производство
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НАДЗОР Генпрокуратура: «Черных лесорубов» 
теперь отслеживают скрытые камеры

В лесу расставили 
ловушки
Иван Егоров

Н
есмотря на активную 
борьбу на всех уровнях с 
незаконной рубкой и по 

сути уничтожением леса, «чер-
ные лесорубы» в отдельных 
регионах продолжают воровать  
в промышленных масштабах. 

В Генпрокуратуре корре-
спонденту «Российской газе-
ты» рассказали  подробности 
массовой лесной проверки по 
всей стране, а также о новых 
схемах «черных лесорубов» и 
методах борьбы с ними. Как со-
общили «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, по по-
ручению Генпрокурора Иго-
ря Краснова в стране усилен 
надзор за исполнением зако-
нодательства в сфере охраны 
и использования лесов. Так, в 
регионах с наибольшим чис-
лом случаев незаконной руб-
ки и контрабанды древесины 
были проведены масштабные 
надзорные мероприятия, кото-
рые способствовали снижению 
на 30 процентов объема неле-
гальных рубок. 

В Курской области прокуро-
ры вскрыли хитрую схему, ко-
торую использовали «черные 
лесорубы». Они договарива-
лись с местными жителями, и те 
получали  право на рубку дере-
вьев по договорам купли-про-
дажи леса якобы для строитель-
ства личных деревянных домов. 
Причем получали это право 
граждане, которые не собира-
лись заготавливать древесину 
для строительства, а просто вы-
ступали в качестве подставных 

лиц. В настоящее время уголов-
ное дело участников этой груп-
пы рассматривается судом. К 
ним также заявлен иск о взыс-
кании вреда на сумму 58 млн 
рублей.

Хабаровским транспортным 
прокурором с использовани-
ем системы ЛесЕГАИС вскрыт 
факт незаконного экспорта ле-
соматериалов стоимостью око-
ло 2 млн рублей на основании  
недействительных договоров 
купли-продажи. По материалам 
проверки Хабаровской тамож-
ней в апреле 2023 года возбу-
ждено и расследуется  уголов-
ное дело о контрабанде.

Прокурор Бурятии внес 
п р е д ста вл е н и е  р е с п у бл и -
канским чиновникам об уси-
лении лесного контроля и по-
будил в том числе приобрести 
фотоловушки для фиксации 
«работы» «черных лесорубов». 
В результате было возбуждено 
75 уголовных дел о незаконных 
рубках. 

Также потребовала проку-
рорского вмешательства рабо-
та без регистрации и с наруше-
нием правила оборота сырья 
лесоприемных пунктов в Бу-
рятии, Пермском крае, Архан-
гельской, Тюменской областях 
и других регионах. В Смолен-

ской области 20 владельцев та-
ких пунктов привлечены к от-
ветственности за сокрытие от 
учета сведений о совершенных 
сделках. По требованию про-
куратуры Томской области 38 
складов оборудованы камера-
ми для контроля. 

Всего, по данным Генпроку-
ратуры, за первые шесть меся-
цев этого года было выявлено 
около 31 500 нарушений зако-
нов в сфере лесопользования. 
К ответственности привлечены 
6200 человек.   

АПК Рост цен на топливо и дорогие кредиты 
осложнили уборку урожая

Заправка для борща 

Татьяна Карабут 

У
рожай зерна в Рос-
сии в этом году обе-
щает быть околоре-
кордным. Но угроза 
потерять часть впол-
не реальна. Основ-
ными рисками для 
аграриев сейчас яв-
ляются резкий рост 

цен на топливо, сельхозтехнику, 
а также недоступность льгот-
ных кредитов. 

«Сейчас фермеры, руково-
дители сельхозпредприятий, 
механизаторы вынуждены ка-
нистрами покупать топливо на 
автозаправках, где оно дешевле 
практически в два раза, но воз-
можности закупать ГСМ оптом 
нет», — рассказал спикер Госду-
мы Вячеслав Володин в ходе 
правительственного часа с уча-
стием министра сельского хо-
зяйства Дмитрия Патрушева. 

Он отметил, что цены на 
топливо с января поднялись на 
60%, только в августе — почти 
на 20%. При этом производство 
дизтоплива в стране с начала 
года выросло на 6,8%, а для АПК 
требуется всего 3,5% от обще-
го объема производства. То есть 
дефицита по определению не 
должно возникать. 

Такая ситуация может спро-
воцировать рост цен на про-
довольствие, опасаются депу-

таты. Этого допустить нельзя. 
Вячеслав Володин подчеркнул, 
что сейчас АПК — «одна из са-
мых высокоэффективных от-
раслей». Она не только обес-
печивает продовольственную 
безопасность, но и приносит 
огромную прибыль государ-
ству. «Сегодня экспорт продо-
вольствия занимает второе ме-
сто, вдумайтесь, такого никогда 
не было, после топливо-энер-
гетических товаров», — отме-
тил он.

По словам Дмитрия Патру-
шева, ситуация с топливом в по-
следнее время улучшается, од-
нако еще требует повышенного 
внимания.

Другая проблема — приоста-
новка выдачи льготных креди-
тов (до 5% годовых). Для агра-
риев они были спасением, но с 
повышением ключевой став-
ки ЦБ расходы государства на 
компенсацию банкам резко 
возросли. Однако, по словам 

Патрушева, удалось с минфи-
ном определилить источники 
дополнительного финансирова-
ния, и выдача льготных креди-
тов должна возобновиться уже 
к концу сентября этого года. По 
словам министра, в 2023 году, 
еще до момента приостановки, 
была одобрена выдача почти 
644 млрд руб. 

По этой же причине, из-за 
повышения ключевой ставки, 
была приостановлена и выдача 
льготной сельской ипотеки (под 
3%). Но и здесь удалось найти 
решение, чтобы возобновить 
выдачу кредитов с 2024 года. 
«Будем выдавать сельскую ипо-
теку, пока не такими большими 
объемами, как это было рань-
ше, но тем не менее небольшие 
выдачи по сельской ипотеке бу-
дут», — сообщил Патрушев.

Депутаты также указали 
на рост цен и, соответствен-
но, снижение спроса на сель-
хозтехнику. Патрушев при-

знал, что стоимость импорт-
ных машин стала почти запре-
тительной. 

Между тем российские агра-
рии уже собрали больше 123 
млн тонн зерна. Уборка еще 
идет. Но уже очевидно, что 130 
млн тонн, которые обозначил 
президент России, будут точно 
собраны, оценил министр. По 
его словам, это позволит сполна 
обеспечить внутренний рынок, 
а также поставить за рубеж в 
текущем сезоне до 60 млн тонн 
зерновых. 

С начала года Россия уже 
экспортировала продукции 
АПК на 31 млрд долларов. По 
прогнозам министра, по ито-
гам года Россия сохранит ста-
тус нетто-экспортера агропро-
дукции (когда экспорт больше 
импорта). Поставки продоволь-
ствия все больше переориенти-
руются на дружественные стра-
ны — на их долю приходится 
87% всего агроэкспорта РФ.   

Аграрии покупают дизтопливо кани-
страми на обычных АЗС, где оно 
получается почти вдвое дешевле.

А К Ц Е Н Т

Уборка еще идет, но уже понятно, 
что точно будет собрано 
130 млн тонн зерна. Это позволит 
сполна обеспечить внутренний рынок

ПРОЕКТ 
Мигрантов 
предлагают 
выдворять 
из страны при 
нарушениях

УКАЗАЛИ 
НА ДВЕРЬ
Ирина Жандарова

В Госдуму внесен законопроект 
об обязательном выдворении из 
России мигрантов, совершив-
ших правонарушение.

Сейчас за совершение пра-
вонарушения мигрантам гро-
зит выдворение и штраф. Но ча-
сто дело ограничивается толь-
ко штрафом. Авторы документа 
предлагают сделать выдворение 
обязательной мерой.

Выдворять мигрантов пла-
нируется за нарушение правил 
пересечения границы; режима в 
пунктах пропуска через грани-
цу; работы без патента, по про-
фессии, не указанной в патен-
те, или за пределами региона, 
где работать разрешено; нару-
шение миграционных правил, 
к примеру, непрохождение им-
миграционного контроля или 
медосвидетельствования.

Однако безальтернативное 
наказание не позволит обеспе-
чить принцип индивидуализа-
ции и дифференциации адми-
нистративной ответственности 
в зависимости от обстоятельств 
дела и личности виновного, го-
ворится в отзыве правительства 
на законопроект. 

Предложенная норма приве-
дет к увеличению бюджетных 
расходов на выдворение ми-
грантов, сообщил член Совета 
при президенте РФ по разви-
тию гражданского общества и 
правам человека (СПЧ) Кирилл 
Кабанов в своем телеграм-ка-
нале.   

Только в Бурятии благодаря фото-
ловушкам было возбуждено 75 уго-
ловных дел о нелегальной рубке. 

ПРЕСС-РЕЛИЗ

«Умный город» 
подтверждает 
эффективность 
цифрового 
решения Softlogic

6 СЕНТЯБРЯ 2023 г. автономный мобильный комплекс 

нейросетевого контроля Softlogic получил сертификат 

эффективности цифрового решения, применяемого в 

рамках ведомственного проекта Минстроя России по 

цифровизации городского хозяйства «Умный город».

Автономный мобильный комплекс на базе искус-

ственного интеллекта (ИИ) решает проблему высокой 

загруженности сотрудников городских служб. Ком-

плекс с ИИ устанавливается на автомобиль, автобус или 

коммунальную технику и дает возможность преодолеть 

физические ограничения сотрудников, в 18 раз увели-

чить количество проводимых проверок и автоматизиро-

вать процесс фиксации нарушений.

«Цифровое решение имеет потенциал для дальнейше-

го развития и кросс-платформенного использования с 

учетом широкой сферы применения. Решение может 

быть востребовано администрациями городов, органа-

ми местного самоуправления и отраслевыми организа-

циями в сфере городской инфраструктуры и жилищно-

коммунального хозяйства, транспорта и другими», — 

говорится в заключении экспертов.

«Комплекс имеет сертификат об утверждении типа 

средств измерений. Это означает, что с помощью ком-

плекса ИИ по каждому выявленному нарушению можно 

выставлять штрафы и предписания в упрощенном по-

рядке», — дает свой комментарий Александр Колесни-

ков, технический директор Softlogic.

Комплекс внедрен в промышленную эксплуатацию в 

Московской области, Санкт-Петербурге, Мурманске, 

Южно-Сахалинске и многих других городах страны. 

Спрос на внедрение искусственного интеллекта вы-

сок — на этапе ознакомления с технологиями, в стадии 

пилотирования комплексов и их внедрения находятся 

более 40 регионов России.

О компании

Softlogic — производитель оборудования  
нейросетевого анализа. 
Официальный сайт: softlogicrus.ru
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Между тем

Кабмин в течение ближайших нескольких дней примет радикальное ре-

шение для преодоления топливного кризиса, сообщил первый замми-

нистра энергетики Павел Сорокин на правчасе в Госдуме. По его сло-

вам, причинами роста цен на заправках стала девальвация рубля, кото-

рая сделала экспорт товаров самым привлекательным видом экономи-

ческой деятельности. Свою роль также сыграли внешние факторы, рост 

цен на нефтепродукты и дефицит дизельного топлива в Европе, отметил 

он. Сейчас минэнерго и ФАС стараются создать переизбыток товаров 

на бирже, чтобы снизить цены внутри России. Но пока это снизило бир-

жевые цены на дизель только на 1,7%. 

По словам вице-премьера Александра Новака, оптовые цены на топли-

во уже начали опускаться, рынок балансируется. При этом в России нет 

дефицита топлива. В этом году его производится даже больше, чем в 

прошлом. Новак напомнил о логистическом сбое в июле-августе из-за 

того, что не вовремя вышел из ремонта нефтеперерабатывающий завод 

в Астрахани. Следом возникли перебои с поставками топлива. Но 

проблема в рабочем режиме решается, сказал он. 

Подготовили Сергей Тихонов, Елена Манукиян

ФИНАНСЫ 
ФРС США 
сохранила 
базовую 
процентную 
ставку

ДОЛЛАР 
ВЗЯЛ ПАУЗУ
Роман Маркелов

Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США, выполняющая 
функции центрального банка 
страны, на очередном заседа-
нии по монетарной политике, 
как и ожидал рынок, не стала 
менять диапазон базовой про-
центной ставки. Он остался на 
уровне 5,25—5,5% годовых.

«Последние показатели 
свидетельствуют о том, что 
экономическая активность 
расширяется уверенными 
темпами. В последние месяцы 
рост рабочих мест замедлил-
ся, но остается сильным, а уро-
вень безработицы остается 
низким. Инфляция остается 
высокой», — говорится в рели-
зе ФРС.

Более жесткие условия кре-
дитования для домохозяйств 
и предприятий, вероятно, ока-
жут давление на экономиче-
скую активность, найм со-
трудников и инфляцию и сте-
пень этих эффектов остается 
неопределенной, отметили в 
Федрезерве. При этом из заяв-
лений ФРС можно сделать вы-
вод, что регулятор готов про-
должить повышать диапазон 
базовой процентной ставки в 
будущем, чтобы достичь цели 
по инфляции в 2%. При при-
нятии решения об этом будут 
учитываться данные о состо-
янии рынка труда, инфляци-
онном давлении и инфляцион-
ных ожиданиях, а также о фи-
нансовых и международных 
событиях, указывают в Фед-
резерве.

По итогам августа годовая 
инфляция (к тому же месяцу 
прошлого года) в США ускори-
лась: она составила 3,7% про-
тив июльских 3,2%, следует 
из данных федерального бюро 
статистики США. В июне она 
составляла 3%, это был мини-
мальный показатель с весны 
2021 года. По итогам 2022 года 
инфляция в США составила 
6,5% (пик годовой инфляции 
был в июне — 9,1%).

В ФРС начали увеличивать 
диапазон базовой процентной 
ставки на каждом заседании с 
марта 2022 года из-за высокой 
инфляции. Тогда ставка была 
повышена впервые с декабря 
2018 года. В 2020 году Фед-
резерв в ответ на кризис, вы-
званный пандемией коронави-
руса, напротив, неожиданно 
резко и внепланово понизил 
диапазон ставки до 0—0,25%. С 
этой отметки и начался непре-
рывный рост ставок весной 
прошлого года: до заседания 
14 июня ФРС провела десять 
раундов повышения диапазо-
на базовой ставки подряд.

Июньский перерыв в цик-
ле повышения был связан с 
позитивными данными по ин-
фляции, в ФРС отмечали, что 
тогдашнее сохранение диапа-
зона ставки позволит амери-
канскому регулятору оценить 
дополнительные экономиче-
ские показатели и их влияние 
на денежно-кредитную поли-
тику. На прошлом заседании 
26 июля ФРС снова повысила 
диапазон ставки на 0,25 про-
центного пункта, до нынеш-
них 5,25—5,5% годовых.

Следующее заседание ФРС, 
на котором будет обсуждать-
ся диапазон базовой ставки, 
пройдет 1 ноября. «Надежды 
рынка на завершение цикла 
ужесточения денежно-кредит-
ной политики тают, посколь-
ку инфляция в Штатах все еще 
превышает целевой показа-
тель в 2%, в то время как эко-
номика в целом остается ста-
бильной», — отмечает анали-
тик ФГ «Финам» Наталия Пы-
рьева.  

— Госдолг США пробил отметку в 
33 трлн долларов. Какие угрозы 
это несет мировой экономике — 
мнение эксперта 
rg.ru/art/2645731

Экономические 
показатели США, 
по оценке 
Федрезерва, оста-
ются хорошими, 
но инфляция по-
прежнему высока. 
Это сулит новые 
повышения став-
ки в будущем

СВЯЗЬ В России 
утверждены параметры 
связи  для инфраструктуры  
беспилотников

Частота полета

Олег Капранов

Правительство закрепило решение о распределении 
отдельной полосы радиочастот в диапазоне 5030-
5091 МГц для создания единой инфраструктуры 
управления гражданскими беспилотниками. Инфор-
мация об этом опубликована на сайте кабмина.

Решение, принятое весной 2023 года Государствен-
ной комиссией по радиочастотам (ГКРЧ), теперь за-
креплено постановлением правительства. Решение 
направлено на обеспечение радиочастотным ресурсом 
пользователей беспилотников, что особенно актуаль-
но для построения единой инфраструктуры. В настоя-
щее время гражданские БПЛА управляются и передают 
видеоданные на частотах 2,4 ГГц, на которых работает 
также WiFi, что может создавать помехи, особенно если 
в одном месте ока-
зывается много бес-
пилотников.

Ранее ассоциа-
ция «Аэронекст» 
направляла предло-
жения в минтранс, 
Росавиацию и ГКРЧ 
с консолидирован-
ным мнением раз-
работчиков о це-
лесообразности 
выделения частот: 
136,0—136,975МГц, 
390—400 МГц, 860—
880 МГц. Как отмечали эксперты ассоциации, выде-
ление иного диапазона скорее всего не позволит в ко-
роткие сроки закрыть потребность в организации ра-
диокомандной линии связи, управления и контроля по-
лета БВС.

 «На текущий момент в России не существует за-
конченных решений в этом частотном диапазоне. 
Единственная компания в мире, использующая этот 
диапазон для радиокомандной линии - американская 
uAvionix, и это вызывает вопрос российской инду-
стрии, в чьих интересах решение», — пояснил «РГ» ген-
директор «Аэронекст» Глеб Бабинцев. 

Как отмечается в сообщении кабмина, гражданские 
беспилотники активно используются в самых разных 
отраслях: в энергетике, сельском хозяйстве, строитель-
стве, геологоразведке, картографии. С их помощью так-
же решаются задачи экологического контроля, преду-
преждения чрезвычайных ситуаций и техногенных 
аварий.

Напомним, в июне правительство утвердило Стра-
тегию развития беспилотной авиации до 2030 года. 
Как уточнили в секретариате первого вице-премьера 
Андрея Белоусова, в рамках реализации планируется 
создание унифицированной инфраструктуры управ-
ления линии связи и контроля, навигации и монито-
ринга беспилотников. Это необходимое условие поле-
тов беспилотников в едином воздушном пространстве 
с пилотируемыми воздушными судами. Выделение 
специализированной частоты радиосвязи — один из 
первых необходимых шагов по созданию такой инфра-
структуры.  

Выделение частот 
станет первым 
шагом по созда-
нию инфраструк-
туры для беспи-
лотников
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КОНФЛИКТ Власти Польши 
обвинили Зеленского 
в неблагодарности

Украинский 
фрукт

Василий Федорцев

Польша готова объявить Украине экономическую вой-
ну, если власти в Киеве не прекратят раздувать зерно-
вой конфликт. Ответить на это Киеву практически не-
чем. «Предупреждаю украинские власти — если они 
будут обострять конфликт, мы добавим еще товаров в 
список запрещенных к ввозу на территорию Польши», — 
заявил польский премьер Матеуш Моравецкий. 15 сен-
тября Польша вместе с Венгрией и Словакией продлили 
запрет на импорт украинских зерновых на свой рынок. 
Восточные страны ЕС таким образом пытаются защи-
тить своих фермеров. Киев подал на Польшу, Венгрию 
и Словакию иск в ВТО. Зеленский с трибуны Генассам-
блеи ООН обвинил 
восточноевропей-
цев в «подрыве со-
лидарности», а зам-
главы министерства 
экономики Украины 
Тарас Качка пригро-
зил ответным эм-
барго на польские 
овощи и фрукты.

В Польше дей-
ствия Киева вызвали немалое возмущение. Польский 
президент Анджей Дуда сравнил Украину с утопающим, 
который в панике может утопить и того, кто пытается 
его спасти. Политики в Варшаве уверены:  Украина обя-
зана им самим своим существованием и не имеет права 
предъявлять каких-либо претензий, тем более требо-
вать, чтобы Польша ради нее поступилась своими ин-
тересами. «Мы еще верим в победу Украины, но наши 
интересы, интересы польских фермеров, польской де-
ревни, поляков должны быть для нас самыми важны-
ми», — говорит премьер Моравецкий.

До парламентских выборов, которые правящая в 
Польше партия «Право и справедливость» намере-
на любой ценой выиграть, остается менее месяца. Но 
запрет на украинские зерновые — это сейчас чуть ли не 
единственный вопрос, в котором все польские полити-
ческие силы демонстрируют почти полное единство. 
Политики крайне правой партии «Конфедерация», ко-
торая как ожидают, во многом будет определять ито-
ги выборов, провели акцию у украинского посольства 
в Варшаве. Они принесли туда счет на 100 миллиар-
дов злотых. По словам представителей партии, в эту 
сумму оценивается польская военная, гуманитарная 
и финансовая помощь Украине. «Киевские власти со-
вершенно неблагодарны. Они полагают, что могут от-
носиться к Польше высокомерно и требовательно», — 
заявил лидер «Конфедерации» Кшиштоф Босак.

Ответных действий Киева в Варшаве не опасаются. 
Иски в ВТО, как показывает практика, рассматрива-
ются по многу лет, а украинский рынок значения для 
польских фермеров не имеет. На долю Украины прихо-
дится около пяти процентов от общего объема поль-
ского экспорта овощей и фруктов. Но терпеть укра-
инский «бунт» в Варшаве все же не намерены.  «Укра-
инская сторона должна помнить, что через Польшу 
перевозится украинское зерно, а обратно идут товары, 
которые так необходимы Украине», — заявил советник 
польского президента Марчин Пшидач. Польский ми-
нистр по делам Европы Шимон Шинковский вель Сенк 
не исключил и прекращения помощи Украине. По его 
словам, Варшава будет вынуждена это сделать под дав-
лением возмущенного общественного мнения.  

ГЕОПОЛИТИКА Участники Генассамблеи ООН не сошлись в единстве

Кому билет в Совет
Игорь Дунаевский

Д
а ж е  б е гл ы й  п р о -
смотр новостей о ре-
чах мировых лиде-
ров на стартовавшей 
в Нью-Йорке неде-
ле высокого уровня 
в ООН без труда поз-
волит сделать вывод 
о том, что главным 

словом первого дня выступле-
ний стало «реформа». Рефор-
ма той самой всемирной орга-
низации, на полях которой и 
собрались делегаты из разных 
стран. Трудно назвать высту-
пающего, который не пнул бы 
ООН и ее институты за несоот-
ветствие новым вызовам. И мо-
жет показаться, что даже есть 
некое общее представление о 
путях реформы, например, пу-
тем увеличения репрезентатив-
ности разных регионов мира в 
Совете Безопасности. Но столь 
редкое по нынешним време-
нам единство мнений не долж-
но вводить в заблуждение, ведь 
если прислушиваться к выступ-
лениям, то понятно, что и но-
вые вызовы, и, соответствен-
но, цели реформы каждый ви-
дит по-своему. Президент США 
Джо Байден на правах принима-
ющей стороны выступал в пер-
вых рядах и сделал главными 
акцентами своей речи рефор-
му ООН ради «новых голосов» и 
«новых мнений», а также Укра-
ину, на которую глава Белого 
дома во многом поставил свою 
репутацию.

Лидеры союзных Америке 
стран намек Байдена поймали 
и с трибуны так или иначе при-
сягали на верность его курсу 
по Украине. Премьер Бельгии, 
например, призывал отказать-
ся от российских алмазов. Пре-
зидент Чехии Петр Павел при-
звал к дальнейшей поддержке 
Украины, повторив слово в сло-
во американскую формулиров-
ку о необходимости делать это 
«столько, сколько будет необ-
ходимо». Даже глава МИД дале-
кой Австралии Пенни Вонг об 
Украине не забыла. А вот канц-
лер Германии Олаф Шольц, без-
ропотно подчинивший интере-
сы своей страны американцам, 
вдруг заговорил о «рисках чрез-
мерной односторонней зависи-
мости». Потом его потянуло в 
рассуждения о многополярном 
мире, Глобальном Юге и, конеч-
но, реформе ООН.

Премьер Японии Фумио Ки-
сида высказался о необходимо-
сти перемен в ООН еще конкрет-

нее, предложив увеличить чис-
ло постоянных и непостоянных 
членов Совбезе. Подразумевал 
он, конечно, свою страну, ведь 
Япония вместе с Бразилией, Гер-
манией и Индией входит в так 
называемую G4, члены которой 
обязались поддержать заявки 
друг друга на статус постоянных 
членов СБ ООН. Но  вслух Киси-
да предложил расширить пред-
ставительство Африки. В этом 
году на Генассамблее об Африке 
упоминать в этом контексте во-
обще модно, что, возможно, свя-
зано с попытками стран Запада 
найти новые подходы к этому 
континенту на фоне разговоров 
о том, что их влияние там пада-

ет, а присутствие России и Китая 
— растет. В выступлениях лиде-
ров незападных стран созвучия 
со словами Байдена было не так 
много. Они тоже говорили о же-
лании реформировать ООН и о 
необходимости поддержки, но 
только не Украины, а развива-
ющихся государств. Так пре-
зидент Бразилии Луис Инасиу 
Лула да Силва попенял между-
народным институтам за недо-
статочное внимание к развива-
ющемуся миру. Его поддержал 
вице-председатель КНР Хань 
Чжэн, предложивший мобили-
зовать ресурсы ООН для реше-
ния проблем развивающихся 
стран.  

Сергей Лавров выступил на заседании Совбеза ООН, состоявшегося на «полях» Генассамблеи и посвященном Украине. После окончания Совбеза Лавров участвовал во встрече стран БРИКС.

А К Ц Е Н Т

В выступлениях лидеров 
незападных стран созвучия 
со словами Байдена было не так много

Терпеть 
украинский «бунт» 
в Варшаве 
не намерены
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В Карабах вернется мир
В целом Пашинян по-
пытался представить 
ситуацию как попытку 

«вовлечь Армению в военные 
действия», чтобы поставить под 
угрозу «независимость и суве-
ренитет Армении».

Посредничество россий-
ских миротворцев в прекра-
щении огня в Карабахе и их 
помощь мирным жителям 
дали четкий ответ на попыт-
ки армянских властей пред-
ставить российские усилия 
в качестве «недостаточных». 
Комментируя высказанные 
ранее упреки армянской сто-
роны в адрес России о том, 
что российские миротворцы 
якобы «не выполняют свои 
обязательства», пресс-секре-
тарь президента России Дмит-
рий Песков назвал подобные 
обвинения беспочвенными. 
«Наши военные делают кон-
кретное дело, выполняют роль 
миротворцев, помогают эва-
куировать гражданское насе-
ление, прежде всего детей, из 
опасных зон. Эта работа про-
должается днем и ночью», — 
подчеркнул Песков. Он ука-
зал, что Москва продолжает 
контакты как с Ереваном и 
армянами Карабаха, так и с 
Баку. Кроме того, Песков на-
помнил, что де-юре Баку дей-
ствует на своей территории, 
поскольку армянская сторона 
признала Карабах неотъемле-
мой частью Азербайджана.  

В начале этого года Армения 
и Азербайджан при посредниче-
стве России, а также представи-
телей США и Евросоюза присту-
пили к обсуждению будущего 
мирного договора. Однако си-
туация неожиданно изменилась 
22 мая. Премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян неожидан-

но для всех недвусмысленно дал 
понять, что согласен признать 
суверенитет Азербайджана над 
Нагорным Карабахом в рам-
ках мирного договора, который 
обсуждают Ереван и Баку. Это 
было первое четкое публичное 
заявление Пашиняна о его по-
литике в отношении Нагорного 
Карабаха.

«Если мы и Азербайджан 
правильно понимаем друг дру-
га, Армения признает террито-
риальную целостность Азер-
байджана площадью 86,6 ты-
сячи квадратных километров 
при условии, что Азербайджан 
признает территорию Армении 
площадью 29,8 тысячи квад-
ратных километров», — ска-

зал Пашинян, добавив, что «в 
86,6 тысячи квадратных кило-
метров входит Нагорный Кара-
бах». Президент России Влади-
мир Путин после этого акцен-
тировал внимание на том, что 
руководство Армении, по сути, 
признало суверенитет Азер-
байджана над Карабахом, от-
мечает РИА Новости.

Когда журналисты попроси-
ли Пашиняна разъяснить пози-
цию его правительства по Ка-
рабаху, вышедший из себя пре-
мьер опять неожиданно для всех 
сказал, что все бывшие админи-
страции Армении признавали 
территориальную целостность 
Азербайджана, фактически 
дезавуировав заявления своих 

предшественников. Этот тренд 
Пашинян и его правительство 
иногда используют, ссылаясь 
на Алма-Атинскую декларацию 
1991 года.

Однако дело в том, что тот 
документ не имел юридическо-
го значения, поскольку так и не 
был ратифицирован, отмети-
ли тогда эксперты. «Насколько 
яснее я могу быть?» — заявил в 
ответ Пашинян. Тогда же стало 
известно, что Армения уступит 
контроль над Тигранашеном в 
Араратской области и семью се-
лами в Тавушской области, ко-
торые не входят в 29,8 тысячи 

квадратных километров. Вза-
мен Армения получит обрат-
но Арцвашен от Азербайджана. 
Эти территории перешли из рук 
в руки в начале войны 1990-х 
годов.

Показательно, что власти 
Нагорного Карабаха неодно-
кратно отвергали любое уре-
гулирование, которое восста-
новило бы контроль Азербай-
джана над районом, и настой-
чиво предостерегали Ереван от 
подобного шага, заявляя, что 
такие скоропалительные вы-
сказывания руководства стра-
ны неизбежно приведут к кро-
вопролитию. Вдобавок по го-
рячим следам заявлений пре-
мьера ведущая оппозиционная 
группа Армении, состоящая 
из пяти политических партий, 
предостерегла Пашиняна от 
формального признания Ка-
рабаха частью Азербайджа-
на. Оппозиционеры заявили, 
что такая сделка будет «лише-
на правовой основы» и также 
приведет к обострению кон-
фликта.

Далее Пашинян не успоко-
ился и уже на прошлой неделе 
в Праге подтвердил свою пози-
цию. Он заявил, что правитель-
ство Армении признает На-
горный Карабах частью Азер-
байджана. Также он сказал, 
что власти Армении больше 
не готовы полагаться на по-
мощь России. Причина тому — 
продолжающийся украинский 
конфликт, сообщило издание 
Politico.

Следует отметить, что по-
сле столь однозначных заявле-
ний поменялись функции рос-
сийских миротворцев. В трех-
стороннем соглашении Моск-
вы, Еревана и Баку российский 
контингент определялся как 

наблюдательный, миротвор-
цы появились в Карабахе на 
основании этих договоренно-
стей и были призваны мони-
торить ситуацию с сохранени-
ем перемирия. Но после того 
как Пашинян признал Карабах 
территорией Азербайджана, 
статус российских миротвор-
цев с юридической точки зре-
ния стал гораздо менее опреде-
ленным.

Как отмечают аналитики, 
после заявления Пашиняна 

о Нагорном Карабахе речь в 
юридической плоскости идет 
о внутриазербайджанском 
конфликте, поскольку не кто 
иной, как официальный Ере-
ван кардинальным образом, и 
не без влияния западных парт-
неров (финальной точкой, как 
говорят, стали встречи Паши-
няна в Праге), изменил статус 
Карабаха.

Не случайно в пабликах по-
является информация о свя-
зи лиц из окружения Пашиня-

на с представителями фондов 
известного «архитектора» так 
называемых «цветных» и «бар-
хатных» революций в странах 
Восточной Европы и постсо-
ветского пространства Джор-
джа Сороса, известного свои-
ми ярко выраженными русо-
фобскими взглядами. А пока, 
как и следовало ожидать, Ере-
ван забурлил. В центре города 
произошли столкновения де-
монстрантов с полицией. Есть 
пострадавшие.  
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Российские миротворцы помогают 
эвакуировать мирное население 
Нагорного Карабаха.

МИНОБОРОНЫ РОССИИ

В среду днем в Минобороны России сообщили, что при 

посредничестве командования нашими миротворцами 

между азербайджанской стороной и представителями 

Нагорного Карабаха достигнута договоренность о пол-

ном прекращении боевых действий. «Реализация ука-

занных договоренностей будет осуществлена в коор-

динации с командованием российским миротворче-

ским контингентом», — отметили в ведомстве.

Ранее наши военные проинформировали, что «голу-

бые каски» РФ продолжают вывозить гражданских жи-

телей из наиболее опасных районов Карабаха и ока-

зывают медицинскую помощь пострадавшим. 

«Всего эвакуировано более 2 тысяч человек мирного 

населения, из них 1049 детей. Все эвакуированные 

обеспечены местами для временного проживания и 

горячим питанием. Кроме того, врачами-специалиста-

ми медицинского отряда специального назначения 

оказана помощь жителям, получившим ранения», — 

заявили в Минобороны России.

Между тем наши миротворцы продолжают выполнять 

свои непосредственные задачи. На 30 наблюдатель-

ных постах они круглосуточно мониторят обстановку 

и контролируют соблюдение режима прекращения 

огня. «С 12.00 19 сентября 2023 года российским 

миротворческим контингентом фиксируются много-

численные факты нарушения режима прекращения 

огня с азербайджанской стороны по всей линии со-

прикосновения», — напомнили в ведомстве.

Также было сказано об оказании всей возможной по-

мощи мирному населению Нагорного Карабаха. «В на-

стоящее время в базовом лагере миротворцев, где 

расположен и медицинский отряд, находится 2261 гра-

жданское лицо», — уточнили в Минобороны России. 

Командование наших «голубых касок» находится в 

тесном контакте на надлежащем уровне с азербай-

джанской и армянской сторонами, представителями 

Нагорного Карабаха. 

«Обсуждается недопущение кровопролития, соблю-

дение норм гуманитарного права в отношении мир-

ного населения, а также обеспечение безопасности 

российского миротворческого контингента», — заяви-

ли в ведомстве.

Вчера вечером из Карабаха пришло трагическое из-

вестие. Минобороны России сообщило, что 20 сен-

тября во время возвращения с наблюдательного по-

ста в районе населенного пункта Джанятаг автомо-

биль с нашими военными обстреляли из стрелкового 

оружия. «В результате обстрела находившиеся в ав-

томобиле российские военнослужащие погибли. Для 

выяснения всех обстоятельств происшествия на ме-

сте работают российские и азербайджанские пред-

ставители следственных органов», — заявили в ведом-

стве. 

Задачи российских миротворцев в Нагорном Караба-

хе были четко сформулированы еще осенью 2020 

года, когда, согласно договоренностям руководи-

телей Азербайджана, Армении и России, наша страна 

направила в этот регион до 1960 «голубых касок», 90 

бронетранспортеров, 380 единиц автомобилей и 

специальной техники. 

С тех пор наши солдаты и офицеры несут службу на 

наблюдательных постах, осуществляют контроль за 

прекращением огня и военных действий и следят за 

безопасностью движения транзитного транспорта. 

Подготовил Юрий Гаврилов
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О чем говорил Сергей Лавров на заседании СБ ООН

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров выступил 

на заседании Совета Безопасности ООН, посвященном 

Украине, раскритиковав русофобские позиции других 

участников. Глава внешнеполитического ведомства 

указал, что вовсе не Россия несет ответственность за 

продолжающийся уже 9 лет конфликт. По словам Лав-

рова, после окончания «холодной войны» коллектив-

ный Запад во главе с США самочинно присвоил себе 

ранг вершителя судеб всего человечества, и к нормам, 

закрепленным в Уставе ООН, обращается выборочно — 

исключительно сообразно своим корыстным геополи-

тическим потребностям. Именно он стоит за переворо-

тами, которые произошли на Украине, как 2004—2005, 

так и в 2013—2014 годах. «Тогда целая череда западных 

вояжеров прямо поощряла участников антиправитель-

ственных демонстраций к насильственным акциям. Та 

же Виктория Нуланд обсуждала с послом США в Киеве 

состав будущего правительства, который сформируют 

путчисты», — напомнил Лавров, добавив, что таким об-

разом был растоптан принцип невмешательства во вну-

тренние дела.

Министр обратил внимание, что Запад почему-то отка-

зывается признавать референдумы, проведенные в 

Крыму и Донбассе в полном соответствии с принци-

пом равноправия и самоопределения народов, зафик-

сированном в Уставе ООН. Как и тот факт, что принцип 

территориальной целостности относится лишь к тем 

государствам, которые представляют весь народ, про-

живающий на территории страны. «То, что украинские 

неонацисты, захватившие власть в Киеве в результате 

государственного переворота, не представляли насе-

ление Крыма и Донбасса, не требует доказательств. А 

безоговорочная поддержка западными столицами дей-

ствий преступного киевского режима — не что иное, 

как нарушение принципа самоопределения вслед за 

грубым вмешательством во внутренние дела», — указал 

Лавров.

Показательно также поведение Запада в отношении 

Минских соглашений. Ангела Меркель и Франсуа Ол-

ланд вслед за Петром Порошенко признали, что, под-

писывая этот документ, они и не собирались его вы-

полнять, лишь стремились выиграть время для укреп-

ления военного потенциала Украины и накачивания ее 

оружием против России. Аналогичным образом были 

проигнорированы другие обязательства.

По словам Лаврова, оппоненты России ни слова не го-

ворят о причинах, которые привели к украинскому 

конфликту.

Подготовил Юрий Когалов, Нью-Йорк
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, когда сделку 
между гражданами можно
назвать притворной

Договор 
под прикрытием

Наталья Козлова

Интересное, а главное — очень полезное разъяснение 
сделал Верховный суд РФ* после того, как изучил ма-
териалы спора о так называемой притворной сделке. 

И обычные граждане, и юристы чаще всего совер-
шенно по-разному понимают, что это такое. Для про-
стых людей притворная сделка — просто обман. Ну а 
для профессионалов  — разновидность недействитель-
ной сделки,  документальное прикрытие другой сдел-
ки, которую стороны собираются совершить в дей-
ствительности.

Определение притворной сделки дано в статье 
170 Гражданского кодекса РФ. Там так и записано, 
что  притворная сделка — это та, которая совершена с 
целью прикрыть другую, в том числе на «иных усло-
виях».

В случае, о котором расскажем, речь идет об одной  
семье, которая просуществовала недолго — от свадьбы 
до развода прошло меньше трех лет. Но в период бра-
ка супруги  заключили договор дарения: муж пере-
дал жене половину своего дома и половину участка. 
А когда брак расторгли, то бывший муж захотел при-
знать ту сделку с недвижимостью недействительной. 
Этот спор первым заметил портал Право.ru.

В суде свое желание признать сделку недействи-
тельной, экс-супруг объяснил так: бывшая жена, 
когда у него врачи обнаружили рецидив тяжелого за-
болевания, обещала за ним ухаживать. Но после того, 
как дарение оформили, она перестала помогать, а поз-
же и вообще ушла из семьи. 

Но до суда гражданин не дожил. Через два месяца 
после развода он  умер. До этого брака у него была дру-
гая семья, и на наследство  стали претендовать  дети 
от первого брака. Их мать — первая жена покойного — 
стала правопреем-
ником экс-супруга 
в деле о признании  
дарения недействи-
тельным.

Так что суди-
лись за часть дома 
и участка фактиче-
ски бывшие жены. 
Первая инстанция 
отказала в иске. Суд 
посчитал, что  со-
брано недостаточ-
но доказательств 
для того, чтобы 
признать сделку заключенной «под влиянием обма-
на». Заблуждение гражданина по поводу дальнейшей 
совместной жизни со второй женой не влияет на при-
роду сделки, заключила первая инстанция. Понятно, 
что первая супруга такое решение обжаловала. 

Апелляция отменила решение и признала дарение 
недействительным по статье 170 Гражданского кодек-
са РФ о притворной сделке. Договор заключили, чтобы 
прикрыть сделку о пожизненном содержании с ижди-
вением, решила апелляция. Кассация целиком и пол-
ностью согласилась с этим выводом. 

Теперь обжаловать решение отправилась другая 
сторона. И вот, когда спор дошел до Верховного суда 
РФ, то тот отменил выводы кассации и апелляции и 
оставил в силе решение первой инстанции — подарил 
так подарил. 

Вот главное, что заявил высокий суд. Чтобы при-
знать прикрывающую сделку недействительной из-за 
ее притворности, суд должен установить, что обе сто-
роны на самом деле хотели заключить прикрываемую 
сделку, а не достичь последствий из договора дарения, 
отметила коллегия. 

Апелляция же решила, что дарение прикрывает со-
держание с иждивением. Суд не выяснил, какие были 
существенные условия этой сделки, в чем заключался 
объем содержания с иждивением. При этом в деле нет 
данных, что гражданин был нетрудоспособным, обра-
тила внимание Судебная коллегия по гражданским де-
лам ВС.

Таким образом, для признания сделки недействи-
тельной из-за притворности очень важно установить, 
что обе стороны сделки хотели достичь одних и тех же 
правовых последствий. 

Верховный суд РФ, оставив в силе решение коллег 
из первой инстанции, согласился, что наличие семей-
ных отношений между сторонами договора дарения 
играет важную роль в этой категории споров. А еще, 
что заблуждение супруга относительно дальнейшей 
совместной жизни не влияет на правовую природу 
сделки, заключенной в браке.  

* Определение Верховного суда РФ № 48-КГ23-1-К7

Ни дать, ни взять
Иными словами, люби-
телей брать по-круп-
ному действительно 

стали ловить чаще. Но не сто-
ит смотреть свысока и на цени-
телей мелкой коррупционной 
добычи, подчеркивают авторы 
проекта. Они особо обратили 
внимание на тех, кто превратил 
мелкие взятки в систему. 

«Очевидно, что системати-
ческие мелкие поборы с гра-
ждан, осуществляемые долж-
ностными лицами нередко в 
организованных формах, пред-
ставляют гораздо большую 
опасность устанавливаемых 
разрозненных фактов дачи 
мелких взяток», — говорится в 
пояснительной записке. 

Нередко такие преступле-
ния носят характер криминаль-
ного бизнеса, подчеркивают 
разработчики проекта.

«Например, систематиче-
ское получение взяток в разме-
ре до 10 тысяч рублей в вузах, в 
лесной отрасли, коммерческо-
го подкупа — в системе жилищ-
но-коммунального хозяйства 
или подготовки водителей, — 
продолжают они в пояснитель-
ной записке. — Притом что еди-
ничные факты мелких взяток 
и коммерческого подкупа не 
представляют большой обще-
ственной опасности, те же дей-
ствия, превращенные в пре-
ступный промысел, представ-
ляют не меньшую угрозу реа-

лизации прав граждан, охра-
няемым законом интересам 
общества и государства, чем 
тяжкие проявления взяточни-
чества. Совокупный объем 
мелких взяток может быть со-
поставим с особо крупным раз-
мером».

Н а п о м н и м  т а к ж е ,  ч т о 
несколько лет назад пленум 
Верховного суда России в сво-
ем постановлении фактически 
расширил понятие взятки. Со-
гласно разъяснениям Верхов-
ного суда, под статью подпада-
ет не только классическое под-
ношение в конверте, но любая 
форма расплаты с должност-
ным лицом, в том числе элек-
тронными деньгами или даже 
какими-то услугами.

Например, скидка в мага-
зине или кафе чиновнику мо-

жет быть засчитана как взятка, 
если начальник как-то отвеча-
ет бизнесменам любезностью 
на любезность. Или еще не от-
вечает, но потенциально может 
ответить.

Далеко не всегда благодар-
ные бизнесмены приносят чи-
новнику конверты. Чтобы при-
дать своим отношениям види-
мость приличия, отдельные го-
сударственные мужи и пред-
приниматели все время ищут 
новые формы сотрудничества.

Используются также циф-
ровые формы оплаты. Но взят-
ка через «электронный коше-
лек» будет считаться точно та-
кой же взяткой. Причем даже 
если с чиновником расплати-
лись не рублями, а криптова-
лютой, он  все равно коррупци-
онер.  

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
пасечника 
выплатить 
соседу 
компенсацию 
за укусы пчел

ОБИДЕЛ 
ЖАЛОМ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области 
принял принципиально важ-
ное решение: пчеловод обя-
зан отвечать за проделки своих 
подопечных. Поэтому с хозяи-
на ОПГ (организованной пче-
линой группировки) взыскана 
компенсация морального вре-
да в пользу неоднократно ужа-
ленного соседа. Теперь каждый 
пасечник обязан запомнить: 
кусать соседей — это обидно и 
дорого.

«Суд рассмотрел исковое 
заявление жителя одной из де-
ревень Сокольского района, 
который требовал компенса-
цию морального вреда за укусы 
пчел, — рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области. — В обосно-
вание своих требований истец 
указал, что на смежном земель-
ном участке ответчик располо-
жил ульи с пчелиными семьями. 
Пчелы ответчика неоднократно 
кусали истца, вследствие чего 
у него возникла аллергическая 
реакция и он был вынужден об-
ращаться к врачу».

Сам пчеловод, строго гово-
ря, ничего не нарушал. Ульи 
были расположены в соответ-
ствии с правилами. Пчелы на-
верняка проинструктирова-
ны о необходимости облетать 
соседей стороной. Более того: 
жизнь сама наказала летающее 
племя, никто из них не пережил 
холодов. Однако формальное 
выполнение правил не снима-
ет ответственности с владельца 
ульев, таковы правовые пози-
ции судов.

«Нарушения ветеринарных 
правил по содержанию медо-
носных пчел по обращениям 
истца уполномоченными орга-
нами не выявлено, да и пчелы 
погибли этой зимой от холода, 
— рассказали в пресс-службе. 
— Вместе с тем это не спасло от-
ветчика от обязанности по воз-
мещению морального вреда, 
ввиду чего суд, учитывая необ-
ходимость обращения истца в 
лечебное учреждение и прохо-
ждения лечения, возникнове-
ние аллергической реакции на 
укусы, наличие отеков от укуса 
пчел и возникшие в связи с этим 
неудобства в обычной повсе-
дневной жизни, взыскал с от-
ветчика компенсацию мораль-
ного вреда в размере 20 тыс. 
рублей».

Таким образом, у граждан, 
страдающих от жужжащего со-
седства, появляются реальные 
защитные механизмы. Содер-
жание кусачих (и невоспитан-
ных) пчел становится дорогим 
делом для пчеловодов. На сосед-
ских обидах можно разориться. 
Более того, если у соседа ока-
жется аллергия, то и саму пасе-
ку придется закрыть. Прецеден-
ты есть. В свое время Первый 
кассационный суд общей юрис-
дикции признал законным ре-
шение о сносе ульев в одном из 
сел в Нижегородской области. 
Причина — в угрозе жизни и здо-
ровью соседа.

«Поскольку пчелы жалят В., 
он вынужден большую часть 
летнего времени проводить 
дома, так как имеет аллерги-
ческую реакцию на укус пчел 
медоносных. Данное аллергиче-
ское заболевание угрожает его 
жизни и здоровью, что подтвер-
ждается заключением судеб-
ной медицинской экспертизы», 
— рассказывают в пресс-служ-
бе кассационного суда. Судеб-
ным решением хозяину ульев 
гражданину К. было запрещено 
содержать пасеку на его земель-
ном участке. На него возложе-
на обязанность демонтировать 
ульи. За перенесенные мораль-
ные страдания истцу была на-
значена компенсация мораль-
ного вреда в размере 5 тыс. 
рублей.

Адвокат Вячеслав Голенев 
подчеркнул: согласно закону 
собственник вещи, несущей 
угрозу жизни и здоровью гра-
ждан, несет ответственность. В 
том числе путем сноса такой по-
стройки.  

Проезд на колесах

Итак, некий водитель 
Галушко был останов-
лен сотрудниками ДПС 

в Ростовской области. Им пока-
залось, что водитель нетрезв. Его 
проверили на состояние алко-
гольного опьянения, но прибор 
показал нули. То есть алкоголя 
в выдохе замечено не было. Од-
нако подозрения у сотрудников 
остались. Их насторожило, что, 
как говорится в деле, «водитель 
вел себя неадекватно». Неаде-
кватность выражалась в том, что 
он постоянно куда-то отходил, 
звонил по телефону и не отвечал 
на поставленные вопросы.  Со-
гласимся — странная мотивация. 
Мало кто из нас в случае непра-
вомерного, на наш взгляд, задер-
жания не будет кому-нибудь зво-
нить и отходить от инспекторов, 
пока говорит по телефону.

Тем не менее суд первой 
инстанции посчитал эти доводы 
автоинспекторов достаточны-
ми. Его даже не смутило то, что 
при медосвидетельствовании, 
от которого водитель не отказы-

вался, алкоголя не было выявле-
но.  А обнаруженные в организ-
ме вещества не входят в список 
наркотиков, психоделиков или 
их прекурсоров, утвержденный 
минздравом. 

Выходит так, что врач обна-
ружил некое вещество, сказал 
«эврика» и назначил водителя 
пьяным. И все суды это врачеб-
ное решение приняли  безогово-
рочно. 

И только Верховный суд РФ* 
усомнился в его безупречности. 

Он напомнил о решении 
Конституционного суда, кото-
рый указал, что при отсутствии 

иных признаков опьянения со-
держание в средах тех или иных 
веществ, которые не входят в 
список наркотиков, психотро-
пов и их прекурсоров,  по сути, 
не являются доказательством 
опьянения. Пока не будут вне-
сены соответствующие поправ-
ки в  закон. 

Примечательно, что именно 
после этого решения Консти-
туционного суда поправки в 
закон были разработаны МВД, 
одобрены правительствен-
ной комиссией и направлены 
в Госдуму. Но когда они будут 
приняты — пока неизвестно. 

Поправками предлагается 
наказывать водителей за любой 
вид опьянения. Будь то алко-
голь, наркотики или употребле-
ние лекарственных препаратов.  
Список же  лекарственных пре-
паратов, запрещенных к упо-
треблению за рулем, должно 
утвердить правительство. 

А пока же если выявленные 
при медосвидетельствовании 
препараты не входят в список 
наркотиков, психотропов и их 
прекурсоров, утвержденный 
минздравом, водителя наказы-
вать за нетрезвое вождение не-
льзя. 

При этом стоит напомнить, 
что у нас установлен некий уро-
вень погрешности  для алко-
голя — 0,16 мг на литр выдоха. 
Однако для всех остальных ве-
ществ такого уровня нет. Поэто-
му если в организме обследуе-
мого человека окажется 0,01 мг 
барбитурата, то его привлекут к 
ответственности как наркома-
на. А барбитураты содержатся в 
таких популярных лекарствах, 

как корвалол, валакордин, мно-
гих других. При этом выводятся 
они из организма неделями. 

— Даже наркотики не влия-
ют на человека в каких-то ми-
нимальных количествах, — го-
ворит адвокат Сергей Радько. 
— А определять минимальный 
порог давно научились. Но без 
установления порога содержа-
ния того или иного вещества в 
среда, привлекать будут всех 
водителей. Параметры опреде-
ления должны быть установле-
ны. Иначе у нас будут привле-
кать водителей за употребление 
вообще любых, самых безобид-
ных лекарств.

Ранее депутаты предлагали 
в том числе обязать произво-
дителей лекарств наносить на 
них маркировку о том, что те 
или иные препараты запрещено 
принимать за рулем.  

*Дело №41-АД23-7-К4

До принятия поправок в закон лекар-
ства, которые не являются наркоти-
ками, за рулем употреблять можно.

За мелкие взятки самим чиновникам будет грозить до трех лет лишения свободы.

А К Ц Е Н Т

Если выявленные при медосвидетель-
ствовании препараты не входят 
в запретный список минздрава, 
водителя наказывать  нельзя

Пчелы признаны 
источником 
повышенной 
опасности 
для соседей, 
потому их хозяин 
должен отвечать 

При недействи-
тельной сделке — 
суд должен уста-
новить, что сторо-
ны не хотели 
ее исполнять

Верховный суд объяснил, в каких ситуациях сделку между 
гражданами можно будет оспорить.
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СПРАВКА «РГ»

С учетом имеющейся на сегодня отечественной судебной 

практики можно выделить следующие типичные признаки 

притворной сделки:

1. Участие в прикрывающей и прикрываемой сделке одних 

и тех же сторон. При этом в практике имеются примеры, 

когда сторона прикрываемой сделки в прикрывающей не 

участвует, но знает об истинной цели ее совершения и ока-

зывает содействие в ее проведении. Также часто использу-

ется целая цепочка прикрывающих сделок, в результате ко-

торых стороны прикрывающей и прикрываемой сделки 

должны совпасть. 

2. Воля сторон прикрывающей сделки должна привести по-

средством прикрываемой сделки к созданию гражданско-

правовых отношений, отличающихся от закрепленных по-

средством прикрывающей сделки. 

3. Наличие умышленной формы вины у обеих сторон при-

творной сделки. 

Досье «РГ»

Примеры дел по мелким взяткам. В Мордовии осудили 26-летнюю вра-

ча-терапевта: она взяла 17 взяток на общую сумму 29 тысяч рублей за 

выдачу фальшивых сертификатов о прививках против коронавируса. 

Суд оштрафовал ее на 100 тысяч рублей. В Чувашии осужден врач-хи-

рург, выписавший за небольшую мзду два липовых больничных. При 

этом мнимые больные также предстанут перед судом за дачу взятки. В 

подмосковном Можайске был осужден водитель, предложивший 7 ты-

сяч рублей инспектору ГАИ за то, чтобы тот отпустил его восвояси. Гра-

жданин управлял машиной, будучи лишенным водительских прав. Но 

деньги не решили проблему. Инспектор оформил протокол и за вожде-

ние без прав, и за предложение взятки. За подкупающее предложение 

водитель был оштрафован на 50 тысяч рублей.

ПРОЕКТ Минюст предлагает 
разрешить видеосвидания 
заключенных с адвокатами

Защита 
из телевизора

Владислав Куликов 

Министерство юстиции РФ вы-
несло на общественное обсу-
ждение пакет законопроектов, 
разрешающих видеосвидания 
адвокатов с заключенными в 
следственных изоляторах. 

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, 
что предлагаемые изменения 
расширят возможности обес-
печения прав подозреваемых 
и обвиняемых, находящихся в 
следственных изоляторах, на 
юридическую защиту.  

«Подготовленный пакет за-
конопроектов предусматрива-
ет, что в следственном изоля-
торе свидания подозреваемого 
или обвиняемого с его защит-
ником могут проводиться в ре-
жиме видео-конференц-свя-
зи. При этом в ходе таких сви-
даний должно обеспечиваться 
сохранение адвокатской тай-
ны. Для предоставления сви-
дания в таком формате потре-
буется согласие заключенного 
и его адвоката. Также в СИЗО 
должны быть соответствующие 
технические возможности», — 
рассказал Владимир Груздев. 

Он напомнил, что в период 
пандемии в СИЗО вводился ре-
жим особых условий, который 
осложнял реализацию права 
подозреваемых и обвиняемых 
на оказание юридической по-
мощи. 

«Предполагается, что в це-
лях организации свиданий на 
территории следственных изо-
ляторов будут оборудовать-
ся отдельные кабинеты для за-
щитников и для заключенных. 
Указанные помещения будут 
соединены двусторонней ви-
деосвязью, позволяющей обес-
печить конфиденциальность 
проведения переговоров. По-
рядок предоставления видео-
свиданий арестованных с за-
щитниками будет определять-
ся постановлением правитель-
ства страны», — пояснил Влади-
мир Груздев.

В свою очередь заместитель 
председателя Комиссии Феде-
ральной палаты адвокатов РФ 
по защите прав адвокатов Нвер 

Гаспарян обратил внимание, 
что проект, предусматривая 
возможность общения адво-
ката с подзащитным арестан-
том посредством видео-конфе-
ренц-связи, не раскрывает, мо-
жет ли адвокат при этом нахо-
диться дома либо в своем адво-
катском образовании.  

«Смысл проекта в том, что 
это не будет свидание защит-
ника с доверителем лицом к 
лицу, — говорит Нвер Гаспарян. 
— Если предполагается обще-
ние адвоката из соседнего ка-
бинета в самом СИЗО, то это не 
только не решит проблему оче-
редей, но наоборот ее усугубит. 

Значительно проще увеличить 
количество кабинетов и штат 
выводящих сотрудников, чем 
приобретать недешевое обо-
рудование и обустраивать но-
вые кабины для переговоров». 
Если же, продолжает он, преду-
сматривается возможность на-
хождения адвоката вне учре-
ждения, то достаточно острая 
проблема очередей отчасти бу-
дет решена. 

«Вместе с тем такой фор-
мат общения не должен стать 
правилом, поскольку конфи-
денциальности и сохранению 
адвокатской тайны в большей 
степени способствует именно 
непосредственное общение за-
щитника и подзащитного, — по-
лагает Нвер Гаспарян. — К до-
стоинству законопроекта сто-
ит отнести то, что обвиняемый 
и его защитник сами решат, об-
щаться им по видео либо нет». 
Опыт проведения видеосвида-
ний имелся в ряде регионов. 
Адвокаты подключались из 
своих кабинетов.  

Когда в тюрьмах 
вводился режим 
особых условий 
из-за пандемии, 
свидания были 
ограничены
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ЭКСПОЗИЦИЯ Выставка 
«РГ» «Северный полюс-41» 
открылась в необычном 
формате

Лед и фото

Татьяна Зорина, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Фотоэкспозицию, подготовленную «Российской газе-
той» совместно с Арктическим и антарктическим НИИ 
и посвященную работе уникальной дрейфующей стан-
ции «Северный полюс-41», можно увидеть на Между-
народной выставке по гражданскому судостроению, 
судоходству, деятельности портов, освоению океана и 
шельфа «НЕВА- 2023». Формат необычен: фотографии 
на выставке  «Северный полюс-41»: дневник одной 
экспедиции» представлены не на классических план-
шетах, а на мультимедийном стенде, похожем на айс-
берг. Вместе с «РГ» ее представил комитет Санкт-Пе-
тербурга по делам Арктики. 

«СП-41» впервые в истории дрейфующих станций 
открылась на базе специального сконструированно-
го судна — ЛСП (ледостойкой самодвижущейся плат-
формы) «Северный полюс». Полярники живут на суд-
не, работают на борту и непосредственно на льдине. 
Обозреватель «РГ» Татьяна Тюменева три недели про-
вела в Арктике на ЛСП.  Снимки сделаны журналистом 
и учеными на «СП-41» и по дороге к месту дрейфа. 
Каждая фотография снабжена пояснением и QR-ко-
дом, по которому можно перейти на соответствующий 
репортаж на сайте RG.RU с фото и видео. Татьяна также 
привезла с «СП-41» флаг «Российской газеты», на ко-
тором оставили подписи члены экспедиции. 

Полноправным членом «Северного полюса-41» 
стал пес по кличке Буран, взятый с арктической науч-
ной станции на мысе Баранова. Его главной задачей 
стало вовремя учуять белого медведя. На одном из 
фото можно увидеть исправно несущую службу соба-
ку. Интересна судьба героини другого  снимка — пова-
ра Анжелы Царевой. Она на «СП-41» уже второй раз. 
Весной уехала со льдины во время первой ротации, но 
не смогла жить без дружного коллектива экспедиции. 
В августе вернулась на «СП-41» и снова варит борщи. 

По предварительным подсчетам, дрейф закончит-
ся в этом году, и ЛСП возьмет курс на Мурманск. Да-
лее судно пройдет техобслуживание и в августе 2024 
года снова отправится в сторону Северного полюса.  

ТРАНСПОРТ 
Из-за новых запретов ЕС 
калининградцы не могут 
выехать на машине 
через Литву в Россию 

Сложный 
транзит

Денис Гонтарь, «Российская газета», Калининград 

Власти Литвы заявляли, что ограничения не затро-
нут калининградский транзит, однако на практике все 
выглядит иначе. Только за последние дни на погран-
переходе в пункте пропуска Чернышевское литовцы 
без объяснения причин развернули около 50 кали-
нинградских автомобилей. Причина — рекомендации 
Еврокомиссии, согласно которым въезд зарегистриро-
ванных в России машин в страны ЕС теперь расценива-
ют как запрещенный импорт. 

— Это просто за гранью разумного. Мой автомобиль, 
например, вообще произведен в Японии, куплен был 
еще до всех запретов во Франции. Я лично пригнал его 
в Калининградскую область и растаможил, — поделил-
ся своей историей калининградец Максим Федосеев. — 
А теперь вопрос, каким образом моя японская машина 
из Евросоюза принесла финансовую выгоду России?

Сухопутный 
проезд через Лит-
ву — единственный 
способ для жителей 
Калининградской 
области добраться 
на личном автомо-
биле до «большой» 
России. Раньше это 
можно было легко 
сделать по шенген-
ской визе. Теперь 
жителей эксклава 
такой возможности лишили. Единственным рабочим 
вариантом пока остается упрощенный транзитный 
документ (УТД), дающий право пересечь территорию 
прибалтийской республики в течение 24 часов. 

Однако он тоже вызывает много вопросов. Теперь, 
если вы едете по УТД, литовские пограничники просят 
показать калининградскую регистрацию и запрашива-
ют подтверждение цели поездки.  Стоит также учиты-
вать, что этот документ Литва выдает со скрипом. Она 
ужесточила требования для его получения. Основани-
ями выдачи УТД являются семейные обстоятельства, 
визит к близким родственникам, работа или учеба. Ту-
ризм в перечень не вошел, поэтому просто так уехать в 
отпуск на машине в другие российские регионы кали-
нинградцы больше не могут.

Остальным россиянам раздобыть упрощенный 
транзитный документ еще сложнее. Для этого нужно 
либо иметь родственников в Калининградской обла-
сти, либо купить здесь недвижимость. 

Рассчитывать теперь приходится только на самоле-
ты и поезда. Теоретически легковой автомобиль можно 
перевезти в контейнере на пароме до Санкт-Петербурга, 
однако обойдется это в среднем в сто тысяч рублей.  

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ Школьники классами уходят на карантин 
из-за гриппа и ковида

Вирус вне расписания

З
автра масочный ре-
жим вводят в боль-
ницах и поликлини-
ках Югры. Без масок 
не пустят ни пациен-
тов, ни посетителей. 
В Псковской области 
эти правила уже дей-
ствуют для врачей. 

В регионах начался сезонный 
подъем заболеваний не только 
гриппом, ОРВИ, но и ковидом. 
Никакой катастрофы нет, но по-
беречь себя и земляков все-та-
ки надо, настоятельно советуют 
врачи. Корреспонденты «РГ» 
проверили ситуацию на местах.

Рост по ковиду отмечен в 70 
регионах, сообщает федераль-
ный оперативный штаб. По Рос-
сии за неделю он составил 48%. 

В Ханты-Мансийском авто-
номном округе — Югре заболе-
ваемость ОРВИ и гриппом пре-
высила эпидемический порог 
на 34,2%. Школы и детсады вы-
нуждены закрываться на каран-
тин.  На этой неделе опустели 
три школы и детсад. Закрыли 62 
класса 19 школ округа.

Строгость ограничительных 
мер в Югре во многом связа-
на еще и с тем, что это регион, 

куда приезжают десятки тысяч  
вахтовиков для добычи неф-
ти и газа. И возможная массо-
вая заболеваемость в поселках, 
где живут рабочие, грозит  се-
рьезными трудностями в рабо-
те предприятий ТЭК. Поэтому в 
пандемию в Югре действовали 
особенно строгие меры профи-
лактики. Тогда обязательными 
были въездные тесты, карантин 
по прибытии в регион. Пока, как 
отмечают в департаменте здра-
воохранения Югры, необходи-
мости в этом нет.

В Саратовской области си-
туация сложнее. Здесь эпидпо-
рог по ОРВИ и гриппу превы-
шен на 62%. По информации об-
ластного министерства образо-
вания, на карантин полностью 

закрыты 17 школ, один детский 
садик. Нет занятий в 344 клас-
сах в 84 школах. Не работают 
четыре группы в трех детсадах. 
В Пермском крае на карантин 
пока уходят только классами. 
Закрытых школ не обнаруже-
но. То, что ОРВИ «прибывает», 
говорит и сводка из Тюменской 
области. Здесь отправили на ка-
рантин 243 класса из 51 школы. 

В Самарской области нет 
вахтовиков и большого роста 
заболеваемости, но бдитель-
ности и здесь не теряют. Как 
сообщили в областном мини-
стерстве образования и науки, 
в каждой школе ведут монито-
ринг заболеваемости. Решение 
о введении карантина примет 
директор, если заболевших бу-

дет более 20%. Кстати, эта нор-
ма действует по всей стране.

Самым заметным на данный 
момент из ковидных ограни-
чений в Петербурге — это табу 
на проведение публичных ме-
роприятий. Также запрещено 
курение кальянов на террито-
рии предприятий общепита и в 
других общественных местах. А 
чтобы исключить занос инфек-
ции в больницы, не принимаю-
щие пациентов с ковидом, при-
остановлено свободное посеще-
ние «чистых» стационаров.

Тем временем за неделю за-
болеваемость гриппом и ОРВИ 
в городе выросла на 81,6%. Но 
масочный режим, отменен-
ный в мае 2022 года, пока воз-
вращать не планируют. Как и в 
Пермском крае. Тюменцы тоже 
сами решают, надевать маски 
или нет. В региональном Роспо-
требнадзоре уточнили, что се-
зонный подъем заболеваемости 
ОРВИ растет во всех возраст-
ных группах, но вирусы гриппа 
пока не циркулируют.

В саратовском минздраве 
корреспонденту «Российской 
газеты» вообще опровергли ин-
формацию некоторых СМИ о 

повсеместном введении в меди-
цинских учреждениях масочно-
го режима. 

Нет ограничений и в Кры-
му. «На прошлой неделе зареги-
стрировано 50 случаев заболе-
вания ковидом, а мы помним, 
когда было более тысячи в сут-
ки», — рассказала руководитель 
межрегионального управления 
Роспотребнадзора по Крыму 
и Севастополю Наталья Пень-
ковская. По ее словам, в основ-
ном люди переносят болезнь в 
легкой форме.

Так что пока мы не обнару-
жили ни одного региона, где 
ввели бы тотальный масочный 
режим. Будем надеяться, что он 
и не потребуется.  

Подготовили 
Юлия Василькина (Самара), 
Сергей Винник (Симферополь), 
Константин Бахарев (Пермь), 
Владислав Краев (Петербург, 
Псков), Андрей Куликов 
(Саратов), Елена Мационг 
(Ханты-Мансийск), 
Ирина Никитина (Тюмень). 

В регионах организуют мобильные 
пункты вакцинации от гриппа 
и ковида, как это было в пандемию. 

А К Ц Е Н Т

Карантин в школе и отдельном классе 
вводит директор, когда число учеников, 
заболевших гриппом или ковидом, 
превысит 20 процентов 

В экспозиции — фото обозревателя «РГ» Татьяны Тюменевой 
и ученых, сделанные на арктической станции.

Рассчитывать 
теперь жителям 
региона приходит-
ся только на само-
леты и поезда  
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В Москве 
пройдет серия 
бесплатных 
экскурсий

ПРОГУЛКА 
СО СМЫСЛОМ
Сергей Жуков

Этот сентябрь в столице распо-
лагает к теплым осенним про-
гулкам. Да и повод пройтись 
по городу есть — на 23, 24 и 25 
сентября намечена акция «Мо-
сковские истории», посвящен-
ная Всемирному дню туризма. 
По этому случаю подготовле-
но более 380 бесплатных экс-
курсий.

Записаться можно через он-
лайн-сервис Russpass. Прогул-
ки с гидом пройдут не только 
в историческом центре горо-
да, но и в парках, музеях, биб-
лиотеках, усадьбах. Впервые к 
проекту присоединились Дом 
культуры «ГЭС-2», Музей По-
беды, Третьяковская галерея, 
Еврейский музей и центр то-
лерантности. В общем, будет 
чем занять свободное время и 
взрослым, и детям.

Например, Центральный 
детский магазин на Лубянке 
приглашает отвлечься от суеты 
и задержаться подольше возле 
уличных витрин, дабы рассмот-
реть в деталях витражи, создан-
ные по мотивам русских народ-
ных сказок. Здесь же, в ЦДМ, 
одна из лучших экскурсоводов 
Москвы Марина Крамская по-
кажет гостям обновленное про-
странство «Музея детства», в 
котором собрано больше тыся-
чи игрушек 1950—1980-х годов.

Любители пеших прогулок 
могут отправиться на Пречи-
стенскую набережную, чтобы 
увидеть Дом Перцовой, особ-
няк Цветкова, фабрику Бутико-
ва, Молочный и Хрустальный 
дома. 

Не менее интересный вари-
ант — прогулка по улице Плю-
щиха, которая стала известна 
на всю страну после фильма Та-
тьяны Лиозновой «Три тополя 
на Плющихе». Романтический 
ореол месту подарили не толь-
ко киношники. Здесь венчались 
писатель Антон Чехов и актри-
са Ольга Книппер. Тут жила и 
любимая женщина адмирала 
Колчака, а еще пересекались 
пути известных художников, 
музыкантов, литераторов и 
философов. В том числе поэто-
му Плющиху нередко зовут 
улицей московской интелли-
генции.

А Кузнецкий Мост издавна 
считался «Святилищем роско-
ши и моды». Улица не пострада-
ла во время войны с Наполео-
ном, поскольку здесь находи-
лись роскошные салоны самых 
модных французов Москвы. 
Например, был тут магазин ма-
дам Обер-Шальме. Горожане 
прозвали хозяйку шельмой, по-
тому что цены были завышен-
ными. Магазин в итоге сгорел 
из-за попавшей в него молнии. 
Отсюда и пошло выражение 
«Бог шельму метит».

В программу включен и по-
пулярный в Москве парк «Му-
зеон», где выставлены около 
700 работ из камня, бронзы и 
дерева. Готовы принять гостей 
и в Большом дворце «Царицы-
но», где расскажут, как возро-
ждался усадебный комплекс.

На прогулке по Бульварно-
му кольцу экскурсанты узнают 
любопытные факты о знаковых 
достопримечательностях, кото-
рые будут попутно встречать-
ся. Это Дом-музей Ермоловой, 
Московский художественный 
академический театр имени 
Горького, памятники Пушкину 
и другим поэтам и писателям.

Акция, напомнили органи-
заторы, проводится в городе с 
2020 года. За все время в ней 
приняли участие более 24 ты-
сяч взрослых и детей.  

Экскурсии 
запланированы 
не только на ули-
цах исторического 
центра города, 
но и в парках, 
музеях, библио-
теках и усадьбах

БЛАГОУСТРОЙСТВО В столице начали высаживать 
новые деревья и кустарники

Рябина для долины
Ирина Огилько

В
чера в столице на террито-
рии природного заказни-
ка «Долина реки Сетунь» 

высаживали рябины. Где в го-
роде до конца года еще прове-
дут озеленение, выяснил корре-
спондент «РГ». 

«Москва — один из самых зе-
леных мегаполисов мира. И это 
не случайно. Более 49% ее пло-
щади занимают озелененные и 
природные территории. Они во 
многом определяют экологиче-
ское состояние города, их воз-
действие на здоровье жителей 
сложно переоценить, — расска-
зал и. о. руководителя депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Москвы Антон Кульбачевский. 
По его словам, в границах го-
рода насчитывается 148 особо 
охраняемых природных терри-
торий, на которых растут ред-
кие виды растений, занесенные 

в Красную книгу Москвы. Го-
род постоянно развивается, а 
значит, должно увеличиваться 
и количество зеленых зон, что-
бы поддерживать грамотный 
баланс природы и урбанизиро-
ванной среды. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента природо-
пользования и охраны окружа-
ющей среды, обычно деревья 
сажают поздней осенью или в 
начале зимы, когда у дерева за-
канчивается период вегета-
ции и оно впадает в сон. Одна-
ко бывают  и исключения, как и 
произошло с рябиной. Эти дере-
вья хорошо переносят посадку 
даже во время плодоношения. 
Согласно данным комплекса 
городского хозяйства Москвы, 
с 2011 по 2022 год в городе вы-
сажено в общей сложности бо-
лее 11 миллионов деревьев и 
кустарников. В этом году рабо-
та продолжится. Самые круп-
ные посадки пройдут по 15 зна-

ковым адресам. Среди них сто-
ит выделить территорию, при-
легающую к Московскому го-
сударственному техническо-
му университету имени Бау-
мана. Здесь летом проводили 
масштабное благоустройство, 
меняли и расширяли тротуары, 
освещение, убирали провода. 
Теперь высадят около 270 дере-
вьев и кустарников.

Большие работы запланиро-
ваны в районе Марьино. Здесь 
минувшим летом обновляли и 
чистили 16 прудов-регулято-
ров. Углубили дно и укрепили 
береговую линию, высадили 
водные растения. Осталось вы-
садить свыше 370 деревьев и по-
чти 200 кустарников на берегу.

Возле  нового городского 
вокзала «Тимирязевская», ко-
торый объединяет МЦД-1 и од-
ноименную станцию метро, вы-
садят 127 деревьев. Возле ана-
логичного вокзала «Окружная» 
посадят 4,4 тысячи кустов и  80 
деревьев.

Озеленят и новый сквер в 
Южном Тушино, который по-
явился в этом году между Запад-
ным и Восточным мостами 
Сходненского деривационного 
канала. Этот проект является 
продолжением выполненных в 
прошлые годы работ по благо-
устройству набережной Сход-
ненского канала со стороны 
улицы Свободы и участка, огра-
ниченного улицами Фабрициу-
са и Сходненской. Здесь выса-
дят более 120 деревьев и около 
900 кустарников.

Десятки крупномеров выса-
дят на благоустроенном в этом 
году участке Ленинского про-
спекта между Ломоносовским и 
Университетским проспектами.

По данным специалистов,  в 
столице приживаются более 99% 
крупномерных деревьев.  

Обычно деревья сажают поздней осенью, но рябина — исключение. 
Она приживется, даже если высадить ее с плодами. 

РАКУРС Готовится большой 
мотофестиваль

Байки на Садовом

Александр Мелешенко

Центр Москвы в ближайшую 
субботу, 23 сентября, отдадут в 
распоряжение мотоциклистам 
— для них перекроют Садовое 
кольцо, а на проспекте Академи-
ка Сахарова устроят настоящий 
фестиваль с выступлением кас-
кадеров, музыкальной програм-
мой и возможностью выиграть 
новенький мотоцикл. Присо-
единиться к празднику смогут 
все желающие — байкером для 
этого быть не обязательно. 

Повод для фестиваля тради-
ционный — закрытие мотосезо-
на. Конечно, передвигаться по 
дорогам на мотоциклах после 
23-го не запретят, но байков с 
каждым днем будет становить-
ся меньше. «Количество мото-
циклистов в столице с каждым 
годом увеличивается, интерес 
к мототранспорту продолжа-
ет расти. Именно поэтому за-
дача таких акций — напомнить 
о Правилах дорожного движе-
ния и безопасности. Мы будем 
рады новым участникам, ведь 
закрытие мотосезона — яркое 
событие в жизни нашего горо-
да», — заявил исполняющий обя-
занности заммэра Москвы Мак-
сим Ликсутов. Он, кстати, сам 
заядлый мотоциклист и нередко 
возглавляет колонны на мотопа-
радах.

Собираться на проспекте 
Академика Сахарова мотоцик-
листов приглашают уже с 9.00. 
Зону досмотра традиционно 
откроют со стороны Каланчев-
ской улицы. Сам фестиваль на-

чнется в 10.00 и продлится до 
14.00. В это время по всему про-
спекту будут проходить всевоз-
можные активности — от трю-
ков каскадеров до конкурсов и 
розыгрышей. На сцену выйдут 
группы Join Trip и Mister Twister, 
а также рок-музыкант Артур 
Беркут. 

Сам мотопарад стартует в 
14.00, а финиширует в 15.30. Ко-
лонны образуют 23 мотоклуба, 
которые поедут впереди, и дру-

гие участники, не относящие-
ся к клубам. В общей сложности 
на Садовое обычно выезжают 
несколько тысяч мотоциклов и 
делают по нему два полных кру-
га. Надо сказать, что зрелище 
впечатляющее — увидеть такое 
количество мотоциклов в одном 
месте можно не часто. Сопро-
вождают колонны сотрудники 
ГИБДД и МЧС, причем тоже на 
мотоциклах: ведомства их ак-
тивно используют в работе. А пе-
шеходы приветствуют участни-
ков парада с тротуаров, многие 
специально приезжают посмот-
реть. Сделать это можно на лю-
бом участке Садового кольца.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По данным ГИБДД, за лето в Москве было зафиксировано 118 ДТП, в ко-

торых виновными признали мотоциклистов. В Подмосковье произошло 

103 таких аварии. Часто ДТП с мототехникой случаются также в Красно-

дарском крае, Нижегородской, Кемеровской и Иркутской областях, 

Красноярском и Алтайском краях.

Перед стартом 
на проспекте 
Сахарова высту-
пят каскадеры 
и музыканты 

ЦИФРА 

380 
БЕСПЛАТНЫХ 
ЭКСКУРСИЙ 

подготовили организаторы в 

честь Всемирного дня туризма. 

Познавательные прогулки бу-

дут идти три дня. 
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СОЦЗАЩИТА 
В Подмосковье 
вакантны 
четыре тысячи 
рабочих мест 
для инвалидов

АРЕНДА ТРУДА

Ирина Рыбникова

Из 40 тысяч подмосковных ра-
ботающих инвалидов порядка 
10 тысяч трудятся на квоти-
руемых рабочих местах. И как 
утверждает министр социаль-
ного развития области Людми-
ла Болатаева, квоты не выбра-
ны —  еще 4 тысячи мест для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями остаются свободными. 
Власти напоминают работода-
телям: эти места можно арен-
довать.

«С удовольствием взяла бы 
на работу инвалида, сфера де-
ятельности позволяет. Но не 
могу организовать рабочее ме-
сто», — рассказывает «РГ» вла-
делица небольшой турфирмы в 
Химках Асмик Месропян. Она 
арендует помещение на втором 
этаже бывшего производствен-
ного цеха и ей придется разво-
ротить половину здания, чтобы 
обустроить его для работы ин-
валида, как того требует зако-
нодательство. Протянуть пан-
дус на второй этаж, расширить 
стандартные двери, оборудо-
вать просторный санузел. Для 
малого бизнеса это зачастую 
непосильные траты. Плюс не 
все инвалиды могут трудиться 
полный рабочий день. У неко-
торых в программах реабили-
тации обозначены, например, 
только четыре рабочих часа 
ежедневно. Это значит, что ра-
ботодателю придется добав-
лять другие полставки кому-то 
еще, ну или искать еще одного 
полставочного сотрудника. 

Между  тем специально для 
таких, как Месропян, в Под-
московье еще в прошлом году 
был принят закон, разреша-
ющий арендовать специали-
зированное рабочее место, 
если самостоятельно создать и 
обустроить его у работодате-
ля нет возможности. Для это-
го нужно заключить договор с 
общественной организацией, у 
которой есть либо собственные 
производственные мощности, 
либо возможности для трудо-
устройства своих подопечных 
на предприятия, использую-
щие труд инвалидов. В Подмо-
сковье таких предприятий, со-
зданных еще в советские вре-
мя, сохранилось немало. Чаще 
всего они производят бытовые 
мелочи, которые крупные пред-
приятия обычно считают не-
рентабельными, но без кото-
рых сложно обходиться в быту 
— например, розетки, кнопки 
для светильников, подставки 
под горячие блюда. 

О том, как закон работает 
на практике, рассказывает ди-
ректор Сергиево-Посадского 
центра социальной поддержки 
и защиты инвалидов «Преодо-
ление» Елена Брюшинина. Это 
учреждение и создавалось для 
людей с ограниченными воз-
можностями, поэтому для них 
приспособлено все — от особой 
тактильной плитки у входа, до 
санузлов. «Сейчас у нас рабо-
тают 10 человек. Есть швейный 
цех, где девочки шьют полотен-
ца, цех рукоделия, где раскра-
шивают матрешек, вяжут ажур-
ные салфетки и выпускают дру-
гую сувенирную продукцию», 
— говорит Брюшинина. Прини-
мают сюда на работу выпускни-
ков местного социально-эконо-
мического техникума, где  есть 
и инклюзивные программы 
обучения. А арендует рабочие 
места Мособлэнерго. Что не-
маловажно, по закону зарпла-
ту сотрудникам арендуемых 
мест платит именно арендатор, 
причем он обязан держать ее на 
уровне средней по предприя-
тию. А в Мособлэнерго зарпла-
ты не самые низкие. 

«Я закончила техникум два 
года назад, никуда не брали на 
работу, а сюда взяли. Здесь мы 
шьем полотенца, мне очень нра-
вится», — делится Алексанра 
Чернова. А ее коллегу по швей-
ному цеху Екатерину Никифо-
рову в цех привела подруга. Катя 
тоже не сразу нашла работу по-
сле окончания техникума.

«В будушем планируем со-
здать еще 20 рабочих мест, за-
казы на продукцию есть. Сами 
бы по зарплате не осилили. А 
если сдавать в аренду — то смо-
жем», — резюмирует директор 
центра.  

КАДРЫ АвтоВАЗ 
приглашает  на работу 
граждан Узбекистана 

«Лада» 
с акцентом

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Тольятти 

Из-за кадрового голода АвтоВАЗ возьмет на рабо-
ту граждан Узбекистана. Как сообщило Агентство по 
внешней трудовой миграции Узбекистана, группа 
представителей тольяттинского завода прибыла в Таш-
кент в начале сентября, чтобы отобрать кандидатов на 
вакансии, и сейчас людей уже начали отправлять в То-
льятти. 

В начале года на площадке в Тольятти работают, по 
словам президента АвтоВАЗа Максима Соколова, 2,5 
тысячи человек. Но заводу серьезно не хватает людей 
рабочих и инженерных специальностей.  Хотя в  сере-
дине 2010-х завод 
проводил массовые 
сокращения — с за-
вода уходили ты-
сячами. А теперь 
желающих тут ра-
ботать, видимо, не 
так много. В соцсе-
тях люди рассказы-
вают, что не устра-
ивают зарплата и 
условия труда. Кро-
ме того, закрыть 
потребности толь-
ко тольяттинца-
ми не получается, 
и немногие готовы 
на переезд в Автоград из другого региона. А чтобы вы-
полнять план по выпуску новых моделей автомобилей 
и годовые показатели производства, заявленные на 
уровне 400 тысяч в этом году,  требуется принять око-
ло пяти тысяч человек.

Вакансии очень разные: от рабочих литейного 
производства и грузчиков до руководителей проектов. 
Требуются сотрудники с высшим техническим образо-
ванием. Автопроизводитель уже заявлял о готовности 
нанять специалистов, в том числе выпускников вузов 
по всей стране, в инженерный центр в Тольятти. Это 
подразделение автозавода включает в себя комплекс 
конструкторских служб и лабораторий. Именно здесь 
все Lada проходят путь от идеи до серийного автомо-
биля. АвтоВАЗ готов рассматривать кандидатов на 
позиции инженеров-конструкторов, технологов, ди-
зайнеров, проектировщиков. Они будут заниматься 
проектированием авто, силовых агрегатов, электроси-
стем, технологических процессов, заниматься разра-
боткой программного обеспечения.  

ТЕМА С экономистом Александром Сафоновым

Вас ищет работа

Валерий Выжутович

В 
России стремитель-
но обостряется дефи-
цит кадров. По дан-
ным Росстата, в июле в 
стране была зафикси-
рована рекордно низ-
кая безработица — 2,9  
процента. Из-за этого 
специалисты все чаще 

говорят, что в 2023 году рынок 
труда принадлежит соискате-
лям, а целые отрасли оказались 
перед угрозой значительной не-
хватки работников, что может 
критически отразиться на их 
дальнейшем развитии. 

Почему возник дефицит ра-
бочей силы? В каких областях 
работники наиболее востребо-
ваны? Обсудим тему с доктором 
экономических наук, профессо-
ром Финансового университета 
при правительстве РФ Алексан-
дром Сафоновым.          

Конкуренция 
за работников происходит 
в разных отраслях

В каких отраслях сейчас са-
мая острая конкуренция за  
рабочую силу? 

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: По опросам ЦБ 
России,  в августе 60 процентов 
предприятий сообщили о не-
хватке персонала, а, по заявле-
нию Росстата, уровень безрабо-
тицы у нас снизился до 2,9 про-
цента в июле, обновив истори-
ческий рекорд, что также сви-
детельствует о снижении спро-
са на рабочие места со стороны 
соискателей. Как отмечают ана-
литики кадрового портала HH, 
в начале лета количество ва-
кансий увеличилось на 76 про-
центов по сравнению с началом 
2021 года, а резюме всего на 15 
процентов. Конкуренция за ра-
ботников происходит в разных 
отраслях. Есть традиционные 
отрасли с постоянным дефи-
цитом кадров — образование и 
здравоохранение. Например, по 
разным оценкам потребность в 
учителях составляет от 56 до 72 
тысяч. В здравоохранении, по 
оценке Минздрава России, не 
хватает 26,5 тысячи врачей. Не-
хватка среднего медперсонала 
оценивается в 50 тысяч человек.  

Самый большой спрос на ра-
ботников демонстрируют тор-
говля и логистика, обрабатыва-
ющая промышленность. Напри-
мер, в структуре размещенных 
вакансий 37 процентов прихо-
дится на рабочих (станочники, 
сборщики, ремонтники обору-
дования, слесари, сварщики), 
а также специалистов по сер-
висному обслуживанию быто-
вой техники. Нужны инженеры 

и технологи. В розничной тор-
говле и общепите (33,5 процен-
та вакансий) не хватает продав-
цов, кассиров, специалистов по 
выкладке товаров, курьеров, 
комплектовщиков в логисти-
ческих центрах, поваров, бар-
менов, водителей. Также вы-
сока потребность в строитель-
стве и операциях с недвижимо-
стью (14,7 процента вакансий). 
Это водители, бульдозеристы, 
крановщики, арматурщики, 
сварщики, маляры, плиточни-
ки. Огромная нехватка рабо-
чих кадров в текстильной и пи-
щевой промышленности. При 
этом конкуренцию за одних 
и тех же работников ведут не 
только предприятия внутри ка-
кой-то отдельной отрасли, но и 
разные отрасли. Например, во-
дитель требуется и в сервисной 
экономике, и в строительстве. 
Курьерами становятся и рабо-
чие, и, к сожалению, инжене-
ры. То же касается айти-специ-
алистов.

Более половины 
работников имеют зарплату 
не выше 50 тысяч рублей

В каких сферах деятельности 
работники в этом году наибо-
лее востребованы?  

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Самая высо-
кая потребность сегодня в кад-
рах на предприятиях обрабаты-
вающей промышленности, тор-
говле, строительстве и сельском 
хозяйстве.

В каких регионах сейчас легче 
всего найти работу на произ-
водстве?

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Традицион-
но такими регионами являются 
Санкт-Петербург, Москва и Мо-
сковская область, Ханты-Ман-
сийский автономный округ, Яма-
ло-Ненецкий автономный округ. 
К ним добавились Хабаровский 
край, республики Татарстан и 
Башкортостан, Нижегородская 
и Свердловская области. В этих 
регионах наиболее низкий уро-
вень безработицы и есть потреб-
ность в рабочих кадрах.

В каких секторах экономики 
людям по-прежнему трудно 
найти работу? 

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: В данном слу-
чае я бы говорил не о секторах, 
поскольку в любом секторе 
можно найти работу, а о  слож-
ностях найти достойно оплачи-
ваемую работу, найти работу в 
регионах с неразвитой экономи-
кой и найти работу для отдель-
ных социальных категорий. Со-
гласитесь, что зарплата в 30 ты-
сяч при нынешнем уровне цен 
вряд ли кого-либо вдохновит. А 
таких секторов у нас по-прежне-
му много. Это прежде всего сек-
тора, связанные с культурой, от-
части с образованием и здраво-
охранением. Низкая заработная 
плата в торговле и сельском хо-
зяйстве. По данным Росстата, в 
текущем году  3,4 процента ра-
ботников получали заработную 
плату в диапазоне  от 13,8 до 17 
тысяч рублей, 4,4 процента — от 
17 до 20,2 тысячи рублей, 6,6 
процента — от 20,2 до 25 тысяч, 
13,6 процента — от 25 до 35 ты-
сяч,  25,9 процента — от 35 до 50 
тысяч рублей. Как видим 53,9 

процента работников у нас име-
ют пока зарплату не выше 50 ты-
сяч рублей в месяц. Кроме того, 
у нас традиционно люди испы-
тывают трудности в поиске в 
работы в регионах со слабо раз-
витой экономикой — Ингуше-
тия, Калмыкия, Тува, Хакасия. 
Сохраняется проблема моного-
родов. Инвалидам также труд-
но найти подходящую работу, 
есть трудности у молодежи без 
опыта. Есть конечно и отрасле-
вой срез: страхование, науч-
ная сфера, безопасность, искус-
ство, развлечения, массмедиа. 
В этих секторах количество ре-
зюме превышает количество ва-
кансий.

Российский бизнес на протя-
жении нескольких десятиле-
тий жил за счет советских 
кадровых запасов. Заботи-
лись о подготовке новых кад-
ров только те предприятия, 
где требования к квалифика-
ции самые высокие, например, 
в оборонке. Нынешний кадро-
вый голод — он отчасти обу-
словлен неумением и неготов-
ностью бизнеса обучать для 
себя персонал? 

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Да, это вер-
но. Тема очень больная. Если 
посмотреть на историю, то мы 
увидим, что в структуре затрат 
на рабочую силу расходы на 
профессиональную подготов-
ку с 1995 г. по текущий период 
составляли в среднем всего 0,3 
процента! А самые низкие затра-
ты были в текстильной промыш-
ленности, кожевенном произ-
водстве, деревообработке, ре-
сторанном и гостиничном биз-
несе, на автотранспорте, сфере 
финансов. Расходы на обучение 
в электронной и обрабатываю-
щей промышленности были на 
уровне всего 0,2 процента. И ин-
формационная сфера также не 
очень щедро тратилась на про-
фессиональную подготовку. Все 
почему-то считали, что это толь-
ко обязанность государства.

Демография очень сильно 
влияет на кадровый голод

Молодых специалистов ста-
новится все меньше. Сколь 
значительную роль в обостре-
нии кадрового голода играет 
демографический кризис, а 
также мобилизация и эми-
грация? 

АЛЕКСАНДР САФОНОВ:  К сожалению, 
демография очень сильно влия-
ет на кадровый голод. Это двоя-
кое влияние. С одной стороны, 
сокращение притока молодых 
приводит к абсолютному со-
кращению рабочей силы: в 2017 
году она составляла 76,3 млн че-
ловек, а в 2022 году 74,9 млн че-
ловек. Кроме того, происходит 
постепенное старение персона-
ла, что для отдельных отраслей 
имеет очень серьезное послед-
ствие. Это проблема безуслов-
но обостряется на фоне мобили-
зации, поскольку часть молодых 
специалистов оттягиваются из 
экономики в систему миноборо-
ны, которое в том числе за счет 
контрактной службы предла-
гает оклады, значительно пре-
вышающие возможности гра-
жданских отраслей. Эмиграция 
тоже фактор, который нельзя 
сбрасывать со счетов. Из числа 
граждан, переехавших за рубеж, 
процентов 30 могут не вернуть-
ся на российский рынок труда.  

При превышении спроса 
над предложением растут 
зарплатные ожидания

Как показывают исследо-
вания, зарплатные ожида-
ния соискателей выросли на 
10—20 процентов по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2022 года.  При этом некото-
рые кандидаты запрашива-
ют сразу на 30—40 процентов 
больше, чем на предыдущем 
месте работы. Не оттого ли 
еще дефицит рабочей силы, 
что зарплатные требования 
выше, чем возможность рабо-
тодателей эти требования 
удовлетворить?

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Это классика 
экономики труда. При превыше-
нии спроса над предложением 
растут зарплатные ожидания, а 
возможности секторов эконо-
мики ограничены. Ну не может 
общественное здравоохранение 
предложить зарплату выше, чем 
частные компании, то же касает-
ся «Почты России», ЖКХ. Поэто-
му в этих отраслях проблема де-
фицита острее.

Стоит ли создать програм-
мы переобучения на новые 
специальности для тех, кто 
хотел бы сменить род дея-
тельности и влиться в число 
востребованных экономикой 
работников? Может ли пра-
вительство выступить ини-
циатором и разработчиком 
таких программ? 

АЛЕКСАНДР САФОНОВ: Это уже дела-
ется. В рамках проекта «Содей-
ствие занятости» такие про-
граммы реализуются для разных 
категорий граждан: молодежи, 
лиц старших возрастов. Через 
портал «Работа в России» можно 
подать заявку на прохождение 
переобучения в центрах занято-
сти. Однако без участия бизне-
са реализовать их с высокой эф-
фективностью трудно. Именно 
работодатели обладают знани-
ями компетенций, имеют необ-
ходимое оборудование и в конце 
концов именно у них и есть рабо-
чие места. Поэтому надо расши-
рять практику включения в об-
разовательный процесс самих 
работодателей. Для этого выде-
лять средства на переподготов-
ку непосредственно у работода-
теля, что позволит обучающим-
ся пройти сразу и обучение, и 
производственную адаптацию. 
В идеале должна быть государ-
ственная программа сетевого 
производственного обучения, 
где колледжи выступают мето-
дологами образовательного про-
цесса, а заинтересованные пред-
приятия предоставляют своих 
наставников и оборудование. 
Центры же занятости выполня-
ли бы функции сбора заявок и 
направление желающих в груп-
пы обучения в профильные кол-
леджи. Финансирование долж-
но поступать прежде всего кол-
леджам и предприятиям в про-
порции их участия в образова-
тельных программах. Таким об-
разом мы могли бы увеличить 
возможности СПО в повышении 
зарплат преподавательскому 
составу, а работодатели могли 
бы за счет субсидий платить до-
стойную зарплату наставникам 
на своем производстве и заин-
тересовывать их в передаче зна-
ний. Это определенный аналог 
фабрично-заводского учениче-
ства в СССР периода индустриа-
лизации, но на новой технологи-
ческой базе.

Экономика требует 
молодых образованных 
граждан

Есть ли надежда на выпуск-
ников школ, колледжей и ву-
зов? Как вы оцениваете этот 
кадровый ресурс?

АЛЕКСАНДР САФОНОВ:  Надежда всегда 
должна быть. Но сейчас сложил-
ся ряд проблем, которые требу-
ют своего разрешения. Под влия-
нием западных моделей в шко-
лах с начала 2000-х стали мень-
ше уделять внимания комплекс-
ному развитию знаний детей, 
особенно в части естественных 
дисциплин. Такой рациональ-
ный подход — раннее профилиро-
вание, акценты в профилях толь-
ко на отдельные предметы, увле-
чение олимпиадниками. А эко-
номика требует другого — мас-
сы образованных молодых гра-
ждан.  Школьник должен быть 
готов к смене направлений обу-
чения и профессиональной де-
ятельности в будущем. Для это-
го он должен хорошо знать все 
базовые предметы. Этим всегда 
был силен СССР с точки зрения 
кадров. Раннее профилирование 
снижает вероятность притока 
кадров в первую очередь в тех-
нические специальности. В ву-
зах также важно давать на пер-
вых двух курсах базовое фунда-
ментальное образование. Тема 
качественного образования осо-
бенно важна в условиях сниже-
ния рождаемости, поэтому по-
вышать темпы экономическо-
го роста  придется в первую оче-
редь за счет профессионализма, 
а не численности.  

Теневая сторона рекордно низкой 
безработицы — нехватка специали-
стов в самых важных отраслях.

А К Ц Е Н Т

Самая высокая потребность сегодня 
в кадрах на предприятиях обрабатываю-
щей промышленности, торговле, 
строительстве и сельском хозяйстве

Визитная карточка

Александр Сафонов — доктор эко-

номических наук, профессор Фи-

нансового университета при пра-

вительстве РФ. В 1985 году окон-

чил экономический факультет 

МГУ. С 1992 по 1996 год — заме-

ститель начальника управления 

политики занятости и народонасе-

ления Министерства труда РФ. В 

2004 году — руководитель депар-

тамента политики доходов, оплаты 

труда и социального страхования 

Министерства труда и социально-

го развития РФ. В 2007 году назна-

чен заместителем министра здра-

воохранения и социального раз-

вития РФ.  С 2012 года — прорек-

тор Академии труда и социальных 

отношений. С 2020-го — прорек-

тор Финансового университета.  

Действительный государственный 

советник 1-го класса. Награжден 

медалью ордена «За заслуги 

перед Отечеством» II степени.

Чтобы выполнять 
план по выпуску 
автомобилей, 
заводу требуется 
принять около 
пяти тысяч 
человек 

Всего в регионе 
сейчас трудятся 
40 тысяч человек 
с ограниченными 
возможностями 
здоровья  

Чих, да и только

Сотрудники не оформляют больничный, так 
как боятся потерять в доходе, отмечает дирек-
тор по развитию «Авито Работы» Дмитрий 

Пучков. Сотрудникам с высокими зарплатами дей-
ствительно брать больничный невыгодно, констатиру-
ет Буянова. 

Многие считают процесс оформления больничных 
непонятным. Хотя эта процедура становится проще 
и прозрачнее. Электронный больничный лист делает 
процедуру удобнее, отмечает Пучков.

Первые три дня больничный оплачивает работода-
тель. «Сотрудники стараются переболеть за это вре-
мя, просто уведомив работодателя», — говорит Буяно-
ва. Работники стараются встать на ноги в кратчайший 
срок. «Часто болеющий сотрудник — всегда первый 
претендент на увольнение», — говорит Буянова. Роди-
тели маленьких детей, чтобы не отсутствовать на рабо-
те слишком часто, берут больничный по очереди.

«Примерно половина работников, как показывает 
практика, продолжают ходить на работу простужен-
ными, часто заражая окружающих», — констатирует 
Селезнев. При этом около 40% компаний требуют, что-
бы работники оставались дома с признаками недомо-
гания и температурой. Во время пандемии контроль 
здоровья сотрудников стал массовым. И некоторые 
компании сохранили эту практику, говорит он. 

Но и сторонников «перенести болезнь на ногах» 
среди руководителей много. Треть работодателей 
не приветствуют, когда работники берут больнич-
ные. Примерно четверть рекомендуют сотрудникам 
перейти на удаленку, рассказывает Селезнев. 

Неразвитой практикой делегирования объясняет 
это явление Анна Евсюкова, директор Центра разви-
тия карьеры РАНХиГС. Сотрудники не могут поручить 
другим выполнение своих обязанностей. Три четверти 
работников берут больничный, только если у них под-
нялась температура, поясняет Селезнев.  

1

Сотрудникам приходится выбирать между здоровьем 
и деньгами. 

— Профсоюзы предложили изменить методику расчета 
больничных — подробнее на сайте 
rg.ru/art/2630707

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

—  судьи Верховного Суда Российской Федерации Судеб-
ной коллегии по гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 12  октября 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЧС С начала 
года на воде 
погибли 3100 
человек, 426 
из которых дети

ОПАСНОЕ ЛЕТО

Тимофей Борисов

Печальную статистику по 
происшествиям на водных 
объектах страны сообщили в 
МЧС России. Всего за 9 месяцев 
этого года, по данным ведом-
ства, произошло 3703 проис-
шествия. 

В них, к сожалению, погибли 
3100 человек. 

Основные причины тра-
гедий — это купание в необо-
роудованных местах, пользо-
вание пляжами, на которых 
остутствует служба спасения, 
купание в состояниии алко-
гольного опьянения и прене-
брежение элементарными пра-
вилами безопасности. К сча-
стью, удалось спасти более по-
лутора тысяч человек. Ну а са-
мый печальный итог среди всех 
этих цифр — это детская смерт-
ность. С начала года на воде, 
увы, погибло 426 детей. Об 
этом на пресс-конференции в 
ТАСС сообщил начальник отде-
ла государственной инспекции 
по маломерным судам управ-
ления безопасности на водных 
объектах МЧС России Андрей 
Печенин. 

По его словам, трагедии с 
детьми происходят зачастую 
вследстие халатности роди-
телей. Андрей Печенин привел 
один из таких примеров, когда 
дети погибли в результате об-
рушения склона высокого реч-
ного берега. 

Дети просто пришли по-
смотреть на воду и встали 
слишком близко к краю.

Статистика по водным 
происшествиям связана и с на-
рушениями на борту маломер-
ных судов.

«За 8 месяцев произошло 
185 происшествий с маломер-
ными судами. В результате по-
гибли 132 человека, 42 получи-
ли травмы, 19 человек пропали 
без вести», — сказал  Андрей Пе-
ченин.  

Трагедия на Октябрьской
Около 11.30 окрестно-
сти снова оглушило: 
обрушилась еще одна 

часть третьего подъезда, как 
раз та, где работали спасате-
ли. «У нас двое погибших, ми-
нимум, трое пострадавших!» — 
пронеслось по рациям. Оцепле-
ние открыли для бригад скорой 
помощи — они дежурили рядом 
с домом. Медики констатиро-
вали смерть двоих сотрудников 
МЧС. Еще двоих спасателей до-
ставили в больницу, у одного из 
них — тяжелые травмы рук и ног.

Пока в доме № 10 продолжа-
ли разбирать завалы, спасатели 
обходили соседние жилые зда-
ния. Выяснилось, что у многих 
повреждены окна. Менять их на-
чали уже через несколько часов 
после взрыва.

«Экспертиза состояния дома 
на Октябрьской улице займет 
около двух дней, проверим и 
прилегающие подъезды — убе-
димся, что повреждения не пой-
дут дальше», — отметил Андрей 
Воробьев.

Из-за серьезной потенци-
альной опасности новых обру-
шений в пострадавший подъезд 
пока не могут зайти ни жильцы, 
ни следователи. Сотрудники 
регионального ГСУ СК изыма-
ют техническую документацию 
в управляющей и газоснабжаю-
щей компаниях. Уголовное дело 
возбуждено по статье 238 УК 
РФ «Оказание услуг и проведе-
ние работ, не отвечающих тре-
бованиям безопасности». Офи-
циальные версии произошед-
шего пока не озвучиваются, но 
местные жители не исключают 
утечки газа: кое-кто из них чув-
ствовал странный запах еще во 
вторник поздним вечером, но 
не придал этому значения. Не 
исключено, что накопленная 
смесь сдетонировала, когда кто-
то из жильцов утром зажег кон-
форку.

На момент подписания но-
мера разбор завалов продол-
жался. В какой-то момент на 
одной из лестничных площа-
док начался пожар, но его опе-
ративно ликвидировали. Де-
вятиэтажку временно отклю-
чили от магистрального газа. В 
то же время Андрей Воробьев 
встретился с местными жите-
лями, которые эвакуировались 
в ДК. Он заявил, что как толь-
ко все завалы будут разобра-
ны, жильцы смогут забрать из 
квартир ценности и предметы 
первой необходимости. Остать-
ся в доме надолго пока нельзя. 
По словам губернатора, в бли-
жайшее время на место прибу-
дет комплекс «Струна»: с его 
помощью удастся выяснить, 

пригоден ли дом для дальней-
шего проживания. Если подъ-
езд нельзя будет восстановить, 
жильцам пообещали предоста-
вить новые квартиры. С высо-
кой долей вероятности они бу-
дут в этом же районе, отметил 
Воробьев. А пока при необходи-
мости людей готовы будут при-
нять в гостиницах и доме отды-
ха в Балашихе. 

На данный момент значи-
тельная часть эвакуированных 
находится в ДК «Балашиха». 
Здесь открыли пункт сбора гум-
помощи: людям необходимо по-
стельное белье, одеяла и подуш-
ки. «Помощь крайне необходи-

ма, ведь большинство жильцов 
пострадавшего дома выбежа-
ли в чем есть, без теплых ве-
щей и документов, — рассказал 
глава Балашихи Сергей Юров. 
— Обеспечили людей теплом, 
едой, психологической и меди-
цинской помощью. Всех, кому 
потребуется, обеспечим местом 
для ночлега». 

А д м и н и ст р а ц и я  го р о да 
открыла горячую линию: 8-495-
524-14-99.  

А К Ц Е Н Т

Обрушились три из девяти этажей 
в одном из подъездов жилого дома 
1979 года постройки

— Видео и фото с места 
происшествия смотрите 
на  сайте
rg.ru/art/2646233

МЕЖДУ ТЕМ

Глава МЧС России Александр Куренков выразил со-

болезнования родным и близким спасателей, кото-

рые погибли вчера во время спасательной операции 

в аварийной многоэтажке в Балашихе.

Во время повторного обрушения на месте взрыва 

газа в жилом доме погибли спасатель Ногинского 

спасательного центра МЧС России Магомед Нальги-

ев и пожарный 201-й ПСЧ Мособлпожспаса Олег Кал-

мыков. «Это невосполнимая утрата для семей наших 

сотрудников и ведомства. Мужество и благородство 

спасателей, пожертвовавших своими жизнями ради 

других, навсегда останутся в наших сердцах. Светлая 

память героям», — такие слова министра размещены 

пресс-службой на сайте МЧС.

«Сотрудники до последней минуты выполняли свой 

долг», — подчеркнули в ведомстве.

В пресс-службе МЧС России также уточнили, что всего 

под завалами в результате повторного обрушения сте-

ны дома оказались шесть спасателей. Четверо из них 

выжили, но получили травмы различной степени тяже-

сти и были отправлены в больницы. Имена пострадав-

ших в МЧС не сообщили, но известно, что это подмо-

сковные спасатели из Балашихи, Реутова, Ногинска.

После того как стена аварийного дома рухнула по-

вторно, на место прибыли заместители главы МЧС 

России Илья Денисов и Алексей Серко, а все работы 

были приостановлены. В МЧС решили, что риск еще  

одного обрушения слишком высок. На месте было 

решено сначала задействовать мобильный диагно-

стический комплекс «Струна», который позволяет 

проводить мониторинг состояния зданий для оценки 

степени поврежденности, а также прогнозировать 

динамику дальнейшего изменения технического со-

стояния сооружения.

После того как исследования были закончены, на ме-

сто обрушения были отправлены поисковые собаки. 

Предполагалось, что они покажут, где могут нахо-

диться погребенные под большим количеством об-

ломков люди. Но кинологи не нашли живых людей 

под завалами дома. И тогда, как сообщил журнали-

стам замглавы МЧС России Илья Денисов, было ре-

шено, что дальнейшие поисковые работы будут про-

ведены после устранения угрозы обрушения. 

Заместитель министра также сообщил: «Взрыв газа 

произошел на четвертом этаже в многоэтажном 

жилом доме в Балашихе в среду утром. В результате 

частично обрушились три этажа, разрушены два бал-

кона».   Известно также, что погибли трое жильцов и 

два спасателя. Кроме того, пострадали 13 человек, из 

них 7 госпитализированы». 

Подготовил Тимофей Борисов

ЭКСПЕРТИЗА Какие 
проблемы преследуют 
строителей русских школ 
за рубежом 

Внеклассный 
пересчет

Дарья Игольникова

В СНГ 2023-й объявлен Годом русского языка как языка 
межнационального общения. По числу носителей рус-
ский занимает 9-е место в мире. Об этом дискутирова-
ли в Совете Федерации члены экспертного совета, об-
судившие проблемы и перспективы строительства рус-
скоязычных школ на постсоветском пространстве.

Так, сенатор Елена Афанасьева напомнила, что рус-
скоязычное образование конкурентно, его можно ис-
пользовать для построения карьеры и обучения в рос-
сийских вузах. Язык — это «мягкая сила», интегральный 
показатель мощи государства, считает депутат Госдумы 
Михаил Делягин. По его сведениям, в 1990 году по-рус-
ски говорило 5,9% человечества, в 2010 году — уже 3,8%. 
Но за последние четыре года число носителей русского 
языка за рубежом выросло на 20 млн человек, потому 
что РФ делает для этого многое.

В частности, весьма значимым стал гуманитарный 
проект «Российский учитель за рубежом», в рамках ко-
торого десятки учителей отправились преподавать в 
Таджикистан. В сентябре 2022 года состоялось торже-
ственное открытие пяти школ с обучением на русском 
языке в Душанбе, Худжанде, Бохтаре, Кулябе и Турсун-
заде. Но этот пример отражает и сложность реализации 
таких проектов. Школы построило ООО «Зарубеждип-
строй», в июле 2021 года заключившее договор с Евра-
зийским банком развития. Финансируется проект за 
счет бюджета РФ через Евразийский фонд стабилизации 
и развития. Гендиректор строительной компании Алек-
сандр Тимофеев 
рассказал, что она с 
2007 года построи-
ла объекты РФ в бо-
лее чем 50 странах, 
в т.ч. посольства, 
торгпредства и дру-
гие объекты за ру-
бежом, нареканий и 
замечаний не было, 
а вот благодарно-
стей масса.

Но в данном слу-
чае значительная часть выполненных работ так и оста-
лась неоплаченной не по вине подрядчика, а почему — 
строители непонимающе разводят руками. По словам 
Михаила Левашова, представителя компании, контракт 
не предусматривал аванса. Для безусловной сдачи 
объектов в эксплуатацию и проведения торжественного 
открытия 1 сентября 2022 генподрядчиком были при-
влечены значительные собственные средства и средства 
инвесторов. Пять школ были сданы с опережением гра-
фика, было установлено все необходимое оборудование. 
Окончательное финансирование на основании аудита 
и по итогам госкомиссии было выделено в декабре 2022 
года и цена контракта была увеличена до актуализиро-
ванной стоимости. Средства были выделены, но оплату 
за ранее выполненные работы и закупленное оборудова-
ние ООО «Зарубеждипстрой» так и не получил.

Дальнейшие обращения в адрес заказчика и попыт-
ки получить объяснения ни к чему не привели. Надо 
преодолеть желание не садиться за стол переговоров и 
решить спор, вышедший на международный уровень. 
Как подметил экономист Михаил Хазин, а вдруг кто-то 
мог поставить целью скомпрометировать деятельность 
российской компании в дружественном государстве…

«В такое непростое время мы должны собирать рус-
ский мир», — напомнил депутат Госдумы Артем Кирья-
нов, подчеркнув важность развития программ поддерж-
ки соотечественников. Депутат Госдумы Елена Драпеко 
тоже полагает, что строить надо лучшие школы и воспи-
тывать элиту, которая «транслирует за рубежом наши 
смыслы».

И наша задача, как подчеркнул Артем Кирьянов, де-
лать так, чтобы этот процесс шел по нарастающей, что-
бы не было каких-то недосказанностей. Это та борьба, та 
работа, которая со временем, конечно, принесет России 
большую экономическую и политическую выгоду. В «За-
рубеждипстрое» говорят, что компания и далее хотела 
бы и готова выполнять с успехом важные государствен-
ные задачи, однако возможно ли это в таких условиях?  

Средства были 
выделены, но опла-
ту за работы и обо-
рудование подряд-
чик не получил

По предварительным данным, эпицентр взрыва находился в квартире на четвертом этаже. 
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ПРОЕКТ Разработан закон о сроке за треш-стримы

Унижение онлайн
Наталья Козлова

В 
правительство направ-
лен очень важный законо-
проект, который касается 

треш-контента. За него блоге-
ров планируют наказывать ме-
стом в колонии на пару лет.

Для тех, кто не знает, о чем 
идет речь, уточним, что словом 
«треш» называют все, что не 
вписывается в нормальные об-
щепринятые нормы и правила. 
Для ярых сторонников подоб-
ного понятия весь окружающий 
мир делится на две части — обы-
вательщину, у которой все по 
правилам «как у людей», и них 
— ярких и неординарных. Такие 
граждане любыми средствами 
пытаются показать себя. Это 
можно сделать  эпатажем в оде-
жде, поведении. Главный лозунг 
этих граждан — мы не такие, как 
серость вокруг нас. 

Но неординарно можно вы-
глядеть и никто от этого не по-
страдает, а можно неординарно 
себя вести. 

Дикий химический цвет во-
лос и странная одежда не так 

страшны, как провокационное 
поведение, выходящее за все 
мыслимые рамки. Но в своем 
поселке или дворе такого че-
ловека увидят лишь соседи, то-
гда как на просторах интерне-
та  — миллионы пользователей. 
И там, в Сети, таким блогерам 
и деньги подкинут, и своеобраз-
ную славу они найдут.

Поэтому в Сети хватает сю-
жетов просто аморальных  — с 
насилием и извращениями. Сю-
жетов, от которых откровенно 
тошнит. И подобных роликов 
становится все больше. 

Разговоры о том, что с этим 
надо что-то делать, идут не пер-
вый год. Но без конкретики. 

Вчера стало известно, что де-
путат Госдумы Артем Метелёв 
(«Единая Россия»)отправил на 
рассмотрение в правительство 
законопроект, ужесточающий 
наказание для треш-стриме-
ров. Он предлагает наказывать 
создателей контента за распро-
странение видео с совершением 
преступления или правонару-
шения по Уголовному и Адми-
нистративному кодексам.

Надо признать, что первые 
ролики с треш-сюжетами по-
явились в нашей стране еще в 
2016 году. Два молодых челове-
ка за деньги для своих зрителей 
занимались унижением — нано-
сили друг другу раны по заявке 

от смотрящих и за фиксирован-
ную цену. Зрителей оказалось 
немало — к моменту пикового 
внимания аудитория этой пары 
насчитывала больше полумил-
лиона человек.

В поле зрения юристов и 
журналистов треш-трансля-
ции попали спустя четыре 
года, когда некий Станислав 
Решетняк вышел в прямой 
эфир, а буквально под рукой у 
него  —  на заднем плане лежа-
ло тело его знакомой. Этому 
кадру предшествовала траге-
дия — Решетняк выставил де-
вушку без одежды из дома в де-
кабре на улицу. До того он ей в 
лицо распылял перцовый бал-
лончик, бил и унижал. Зрители 
смотрели и платили. Такой же 
молодой гражданин в прямом 
эфире избивал свою подругу. 
Все закончилось уголовным 
делом, как и «развлечения» 
еще одного его коллеги, кото-
рый бил знакомую во время ве-
черинки в прямом эфире.  Поз-
же врачи поставили ей диагноз 
— тяжелое сотрясение мозга, 
повреждение челюсти. Страш-

но то, что за садистом следили 
почти миллион зрителей. При-
мерно столько же наблюдали 
за еще одним блогером, кото-
рый перед зрителем за деньги 
бил и унижал своих пожилых 
родителей.

Автор нынешнего законо-
проекта предлагает блокиро-
вать такие видео, то есть вно-
сить сайты с их демонстрацией 
в реестр доменных имен, кото-
рые содержат и распространя-
ют запрещенную в России ин-
формацию. А в законодатель-
ство, по его мнению, необхо-
димо дописать новый состав 
и отягчающее обстоятельство 
— публичная демонстрация в 
СМИ или интернете.

За такую трансляцию депу-
тат предложил до двух лет за-
ключения. А суды смогут бло-
кировать этим людям доступ 
в интернет. Демонстрацию 
треш-стрима будут квалифици-
ровать как отягчающее обстоя-
тельство. Плюс очень солидный 
штраф. Известно, что Роском-
надзор с подобным предложе-
нием согласился.  

А К Ц Е Н Т

Автор предлагает блокировать 
такие видео, то есть вносить 
сайты с их демонстрацией 
в реестр запрещенных в России

БИЗНЕС Крышки останутся 
без маркировки

Подали знак

Светлана Задера

Российский экологический оператор (РЭО) предло-
жил перенести стикер «Честный знак» с крышек на 
этикетку либо маркировать продукцию с исполь-
зованием водорастворимого клея. Письмо с таким 
предложением глава РЭО Денис Буцаев направил 
президенту Российского союза промышленников и 
предпринимателей Александру Шохину. Копия доку-
мента есть в распоряжении «РГ».

С 1 декабря 2021 года вступили в силу требования 
об обязательной маркировке «Честный знак» на бу-
тылках с минеральной природной водой, а с 1 марта 
2022 года это касается остальной упакованной воды. 
Это было сделано для того, чтобы избавить россий-
ский рынок от контрафактной или опасной для здо-
ровья продукции.

«С появлением стикеров на крышках бутылок 
возникли две новые проблемы в отрасли утилиза-
ции отходов. Во-первых, для переработчиков про-
цесс объективно усложнился, поскольку появилась 
потребность в ручном отделении стикеров с кодом 
«Честный знак» с крышек — это дополнительная ста-
дия переработки, которая повышает трудоемкость, 
длительность и стоимость утилизации», — говорится 
в письме.

Во-вторых, отмечает глава РЭО, в сознании потре-
бителей формируется устоявшееся мнение о непере-
рабатываемости крышек с маркировкой, тем самым 
снижается мотивация к их разделению, а ведь отхо-
ды сортируют уже 59,7% россиян. Таким образом, 
крышки снова попадают в общий бак с отходами, от-
метил он. 

ППК «РЭО» обращается к Российскому союзу 
промышленников и предпринимателей с просьбой 
оказать содействие в разработке и внедрении в прак-
тику работы производителей и розничных торго-
вых сетей нового стандарта по отказу от размещения 
стикера с маркировкой на крышке и его переносу на 
основную этикетку. Важно, чтобы в процессе обес-
печения прозрачности российского рынка учитыва-
лись интересы участников иных отраслей, включая 
официальных операторов по вывозу и утилизации 
отходов», — говорится в письме.  
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КИНО Притча о любви 
и прощении «Туман» 
Наталии Гугуевой собрала призы 
в Европе вопреки протестам 

Местами рай

Максим Васюнов

В Мадриде прошла премьера 
российского фильма режиссера 
Наталии Гугуевой «Туман», а до 
этого там же он получил сразу 
пять наград на Международном 
кинофестивале IIIFF, в том чис-
ле — за лучшую мужскую и жен-
скую роли. И все это несмотря 
на демонстрации украинских 
активистов, которые призыва-
ли организаторов отменить по-
казы и вычеркнуть киноленту 
из программы.

«Туман» был единственным 
российским фильмом в кон-
курсной программе этого пре-
стижного фестиваля. Причем 
у нас было 8 номинаций из 10 
возможных, — рассказала «РГ» 
режиссер. — И нам вдвойне при-
ятно, что испанцы не дрогнули, 
когда я узнала о победах, кото-
рые были объявлены на фоне 
демонстраций, я даже всплак-
нула».

Ранее «Туман» получил 
спецприз жюри на итальян-
ском кинофестивале Ariano 
International Film Festival, 
причем все новостные сюжеты 
о смотре начинались именно с 
рассказа об успехе российско-
го фильма.  Картина участвова-
ла также  и в «Днях российского 
кино в Турции», и  в «Русском 
кинофестивале в Бразилии».

Если к международному 
триумфу прибавить более де-
сяти побед на российских ки-
нофестивалях, то, без сомне-
ния, «Туман» — одно из откры-
тий этого киногода. И это тот 
случай, когда успех не смогут 
оспорить ни зрители, ни кино-
критики. 

Во-первых, это психологиче-
ский триллер, жанр сегодня ме-
гапопулярный, во-вторых, это 
психологический триллер, при-
думанный и поставленный жен-
щиной, что само по себе лю-
бопытно, в-третьих, кино это 
на 95 процентов снято на ста-
рейшей в мире метеостанции 
на берегу Баренцева моря, в Те-
риберке. Природа и обстанов-
ка здесь сама по себе триллер, 
погода меняется каждые пять 
минут, да еще по всему острову 
невидимой силой расставлены 
каменные ловушки, крутые об-
рывы, мощные водопады… В та-
ком месте выжить-то подвиг, а 
сделать здесь полный метр — не 
легче, чем слетать в космос.  

Впрочем, наш кинематограф 
умеет выживать вопреки зако-
нам гравитации.

Еще одна причина, по кото-
рой этот фильм попал в фокус 
внимания критиков, — имя ре-
жиссера. Наталия Гугуева из-
вестный в России документа-
лист, ее «Форсаж», «Свидетели 

любви», «НЕрасставание» — 
уже в истории культуры, но ху-
дожественное кино Гугуева до 
этого не снимала.  Зрела, нака-
чивала мышцы, собирала в ко-
пилку образы и детали, чтобы 
выстрелить своим дебютом. 

И надо сказать, она выстре-
лила.  «Туман» Наталии Гугуе-
вой не только полностью оправ-
дывает ожидания даже самых 
предвзятых любителей и зна-
токов кино, но и добирается до 
таких метафизических высот, к 
которым многие наши кинема-
тографисты даже подходить бо-
ялись. Речь о том, как благими 
намерениями рушится рай. 

Наталия Гугуева сразу вво-
дит в картину свое альтер эго — 
главная героиня в «Тумане» ки-
нодокументалист, причем, что 
важно для понимания ее моти-
вов — документалист начина-
ющий, ей во что бы то ни стало 
нужно отснять «бомбический» 
материал, и она такой нахо-
дит — на далеком острове про-
падает семейная пара метеоро-
логов. Всеми правдами и не-
правдами девушка (роль ис-
полняет актриса Театра Наций 
Валерия Репина) на этот остров 
попадает, причем в компании 
метеоролога, которого журна-
листы и следствие пытались об-
винить в исчезновении коллег. 
Мужчина и не скрывает — да, на 
убийство способен, к тому же 
ведет себя странно, то красное 

платье гладит, то носится по 
острову с гранатой.  Роль Дени-
сом Бондаренко (молодым ак-
тером Театра им. Вахтангова), 
если не придираться попусту, 
сыграна вполне достойно. 

Сюжет закручивается, и 
каждый новый поворот бьет 
под дых также неожиданно, как 
мощные волны, что тут и там 
обрушиваются на каменистые 
берега острова.  В ткань повест-
вования вводятся флешбэки, 
и мы видим, что происходило 
здесь, на краю света, перед ис-
чезновением супругов.

А происходил там вполне 
себе библейский сюжет — двое 
(Ольга Красько и Евгений Ха-
ритонов) полюбили друг дру-
га и уехали на далекий остров, 
чтобы строить там свой рай. 
Но дьяволу не страшны даже 
самые северные дали, и вот по-
является третий метеоролог, 
статный, молодой, в прошлом 
военный летчик, как в такого 
не влюбиться Еве? К тому же он 
явно сочувствует ее личному 
горю, сострадает ей, в отличие 
от Адама, который, впрочем, 
тоже любит Еву самозабвенно, 
и отдавать ее третьему лишне-
му совсем не собирается.

Чем дальше документа-
листка разгадывает тайны это-
го потерянного рая, тем больше 
штормит на море, сгущается 
туман, в истерику срывают-
ся даже перелетные птицы… 
Но главный враг не природа, 
куда страшнее тот, кто рядом, 
кто, кажется, окончательно на-
строен погубить все живое на 
этом клочке Вселенной.   

Если переводить на язык 
метеорологов, то синопсис 
фильма можно описать так: ме-
стами рай, местами ад, холод-
ный ветер с дождем не остав-
ляет шансов на безоблачное су-
ществование героев.  

Режиссер Владимир Котт 
называет «Туман» северным 
нуаром.  Сама Наталия Гугу-
ева уверяет, что ей хотелось 
притчевости. Она ее, пожалуй, 
добилась. История получилась 
о любви и ненависти, о страсти 
и нежности, о всепрощении… 
О грехопадении и вознесении. 

О саморазрушении и собира-
нии человека.  Причем это не 
дешевый триллер, где напоказ 
визжат от ужаса или зажевы-
вают страх попкорном, нет, все 
эмоции и чувства у зрителей 
прокручиваются где-то на 
кромке сердца. 

Увы, есть ощущение, что как 
раз сама природа так и не стала 
героем фильма, как того доби-
вались авторы «Тумана». Ско-
рее природа иногда примеря-
ла на себя фуфайку режиссера 
— не давая снимать, например, 
крупные планы, которых ино-
гда не хватало. Что-то, возмож-
но, из-за той же непогоды снять 
не удалось — отчего остаются 
вопросы к мотивам поступков 
героев. И все же — в самой раз-
вязке мы увидим над морем та-
кую радугу, без которой финал 
получился бы недотянутым, не 
притчевым.

Отдельные аплодисменты 
выдающемуся оператору-по-
становщику — Шандору Берке-
ши.  Он с духами острова бо-
ролся голыми руками, в том 
смысле, что снимал без штати-
ва — и виртуозно. Везение, что 
именно такой богатырь оказал-
ся рядом с хрупкой Наталией 
на ее дебютной картине.  

В российский прокат трил-
лер выйдет в ноябре.  

«Туман» стал 
единственным 
российским филь-
мом в конкурсной 
программе IIIFF 
в Мадриде

В любви, которую играют актеры 
Ольга Красько и Денис Бондаренко, 
от счастья до пропасти — один шаг.

СОБЫТИЕ 
Чингиз Айтматов остается
паромщиком культур

Чем опасен 
манкурт

Наталья Соколова

В предгорье величественного Тянь-Шаня раздается 
едва уловимый набат — будто звон десятков маленьких 
колокольчиков. А на самом деле стремян, подвешен-
ных к устремленному в небо тундуку юрты. Это мемо-
риальный комплекс Ата-Бейит, что в 30 км от Бишкека. 
Буквально — «могила отцов». Здесь захоронены жерт-
вы самых страшных политических репрессий, начиная 
с 1916 года. Место печали в окружении молчаливых су-
ровых гор.

Если бы в 1980-е годы сотрудник НКВД, уже будучи 
на смертном одре, не рассказал об этом захоронении 
своей дочери, то никто никогда бы не узнал, что на тер-
ритории старого кирпичного завода были убиты бо-
лее 137 человек разных конфессий и национальностей. 
Их имена установлены. Среди них и отец всемирно из-
вестного киргизского писателя и дипломата Чинги-
за Айтматова Торекул Айтматов. Здесь же покоится и 
сам Чингиз Торекулович. Быть похороненным здесь не 
было последней волей писателя, так решили потомки. 
Мемориал всегда утопает в живых цветах.

12 декабря этого года в Кыргызстане готовятся от-
метить 95-летие со дня рождения Чингиза Айтмато-
ва. Как это будет, много говорили на Форуме творче-
ской и научной интеллигенции государств - участни-
ков СНГ. Это ежегодный форум созидателей, который 
в этом году прини-
мал гостеприимный 
Бишкек. В разные 
годы он проходил в 
Москве, Кишиневе, 
Киеве… В 2023-м 
Кыргызстан пред-
седательствует в 
СНГ, а форум — глав-
ное гуманитарное 
событие на про-
странстве Содружества. Без интеллигенции невозмож-
но развитие. Тем более сегодня, когда ресурсная эко-
номика уступает место экономике знания, зависящей 
от интеллектуального труда. Как известно, люди искус-
ства и культуры — глашатаи мира и в самые худшие вре-
мена всегда были на передовой.

Гости форума увидели не выходивший в широкий 
российский прокат фильм «Шамбала» по мотивам по-
вести Чингиза Айтматова «Белый пароход». Режиссер 
Артык Суюндуков вынашивал идею картины почти 50 
лет, с тех пор как прочитал книгу. В 90-е годы на «Кир-
гизфильме» было не до кино, как и на всех киностудиях 
на постсоветском пространстве. Но время повторной 
экранизации наконец пришло. Первая, 1975 года, — по-
чти национальное достояние в Кыргызстане. Потому 
съемочной группе так было сложно работать над вто-
рой — не повториться, не скопировать, сказать свое 
слово и быть услышанными. «Шамбалу» заслуженно 
заметили, несмотря на то что картина вышла в самый 
разгар пандемии, в 2020 году, получила 29 междуна-
родных наград и вошла в лонг-лист «Оскара». 

Заснеженные вершины, выше которых только небо, 
и главный герой — будто песчинка, будто диковинная 
степная трава. Семилетний фантазер и мечтатель пы-
тается выстоять против злого ветра и найти свою Шам-
балу. В его бездонных глазах отражается вся боль чело-
веческая. Брошенный всеми, он рано взрослеет, хра-
бро противится любой жестокости и бездушному ис-

треблению живого. Ведь Шамбала в переводе с кыргыз-
ского дословно означает «мальчик-свеча», или «маль-
чик, излучающий свет». Оторванный от времени, в ко-
торое написана повесть «Белый пароход», фильм стал 
универсальным высказыванием. Фильм-созерцание, 
фильм-предупреждение. Недаром сегодня слова Чин-
гиза Айтматова звучат как библейские заповеди. «У 
человека нет выбора — он должен всегда оставаться че-
ловеком…» — говорил Айтматов. Это он подарил нам 
слово «манкурт» — человек, корней и своего прошлого 
не помнящий. 

Изучать Айтматова — как изучать Вселенную. С 
2017 года Институт языка и литературы имени Чин-
гиза Айтматова Национальной академии наук Кыр-
гызской Республики издает энциклопедию Айтма-
това. Это универсальный трехтомный труд о творче-
стве писателя, с комментариями к произведениям, 
фрагментами мемуаров, сведениями о жизни айтма-
товских героев на театральной сцене и в кино, отзыва-
ми современников и соратников автора «Буранного 
полустанка», «Джамили», «Когда падают горы». Такие 
энциклопедии есть у Пушкина, Лермонтова, Ахмато-
вой… В ближайшее время в Кыргызстане трехтомник 
переведут на русский язык, пока он выпущен только на 
киргизском. Но в республике царит билингвизм — кир-
гизский язык имеет статус государственного, а рус-
ский — официального. Айтматовская энциклопедия — 
бесценный труд. 

К 95-летию со дня рождения Чингиза Айтматова 
уже московский Дом национальных литератур Ли-
тературного института имени Горького выпустит 
сборник рассказов молодых киргизских писателей. 
Там же, в институте, где уже более 90 лет обучают та-
кой сложной профессии, как писатель, издадут сбор-
ник «Чингиз Айтматов о литературе». Кстати, Айтма-
тов сам учился в Литературном институте,  несмотря 
на то что к моменту поступления был уже сложившим-
ся писателем. 

Айтматов искал гармонию во всем: между импери-
ей и национальной идентичностью, интересами чело-
века и природы, интересами разных народов, он был 
человеком мира и открытым миру. А литература долж-
на помогать в борьбе с равнодушием. Это как никто по-
нимал мудрец, гуманист, паромщик культур Чингиз 
Айтматов. Об этом не нужно забывать и сегодня.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Гречанка Медея Ясониди: 
Почему мне хорошо в Нижегородской опере

Время любить

Мария Бабалова 

З
а пару сезонов Ни-
жегородский театр 
в ер н ул с я  н а  о п ер -
ную карту России че-
редой ярких проек-
тов, которые стали 
следствием радикаль-
ной трансформации 
творческой концеп-

ции. Алексей Трифонов — худ-
рук театра, предложивший не 
только во многом новаторские 
для региона художествен-
ные идеи, но и собравший но-
вую команду. Так, управляю-
щей оперной труппой в этом 
году стала одна из самых ко-
лоритных фигур в оперном 
мире — гречанка Медея Ясони-
ди, прежде несколько лет зани-
мавшая пост директора опер-
ной труппы Пермского театра. 
В интервью «РГ» Медея Ясони-
ди рассказала о том, почему 
сегодня ей интересно работать 
именно в России.

Медея, когда вы приезжали в 
Пермь, то говорили, что года 
на три, максимум на пять. 
Какой отрезок времени для 
работы в Нижнем Новгороде 
вы для себя определяете?

МЕДЕЯ ЯСОНИДИ: Когда я приеха-
ла в Пермь, мне было на двена-
дцать лет меньше, поэтому, на-
верное, надо учитывать и этот 
фактор. Конечно, я человек 
полный энергии. Внутри я себя 
чувствую, может быть, моло-
дой женщиной тридцати двух 
лет, может быть, но все же это 
не так, поэтому я не могу ста-
вить временные рамки. Скорее, 
ставлю какие-то профессио-
нальные задачи и планки. Меня 
сейчас преследует ощущение 
дежавю: опера Нижнего Новго-
рода сегодня похожа на оперу 
Перми образца 2011 года. Ра-
боты будет много. Я санитарю. 
Мне нравится слово «санитар». 
Но хочу сказать, мне много мо-
лодых ребят в труппе понрави-
лось. Россия богата замечатель-
ными голосами, красивыми и 
сильными. Но я почувствовала 
и поняла, что нужна им, а они 
нужны мне. Нам нужна взаим-
ная любовь. Иначе ничего не по-
лучится.

А что значит «санитарить» 
в оперной труппе?

МЕДЕЯ ЯСОНИДИ: «Чистить перыш-
ки» солистов. Чтобы вокальная 
техника была правильной, и все 
было спето в стиле композито-
ра, на хорошем языке. И тогда, 
если даже какой-нибудь режис-
сер испортит оперу, все равно 
все будет недурственно, потому 
что хорошее пение и хороший 
дирижер — это все-таки основа 
оперы. В этом плане мне нра-
вится меткое греческое выра-
жение, которое можно переве-
сти так: «Сцена и музыка сами 
вытянут задумку режиссера».

Трудно было решиться на 
переезд с берегов Камы на бере-
га Волги и Оки?

МЕДЕЯ ЯСОНИДИ: В общем, я чело-
век легкий на подъем, легкий 
на переезд. Хотя сейчас, конеч-
но, очень трудно перебираться 
из Европы в Россию. Но я летаю 
в экономклассе и не покупаю 
багаж. Я пришла к выводу, что 
нельзя обзаводиться большим 
скарбом, потому что все-таки 
мой дом — это Афины, хоть там 
я бываю очень редко, особенно 
в последнее время.

Но вы же родились на Дон-
бассе…

МЕДЕЯ ЯСОНИДИ: Да. Но мой дедуш-
ка всегда настаивал на необхо-
димости воссоединения нашей 
семьи с исторической родиной. 
И в начале 90-х годов, когда воз-
никла волна репатриации, это и 
совершилось… Хотя в советской 
школе, которую я окончила, во-
прос национальности никогда 
не поднимался, помню, как по-
началу я даже стеснялась своего 
имени, потому что все дети сме-
ялись надо мной в школе и му-
чили меня вопросом: «Почему 
такое имя у тебя? Попроще не-
льзя было?».

Когда вы в последний раз при-
езжали на Донбасс?

М Е Д Е Я  Я С О Н И Д И :  Я была там и в 
2017, и в 2018, и в 2019 годах. 
Помогала молодым певцам, да-
вала мастер-классы. И только за 
то, что учила петь, я оказалась 
в расстрельном списке «Миро-
творца» (запрещен в РФ), ибо 
по их логике как «пособница 
террористов».

Как вам удалось настолько 
раздвинуть рамки амплуа 
оперного пианиста-аккомпа-
ниатора?

МЕДЕЯ ЯСОНИДИ: Во многом дело в 
том, что я банально «наигра-
лась». В следующем году бу-
дет сорок лет, как я в концерт-
мейстерской профессии рабо-

таю в опере. Уже немного на-
елась. Знаю, я аккомпанирую 
хорошо, потому что я певи-
ца и дышу вместе с певцами. 
Но боюсь, не хочу, чтобы это 
стало каким-то самодоволь-
ством. Это и послужило одной 
из причин того, что я ушла из 
Афинской оперы, где меня все 
хвалили, а я была лучшей в 
Греции.

И тогда я бросилась с го-
ловой в новую для себя сфе-
ру. Нет, я не стала инженером. 
Я пошла в вокал. Я с большим 
интересом и успешно зани-
малась пением. Моей первой 
учительницей была Наталья 
Вениаминовна Татаринова, 
уникальная пианистка из рода 
русского графского рода. По-
том брала уроки у известной 
итальянской певицы Фиорел-
лы Кармен Форти. Моя мудрая 
Фиорелла была очень верую-
щей и всегда повторяла: «Бо-
женька не создал некрасивых 
голосов, это сам человек их 
портит…» Тогда меня многие 
осудили — от семьи до коллег. Я 
рискнула и ушла в свободное 

плавание. И была абсолютно 
счастлива!

А какая сфера сегодня вас ин-
тересует более всего?

М Е Д Е Я  Я С О Н И Д И :  Сегодня меня 
очень интересует педагогика. 
Я работаю в России уже двена-
дцать лет. Мне еще никогда не 
предлагали преподавать в ка-
кой-нибудь институции. А мне 
бы очень хотелось. Ведь за эти 
годы я могла бы два поколения 
певцов приготовить на той осно-
ве, которая у меня есть. А у меня 
итальянская вокальная школа и 
греческо-русские мозги.

В Россию вас вернул Теодор Ку-
рентзис?

МЕДЕЯ ЯСОНИДИ: Да, он меня заме-
тил, когда мы еще знакомы не 
были. Теодор был еще мальчи-
ком, я уже играла в театре фор-
тепианные «генералки» с име-
нитыми итальянскими дири-
жерами таких опер, как «Фа-
уст» или «Набукко». И когда я с 
ним познакомилась, он еще был 
юный. Потом он исчез с моего 
горизонта, мне сказали, что он 
уехал учиться в Петербург… По-
том вновь появился где-то в кон-
це 90-х — в начале 2000-х годов. 
И стал звать меня в руководство 
Новосибирского театра. Но я 
отказалась, слишком далеко.

И все же в 2007 году я при-
ехала в Россию на фестиваль 
«Территория».  Участвова-
ла в проекте De temporum fine 
comoedia («Мистерия о кон-
це времени») на музыку Кар-
ла Орфа. Потом все же поехала 
в Новосибирск, спела я там То-
ску, которой и закончила свою 
певческую карьеру, которой 
осталась вполне довольна, не-
смотря на то, что я поздно при-
шла в вокал.

На самом деле я очень благо-
дарна России,  потому что 
именно в России я выдвинулась 
на новый профессиональный 
уровень, на который, честно 
признаться, никогда и не стре-
милась выйти. Я просто рабо-
тала, а оказалась удостоена на-
циональной оперной премии 
«Онегин»…  

Оратория Генделя «Триумф Времени 
и Разочарования» — очередная 
премьера театра.

А К Ц Е Н Т

Я в течение трех лет помогала
молодым певцам на Донбассе,
давала мастер-классы и учила их петь

Всемирно известный киргизский писатель Чингиз Айтматов (в цен-
тре) по-прежнему связывает разные народы и цивилизации.

Литература 
должна помогать 
в борьбе
с равнодушием
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Магнитка» вновь 
одолела «Автомобилист» 
в чемпионате КХЛ

Клюшки 
из стали

Павел Зарудный

Продолжаются поединки регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). 

Наибольшее внимание специалистов привлек-
ло уральское дерби, в котором магнитогорский «Ме-
таллург» принимал «Автомобилист». Напомним, что 
несколькими днями ранее команды уже встречались в 
матче КХЛ, и магнитогорцы вышли победителями со 
счетом 4:2. 

В этот раз победа далась «сталеварам» куда тяже-
лее. В первом периоде соперники обменялись шайба-
ми, и счет 1:1 сохранился неизменным в оставшееся 
игровое время, включая овертайм.  Победителя по-
могла определить только серия буллитов, в которой 
точнее были магнитогорцы — 2:1, которые сохраняют 
лидерство в Восточной конференции.

В свою очередь, «Салават Юлаев» победил «Нефте-
химик» — 4:2. В составе победителей голами отмети-
лись Николай Кулемин, Александр Комаров, Павел Ко-
ледов и Матвей Бабенко. У «Нефтехимика» голы в ак-
тиве Андрея Белозерова и Данила Шерстобитова.

Отметим, что «Салават» выиграл третий матч под-
ряд и с 10 очками занимает третье место в Восточной 
конференции. «Нефтехимик» потерпел седьмое пора-
жение в сезоне и замыкает турнирную таблицу на Вос-
токе с тремя очками в активе.

Тем временем «Оттава Сенаторз» продлила 
контракт с российским нападающим Егором Соколо-
вым, сообщается на официальном сайте клуба Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ).

Соглашение с 23-летним россиянином рассчитано 
на один сезон и носит двухсторонний характер.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Лидеров сборной 
распределили 
по этапам Гран-при

В бортик 
вписались 

Анна Козина

Олимпийская чемпионка по фигурному катанию в ко-
манде Камила Валиева выступит на этапах Гран-при в 
Казани и Москве, чемпионка мира 2015 года Елизаве-
та Туктамышева — в Красноярске и Москве. Весь спи-
сок участников российской серии опубликовала Феде-
рация фигурного катания на коньках России по итогам 
контрольных прокатов, прошедших в столичном ледо-
вом дворце «Мегаспорт» в минувшие выходные.

Итак, напомним расписание турниров: Уфа (13—16 
октября), Омск (20—23 октября), Красноярск (27—30 
октября), Казань (10—13 ноября), Самара (17—20 но-
ября) и Москва 
(24—27 ноября). 
То, что Валиева во-
шла в заявку на но-
ябрьские турниры, 
неудивительно. На 
прокатах в Москве 
Камила выступала 
после операции на 
глазах, которая на-
рушила планы под-
готовки к сезону. 

— Хотела войти 
в сезон с четверны-
ми прыжками, но 
16 августа во время 
диспансеризации 
у меня об-
наружили 
разрыв сет-
чатки. Про-
вели две про-
цедуры лазерной коа-
гуляции. Пришлось 
снизить нагрузки, тре-
нироваться без накло-

нов, прыжков. Только 6 сентября 
возобновила полноценную подго-
товку, — рассказала фигуристка. 

Но Валиевой все равно уда-
лось произвести неизгла-
димое впечатление. Ко-
роткая программа под 
блюз уже получила и 
заокеанскую реакцию. 
Авторы композиции I See 
Red, которую выбрала Камила, 
были в восторге: «Нам нравится смотреть, как ты ка-
таешься под нашу песню, Камила! Такой невероятный 
артистизм», — говорится в сообщении американской 
группы Everybody Loves an Outlaw в соцсетях.

Техника для начала сезона и учитывая проблемы со 
здоровьем тоже была на уровне. В произвольной про-
грамме под саундтрек из фильма «Черная пантера. Ва-
канда навеки» Валиева не показал ультра-си, зато чи-
сто исполнила все тройные прыжки. Смазала и недо-
крутила только аксель 2,5 оборота в конце прогона.

Еще до старта серии Гран-при России Валиевой 
предстоит выступить не на льду, а на слушаниях пе-
кинского дела в Спортивном арбитражном суде (CAS). 
Заседания пройдут в закрытом режиме в Лозанне 26, 
27 и 28 сентября, 29 сентября назначен резервным 
днем. Валиева будет присутствовать на слушаниях по 
видеосвязи. Как говорят эксперты, скорого решения 
— каким бы оно ни было — ждать не следует. Так что Ка-
мила сможет откататься в Казани и Москве.

Если говорить о других лидерах сборной, то пар-
ники Александра Бойкова и Дмитрий Козловский вы-
ступят на этапах Гран-при в Москве и Красноярске, 
Анастасия Мишина и Александр Галлямов — в Омске 
и Казани, Алена Косторная и Георгий Куница — в Ом-
ске и Москве. В танцах на льду Елизавета Худайберди-
ева и Егор Базин заявлены на этапах в Самаре и Уфе, 
Александра Степанова — Иван Букин — в Красноярске и 
Москве. В мужском катании Евгений Семененко при-
мет участие в этапах Гран-при в Уфе и Казани, Марк 
Кондратюк — в Омске и Москве, Петр Гуменник — в 
Красноярске и Самаре.  

ТУРНИР Судьба сразу четырех матчей Кубка страны решалась в серии пенальти

Дошли до «точки»
Сергей Литвинов

Н
акануне в групповой 
стадии Кубка России 
состоялось четыре мат-

ча. Во всех случаях победитель 
определялся по итогам серии 
одиннадцатиметровых.

Т р е н д  з а д а л и  Ц С К А  с 
«Сочи». Армейцы и вовсе во 
второй раз подряд обыграли 
южан по пенальти: (0:0, 5:4) в 
конце августа и (1:1, 4:2) сей-
час. В отличие от первой встре-
чи этих команд, во вчерашней 
в воротах москвичей стоял не 
великий Игорь Акинфеев, а его 
сменщик — молодой Владислав 
Тороп. По словам 19-летнего 
голкипера, Акинфеев дал ему 
пару советов перед пенальти.

— Игорь дал наставления, 
как и весь тренерский штаб. 
После матча Акинфеев пози-
тивно отреагировал на мои 
сейвы. Главное, что команда 
выиграла, а каким образом — 
не так важно, — скромно отме-
тил Тороп. 

Игру молодого вратаря от-
метил главный тренер ЦСКА 
Владимир Федотов: «Получил-
ся настоящий кубковый матч. 
После перерыва предъявили 
высокие требования, вклю-
чили скорости, в атаке появи-
лось разнообразие. В концов-

ке пытались поддавить, но этот 
штурм отнял силы, поэтому 
пришлось Торопу выручать 
нас. Он прекрасно справился 
со своей задачей». 

Для сочинцев этот матч 
стал первым после отстав-
ки с поста главного тренера 
Дмитрия Хохлова. После не-
плохого старта сезона южане 
заметно сдали, в результате 
чего команда опустилась уже 
на 13-е место в Премьер-лиге. 
Многие специалисты отмеча-
ют, что клубу не хватает силь-
ных исполнителей. С такой 
точкой зрения согласны и фут-
болисты «Сочи». В частности, 
эквадорский полузащитник 
Кристиан Нобоа, заявивший 
несколько дней назад, что уси-
ление просто необходимо.

— Нам нужны новички. Что 
касается сегодняшней встре-
чи, то в первом тайме показа-
ли хороший футбол, но с тре-
нером решили, что я и Артур 
Юсупов должны играть только 
45 минут, потому что в субботу 
предстоит важный матч. Самое 
главное — у нас были моменты. 
Если впереди не удается ни-
чего создать, вот это большая 
проблема. С ЦСКА все было 
иначе, — подчеркнул Нобоа.

Благодаря победе армей-
цы возглавили таблицу сво-

ей группы с семью набранны-
ми очками. Далее идут «Орен-
бург» (шесть баллов), «Сочи» 
(пять) и «Факел» (три). 

Настоящий триллер выдали 
в Грозном «Ахмат» и «Зенит». 
Грозненцы повели 2:0 уже по 
ходу первого тайма, но еще до 
перерыва питерцы не просто 
сравняли счет, но и вырвались 
вперед — 3:2. Впрочем, во вто-
рой половине хозяевам удалось 
огорчить «сине-бело-голубых» 
(3:3), и дело дошло до пенальти. 
В футбольной рулетке удачли-
вее оказались зенитовцы — 4:2. 
Команда Сергея Семака под-
нялась на второе место в груп-
пе «С» с шестью очками. Лиде-
ром здесь остается калинин-
градская «Балтика» (девять оч-
ков), на третьей строчке распо-
ложился «Ахмат», у которого с 
самарскими «Крыльями Сове-
тов» по три балла в активе.

Наконец, еще два поединка 
с пенальти состоялись в рам-
ках квартета «В»: столичный 
«Локомотив» уступил в го-
стях «Уралу» (0:0, 2:4), а «Ро-
стов» оказался сильнее «Руби-
на» (1:1, 4:2). На первой пози-
ции здесь идут ростовчане (во-
семь очков), далее расположи-
лись «Локомотив» (семь бал-
лов), «Урал» (пять) и «Рубин» 
(четыре).  

ФУТБОЛ Точный удар стража ворот «Лацио» Ивана Проведеля 
принес его команде ничью в игре с «Атлетико»

Хорош не только в рамке

Артур Нанян

С
е р е д и н а  н е д е л и 
о з н а м е н о в а л а с ь 
стартом основной 
сетки главного клуб-
ного турнира Евро-
пы — Лиги чемпио-
нов. Интересных со-
бытий было много, 
но один матч полу-

чился по-настоящему удиви-
тельным. Речь об игре «Лацио» с 
«Атлетико» (1:1) в рамках квар-
тета «Е».

Удивительная история: ни-
чью римлянам принес мяч, за-
битый на 95-й минуте вратарем 
Иваном Проведелем. Наполо-
вину русский, наполовину ита-
льянец, Проведель долго шел к 
попаданию в топ-клуб. Пройдя 
через низшие дивизионы, в ав-
густе 2002 года он попал в «Ла-
цио», а теперь и вовсе стал его 
основным голкипером.

Иван никогда не скрывал, 
что хотел бы сыграть за сбор-
ную России. Более того, в одном 
из интервью Проведель пове-
дал интересный факт: оказыва-
ется, его дедушка был знаком с 
легендарным Львом Иванови-
чем Яшиным. Впрочем, дебю-
тировать в составе нашей наци-
ональной команды Ивану пока 
так и не удалось, зато он вы-
ступает в одной из ведущих лиг 
мира.

К слову, гол в ворота «Атле-
тико» не первый в карьере Про-
веделя. Ранее он провернул та-

кой же фокус в феврале 2020 
года в матче «серии В» (второй 
по силе дивизион чемпионата 
Италии. — Прим. «РГ»), отличив-
шись за команду «Юве Стабия», 
в ворота «Асколи» (2:2). Что по-
разительно: как и во встрече 
с мадридцами, Иван забил то-
гда головой на все той же 95-й 
минуте.

И все же гол в ворота такого 
статусного клуба, как «Атлети-
ко», — событие иного масшта-
ба, чем мяч за «Юве Стабию». 
На Проведеля обратили внима-
ние знаменитые специалисты, в 
частности бывший главный тре-
нер «Ювентуса», «Милана» и 
сборной России Фабио Капелло.

 — Святой Проведель. Он спас 
игру отличным сейвом, а затем 
и вовсе сравнял счет. Фантасти-
ческое выступление, — отметил 
Капелло. 

Сам Проведель не скрывал 
эмоций после матча. Голкипер 
подчеркнул, что запомнит та-
кой вечер на всю жизнь: «Не-
вероятно счастлив! Нам уда-
лось уйти от поражения в игре, 
в которой мы не заслуживали 
остаться без набранных очков. 
Если честно, еще не осознал 
произошедшего. Забить в Лиге 
чемпионов — это просто вау!» 

Ну а «Атлетико», разуме-
ется, было крайне обидно упу-
стить такую победу. «Матрас-
ники» сейчас находятся не в 
лучшей форме: до выезда в Рим 
команда аргентинца Диего Си-
меона крупно проиграла на вы-

езде «Валенсии» (0:3) в матче 
чемпионата Испании. 

 — В целом я спокоен, по-
скольку знаю уровень моих пар-
ней. У них есть характер, они 
способны повернуть ситуацию 
в свою пользу. Если говорить о 
встрече с «Лацио», то впечат-
ления положительные. Одна-
ко в любом случае обидно про-
пускать на последних минутах, 
— признался Симеоне. 

Во втором матче этой груп-
пы нидерландский «Фейено-
орд» одолел дома шотландский 
«Селтик» со счетом 2:0. Стоит 
отметить, что гости доигрывали 
встречу в меньшинстве после 
удалений шведа Густафа Лагер-
бильке и норвежца Одина Тьяго 
Хольма. 

Из остальных встреч сто-
ит отметить уверенную победу 
«Пари Сен-Жермен» на своем 
поле над дортмундской «Борус-
сией» — 2:0. Отличились марок-
канец Ашраф Хакими и один из 
лучших форвардов мира, фран-
цуз Килиан Мбаппе. 

Парижанам удалось реаби-
литироваться перед своими 

болельщиками за поражение 
от «Ниццы» (2:3) на выходных 
в рамках национального пер-
венства. Против немецкой ко-
манды «ПСЖ» провел один из 
своих матчей за календарный 
год. 

 — Определенно это было пре-
красное выступление. Мы были 
сосредоточены, внимательны, 
допустили минимальное коли-
чество ошибок в обороне. И это 

в Лиге чемпионов, да еще и про-
тив такого гранда, как «Борус-
сия». Но забегать вперед не сто-
ит. Прошел лишь первый тур, 
ничего еще не гарантировано, — 
сказал главный тренер «ПСЖ» 
испанец Луис Энрике.

Отдельно Энрике отметил 
игру Мбаппе, забившего в пя-
том матче подряд за парижан. 
«Для меня Килиан является 
лучшим футболистом мира. 
Поражает его техника, но еще 
больше — его человеческие каче-
ства. Приятно, что в раздевалке 
есть такой человек. Он лидер и 
всегда улыбается». 

По словам же рулевого «Бо-
руссии» немецкого специа-

листа Эдина Терзича, его ко-
манде не хватило смелости: 
«Нам пришлось очень сложно в 
первом тайме. Не было уверен-
ности. Надо было чуть больше 
атаковать, прессинговать, ме-
шать сопернику. После пере-
рыва появились шансы впере-
ди, но без какой-либо конкре-
тики. В общем, они были лучше 
нас».

В еще одной встрече группы 
«F» итальянский «Милан» не 
сумел обыграть дома англий-
ский «Ньюкасл» (0:0), нанеся 
25 ударов по воротам гостей. 
«Мы доминировали по всем ста-
тьям, но не использовали неко-
торые, скажем прямо, 100-про-
центные возможности. Мне ка-
жется, ребята могут ходить с 
высоко поднятой головой, ведь 
они сделали все, что могли». 

Непростым получился старт 
Лиги чемпионов для действую-
щего обладателя трофея «Ман-
честер Сити».  Английский 
гранд проигрывал дома серб-
ской «Црвене Звезде», но забил 
три мяча во второй половине и 
набрал три очка — 3:1. В парал-
лельном поединке группы «G» 
немецкий «Лейпциг» одолел с 
тем же счетом на чужом поле 
швейцарский «Янг Бойз».

 — После первого тайма я ска-
зал парням в раздевалке: «Все 
идет неплохо. Забудьте про счет, 
мы в состоянии отыграться. 
Просто успокойтесь». Так и слу-
чилось. Хотя для меня все равно 
поразительно, как можно уда-

рить по воротам соперника 22 
раза за тайм и ничего не забить. 
В таких ситуациях иные футбо-
листы могут не прийти в себя, 
однако у моей команды есть ха-
рактер. И она вновь его проде-
монстрировала, — заявил руле-
вой «Манчестер Сити» Хосеп 
Гвардиола.

Крупную победу одержала 
«Барселона», разгромившая 
дома бельгийский «Антверпен» 
(5:0). Каталонцы выиграли вто-
рой матч подряд с таким сче-
том: на выходных «сине-грана-
товые» забили пять безответ-
ных мячей в ворота «Бетиса». 

— Это лучшие матчи «Барсе-
лоны» при мне. Пришли нович-
ки, которые повысили общий 
уровень, команда в целом при-
бавила. Нужно добиться ста-
бильности, и мы идем к этому. 
Ребята получают удовольствие 
— важнейший момент. В про-
шлом году нам не хватало более 
качественной позиционной ата-
ки, сейчас же мы это исправили, 
— поведал главный тренер «Бар-
селоны» Хави. 

 Благодаря победе «сине-
гранатовые» возглавили тур-
нирную таблицу группы «Н». 
Те же три очка набрал и порту-
гальский «Порту», обыгравший 
украинский «Шахтер» (3:1), но 
за счет дополнительных показа-
телей в этом квартете лидирует 
«Барселона».  

Иван Проведель забил одному 
из лучших вратарей мира — 
словенцу Яну Облаку.

Матч ЦСКА с «Сочи» получился боевым. Чуть удачливее оказались армейцы, 
которые благодаря этой победе возглавили таблицу своей группы.

А К Ц Е Н Т

Иван Проведель, имеющий российские 
корни, стал пятым вратарем с голом 
в истории Лиги чемпионов

Камила Валиева, 
перенесшая 
операцию 
на глазах, 
выйдет на лед  
в ноябре — 
в Казани 
и Москве 
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Камила Валиева 
катается под песню 

I see red американской 
группы. Ребята 

в восторге.   
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Положение команд 
в группе «А»*

И В Н П М О
1. ЦСКА 4 3 0 1 7—3 7

2. «Оренбург» 4 2 0 1 3—6 6

3. «Сочи» 4 1 0 3 4—4 5

4. «Факел» 4 1 0 2 3—4 3

* Первые две команды выхо-
дят в четвертьфинал «Верхней 
сетки», а команда, ставшая тре-
тьей, продолжит борьбу 
в плей-офф в «Пути регионов»

Между тем

Бывший полузащитник сборной 

России Денис Глушаков перешел 

в костромской «Спартак», высту-

пающий в ФНЛ-2 (третий по ран-

гу дивизион чемпионата стра-

ны. — Прим. «РГ»). 

В прошлом сезоне Денис играл 

за подмосковные «Химки» и 

«Пари НН». Суммарно он провел 

28 встреч во всех турнирах и за-

писал в свой актив два гола и 

одну результативную передачу.  

Контракт хавбека с нижего-

родским клубом истек летом. 

Глушаков известен по игре за 

столичный «Спартак» (2013—

2019), в составе которого он ста-

новился чемпионом и облада-

телем Суперкубка России.
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